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SCBH  R

itê Águas

: Izabella R

uniões: F

pio de Nov

período: 0

em reuniõ

se de ativida
Data 

‐ 
a 

26  d
fevereiro
2015 

Fon

ião ordinári

itê Ribeirã

Élio Domin

uniões: F

orizonte – 

período: 0

ticipantes 

se das ativid
D

Ordinária 
Ribeirão 

2
1

 da Moeda

Resende 

ixas, prime

va Lima 

01 reunião 

ões ordiná

ades SCBH 
Local 

e 
o 

Faculda
Milton 
Nova Lim

nte: Equipe d

a SCBH Águ

Fonte: A

ão Arruda

ngos 

ixa, terceir

Sede do C

01 reunião

em reuniõ

dades do SC
Data  Lo

26/fev/
15 

Se
CB

a 

eira terça-f

ordinária

árias: 14 p

Águas da M

ade 
Campos  ‐ 
ma 

de Mobilizaçã

uas da Moe

Acervo CBH 

as 

ra quinta-fe

CBH Rio da

ordinária e

ões ordiná

CBH Arruda
ocal  O

ede 
BH  Rio 

O
S

feira do mê

pessoas. 

Moeda 
Ofício 

Ofício 01 2

ão CBH Rio d

da – 26/02/1

Rio das Velh

eira do mê

as Velhas;

e uma visit

árias: 16 p

as 
Ofício 

Of  01_  2015
CBHRib 

ês, no perío

F

2015 6 

das Velhas 

15 

has  

s, no perío

ta técnica;

pessoas. 

5  Reun Ord

íodo da tar

Fotos  Gr

02

odo da ma

 

Fotos 

d  05 
fotos 

20

rde. 

ravação 

2:56:29 

 

nhã; 

Gravação

02:20:11

   

0 



Arru

Visita

Figur

Figur

das 

a técnica 

ra 11: 63° Re

ra 12: Visita

0
0

Fon

eunião Ordi

a técnica ET

da
Ve

03/03/2
015 

ET
Ar

nte: Equipe d

inária do SC

Fonte: A

E Arrudas 

Fonte: A

as 
elhas 

A

TE 
rrudas 

C

de Mobilizaçã

CBH Ribeirã

Acervo CBH 

Acervo CBH 

Arrudas_19f

Convocação p

ão CBH Rio d

ão Arrudas 

Rio das Velh

Rio das Velh

fev14 

por e‐mail 

das Velhas 

has  

has 

107 
fotos 

 

21

‐‐ 

 

   

 

 



3.8 

Mob

Age

Loca

Garç

Reu

Méd

Quad
Ativid

Reun
Emp
Hidro

Figur

 
 

Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Reuniõ

ça 

niões no 

dia de part

dro 8: Síntes
dade 

nião  Apr
resa 
oambiental

ra 13: Reun

itê Rio Bic

: Clarissa D

uniões: F

ões itineran

período: 1

ticipantes 

se de Ativid

resentação 
Pr

l ‐ Bicudo 
Fon

ião SCBH R

cudo 

Dantas 

ixa, às 3ªs

ntes, altern

1 reunião e

em reuniõ

ades SCBH
Dat

da 
rojeto 

16/
/15

nte: Equipe d

Rio Bicudo e

Fonte: A

 

s quartas-fe

nadas entr

estraordiár

ões ordiná

H Rio Bicudo
ta  Loca

/mar
5 

Sede
Rio 
velh

de Mobilizaçã

e empresa p

Acervo CBH 

eiras do m

re os mun

ria 

árias: 11 p

o 
al 

e  do  CBH 
das 

has 
ão CBH Rio d

projeto Hidro

Rio das Velh

ês, no per

nicípios de 

pessoas  

Ofício 

Of  01‐20
convite  re
projeto 

das Velhas 

oambiental 1

has 

ríodo da ta

Corinto e

Fo

015  ‐ 
euniao  9 

16/03/2015 

22

rde. 

e Morro da

oto
s 

Grava
ção 

‐ 

   

2 

a 

 



3.9 

Mob

Age

Loca

Loca

asso

Reu

Quad
Ativid

Visita
em C

Figur

 
 
 

Subcom

bilizador: É

nda de re

al: Reuniã

al das re

ociações, c

niões no p

dro 9: Síntes
dade 

a Técnica 
Caeté 

ra 14: Visita

itê Rio Ca

Élio Domin

uniões: F

o itinerante

euniões: e

centros cul

período: 01

se de Reuni
Data 

04  de 
fevereiro 

Fon

a técnica pre

aeté-Sabar

ngos 

ixas, às se

e entre os 

escolas, a

turais. 

 visita técn

ões SCBH C
Local 

Município
de Caeté

nte: Equipe d

eliminar na b

Fonte: A

 

rá 

egunda qua

município

auditórios 

nica 

Caeté - Saba
Ofício 

o 
não se 

de Mobilizaçã

bacia do Ca

Acervo CBH 

arta-feira d

s de Caeté

das prefe

ará 

aplica 

ão CBH Rio d

aeté-Sabará

Rio das Velh

do mês, no

é e Sabará

ituras e c

das Velhas 

has 

o período d

á. 

câmaras m

Fotos 

167 
fotos 

23

da manhã;

municipais,

Gravação 

‐‐ 

 

   

3 

 



3.10

Mob

Age

Loca

Conf

prefe

Reu

Méd

Quad
Ativid

Reuni
Projet

11º R
Carste

Figur

0 Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Itinera

fins, Prude

eituras e c

niões no 

dia de parti

dro 10: Sínte
dade 

ião  Disc
to ‐ Carste 

Reunião Ordin
e 

ra 15: Reun

itê Carste

: Derza No

uniões: F

ntes nos 

ente de Mo

âmaras m

período: 0

cipantes e

ese de reun
Data

cussão  22 
janei

nária  ‐  26 
fevei
Fon

ião SCBH C

e 

ogueira 

ixas, terce

município 

orais e Fun

unicipais, a

01 reunião

em reuniõe

iões - SCBH
a  Lo

de 
iro CB

de 
ireiro 

Pr
Pe

nte: Equipe d

Carste 26/02/

 Fonte: A

ira quinta-

de Pedro

nilândia. Lo

associaçõe

ordinária e

es ordinária

H Carste 
ocal 

BH Velhas 

refeitura 
edro Leopoldo
de Mobilizaçã

/2015 

Acervo CBH 

feira do m

o Leopoldo

ocais das r

es e centro

e uma reu

as: 18 pess

Ofício 

Covite via

o 

Of  021_ 
ord.  SCB
26fev201

ão CBH Rio d

Rio das Velh

ês, no perí

o, Lagoa 

reuniões; e

os culturais

nião temát

soas; 

a e‐mail 
11ª  reu. 

BH  Carste 
5 
das Velhas 

has 

íodo da tar

Santa, M

escolas, au

s. 

tica; 

Fotos  G

5 fotos 
1
g

18 fotos 
2
g

24

rde; 

atozinhos,

uditório de

Gravação 

1h39min14se
g 

2h02min41se
g 

   

4 

 

e 



Figur

 

ra 16: Reunião para disscussão do 

 Fonte: A

 

projeto Asa

Acervo CBH 

as do Carste

Rio das Velh

e 

has 

25

   

5 



3.11

Mob

Age

terce

Loca

Reu

Méd

Quad
Ativid

14ºRe
Ordin
Rio Ci

15º 
Ordin
SCBH

Figur

 Subcom

bilizadora:

nda de r

eira segun

al: Reuniõ

niões no 

dia de part

dro 11: Sínte
dade 

eunião 
nária do  SCBH
ipó 

Reunião
nária  do
H Rio Cipó 

ra 17: Reun

itê Rio Cip

: Fernanda

reuniões: 

da-feira do

ões itineran

período: 0

ticipantes 

ese de ativid
Data 

H 

 
23fev
15 

o 
o  16/m

ar/15 
Fonte

ião SCBH R

pó  

a Oliveira 

as reuniõ

o mês, no p

ntes na bac

02 reuniões

em reuniõ

dades do SC
Local 

Assoc  C
Nogueira 
Fund Comu

Câmara  M
Baldim 

e: Equipe de 

Rio Cipó 23/0

Fonte: A

ões são m

período da

cia do Rio 

s ordinária

ões ordiná

CBH Rio Cip

Com  Joã
Duarte 

un Rio Cipó

Municipal  d

Mobilização

02/2015 

Acervo CBH 

mensais, s

a tarde; 

Cipó; 

as; 

árias: 15 p

pó 
Ofício 

o 
e 
 

Of  01_
SCBH 
Cipó_23

e 
Of  02_
SCBH 
Cipó_16

o do CBH Rio

Rio das Velh

sendo rea

pessoas; 

_Reun  Ord
Rio

3fev15.doc 
_Reun  Ord

Rio
6mar15.doc
o das Velhas

has 

alizadas s

Fotos 

d 
o 

22 
fotos 

d 
o 
c 

16 
fotos 

s 

26

empre na

Gravação

02:26:35

01:42:47

 

   

6 

a 



Figur

 

ra 18: Reunião ordinária SCBH Rio

Fonte: A

 

o Cipó – 16/0

Acervo CBH 

03/2015 

Rio das Velhhas 

27

   

7 

 



3.12

Mob

Age

Loca

de L

Reu

Méd

Quad
Ativid

4º 
Ordin
Rio C

5º 
Ordin
Rio C

Figur

2 Subcom

bilizadoras

nda de re

al: Reuniõ

Lima e Joaq

niões no 

dia de part

dro 12: Sínte
dade 

Reunião
nária  SCBH
Curimataí 

Reunião
nária  SCBH
Curimataí 

ra 19: Reun

itê Rio Cu

s: Derza N

uniões: Ú

ões itineran

quim Felíc

período: 2

ticipantes 

ese de ativid
Data 

o 
H 

27  de
fevereiro

o 
H 

27  de
março 

Fonte

ião de Grup

urimataí 

Nogueira  

ltima sexta

ntes, altern

cio.  

2 reuniões 

em reuniõ

dades SCBH
Local 

e 
o 

Camara 
Municip
Augusto
Lima 

e 
Auditóri
Prefeitu
Joaquim

e: Equipe de 

po de Trabal

Fonte: A

a feira do m

nadas entr

ordinárias

ões ordiná

H Rio Curim
O

pal  ‐ 
o  de 

O
4
C
2

io 
ura 
m Felício

O
5
C
2

Mobilização

lho do SCBH

Acervo CBH 

mês  

e os munic

s 

árias: 19 p

mataí 
Ofício 

Of.  Nº  00
4ªReu. ord. S
Curimataí 
27fev2015.p

Of.  Nº  00
5ªReu. ord. S
Curimataí 
27mar2015.
o do CBH Rio

H Rio Curim

Rio das Velh

cípios de B

pessoas 

01_Conv. 
SCBH Rio 

pdf 
03_Conv. 
SCBH Rio 

pdf 
o das Velhas

mataí – 27/02

has 

Buenópolis

Fotos  G

20 
2
s

 ‐‐ 

2
s

s 

2/2015 

28

s, Augusto

Gravação 

2h34min09
seg 

2h35min47
seg 

 

   

8 

o 



3.13

Mob

Age

Loca

Reu

Méd

Quad
Ativid

Reun
Ordin
SCBH
Itabi

Reun
Ordin
SCBH
Itabi

Figur

3.14

Mob

Age

Loca

Reu

3 Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Reuniõ

niões no 

dia de part

dro 13: Sínte
dade 

nião 
nária  do
H  Rio
rito 

nião 
nária  do
H  Rio
rito 

ra 20: Reun

4 Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Municíp

niões no 

itê Rio Ita

: Fernanda

uniões: A

ões realizad

período: 2

ticipantes 

ese de ativid
Data 

o 
o 

12/fev/1

o 
o 

09/abr/1

Fonte

ião de Grup

itê Ribeirã

: Élio Dom

uniões: F

pio de Sete

período: 0

birito 

a Oliveira 

genda por

das no mu

2 reuniões 

em reuniõ

dades SCBH
Local 

15 
Parque
Ecológ
Itabirit

15 
Parque
Ecológ
Itabirit

e: Equipe de 

po de Trabal

Fonte: A

ão Jequiti

ingos 

ixas, última

e Lagoas, 

02 reuniões

r demanda

nicípio de 

ordinárias

ões ordiná

H Rio Curim

e 
gico  de 
to 

e 
gico  de 
to 

Mobilização

lho do SCBH

Acervo CBH 

bá 

a terça feir

no Centro 

s ordinária

 

Itabirito 

s 

árias: 13 p

mataí 
Ofício 

Of  01_Re
SCBH 
Itabirito_12

Ofício_Re
Conjunta 
Itabirito 
Nascente
15.doc 

o do CBH Rio

H Rio Itabiri

Rio das Velh

ra, no perío

Universitá

as  

pessoas 

eun  Ord 
Rio 

2fev15.doc

eunião 
SCBH 

e  SCBH 
s_09abr

o das Velhas

to – 12/02/2

has 

odo da ma

ário de Sete

Fotos  G

12 
fotos 

0

21 
fotos 

0

s 

2015 

anhã. 

te lagoas U

29

Gravação 

02:00:59 

02:44:39 

UNIFEM. 

   

9 

 



Méd

Quad
Ativid

Reun
SCBH
març

Reun
SCBH
març

Figur

Figur

 

dia de parti

dro 14: Sínte
dade 

nião  Ordí
H  Ribeirão 
ço 

nião  Ordí
H  Ribeirão 
ço 

ra 21: Reun

ra 22: Reun

cipantes e

ese de ativid

ínária  do 
Jequitibá 

ínária  do 
Jequitibá 

Fonte

ião ordinári

ião ordinári

em reuniõe

dades SCBH
Data 

24/fev/
15 

31/mar
/15 

e: Equipe de 

a SCBH Rib

Fonte: A

a SCBH Rib

Fonte: A

es ordinária

H Ribeirão J
Local 

UNIFEMM
(COPPEX)

UNIFEMM
(COPPEX)

Mobilização

beirão Jequi

Acervo CBH 

 

beirão Jequi

Acervo CBH 

as: 11 pess

Jequitibá 
Ofíc

M 
Of 
Reu
SCB
19fe

M 
Of 
Reu
SCB
25m

o do CBH Rio

itibá 24/02/2

Rio das Velh

itibá 31/03/2

Rio das Velh

soas. 

cio 

01_  201
un  O
BHJequitibá_
ev15 
02_  201

un  O
BHJequitibá_
mar15 
o das Velhas

2015 

has 

2015 

has 

Fotos 

15 
Ord 
_

6 

15 
Ord 
_

3 

s 

30

Gravação

01:03:20

01:37:45

 

   

0 

 



3.15

Mob

Age

Loca

Reu

Méd

Quad
Ativid

54ª 
Reun
Ordin

Reun
extra
ria 

Reun
extra
ria 

Figur

3.16

Mob

Age

Loca

varia

5 Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Reuniõ

niões no 

dia de part

dro 15: Sínte
dade  D

nião 
nária 

25
fe

nião 
aordiná

18
m

nião 
aordiná

15
ab

ra 23: Reun

6 Subcom

bilizadora:

nda de re

al: As reu

ados, no m

itê Ribeirã

: Derza No

uniões: F

ões itineran

período: 0

ticipantes 

ese de ativid
ata  L

5  de 
evereiro 

A
P
L

8  de 
março 

A
P
V

5  de 
bril 

A
P
V

Fonte

ião ordinári

itê Ribeirã

: Izabella R

uniões: F

uniões do

município d

ão da Mata

ogueira 

ixas, ultima

ntes 

01 reunião 

em reuniõ

dades do SC
Local 

Auditório 
Prefeitura‐P
Leopoldo 

Auditório 
Prefeitura‐
Vespasiano

Auditório 
Prefeitura‐
Vespasiano

e: Equipe de 

a SCBH Rib

Fonte: A

ão Onça 

Resende 

ixas, terce

 Subcomi

e Belo Hor

a 

a quarta-fe

ordinária e

ões ordinár

CBH Ribeirã
Ofí

da 
Pedro 

OF
SC
25 

da 
Co
em
Pu
18

da 
Co
em
Pu
dia

Mobilização

beirão da Ma

Acervo CBH 

ira terça-fe

itê do Rib

rizonte. 

eira do mê

e duas reu

rias: 14 pe

ão da Mata
ício 

F  001‐2015
BH  Ribeirã
fev.2015 
nvite  enca

mail  (Reuniã
blico  Ribei
mar2015)

nvite  enca
mail  (Reuniã
blico  Ribei
a 15abril201
o do CBH Rio

ata 25/02/20

Rio das Velh

eira, no pe

beirão Onç

s, no perío

uniões extr

ssoas; 

  convocacã
ão  da  Mat

minhado  p
ão  do  Pod
rão  da Ma

minhado  p
ão  do  Pod
rão  da Ma
15) 
o das Velhas

15 

has 

ríodo da ta

ça são re

odo da tard

raordinária

Fotos 

ão 
ta‐ 

13 
fotos 

por 
der 
ata 

4 
fotos 

por 
der 
ata 

12 
fotos 

s 

arde. 

ealizadas 

31

de; 

s; 

Gravação

2h41min
54seg 

1h53min
30seg 

1h40min
37seg 

 

em locais

   

 

s 



Reu

Part

Quad
Ativid

Reun
Ordin

Figur

 

niões no 

icipantes e

dro 16: Sínte
dade  Dat

nião 
nária 

24 
fev
201

ra 24: Reun

período: 0

em reuniõe

ese de ativid
ta  Loc

de 
vereiro 
15 

Co
Un
Ab
loc
Lo
de

Fonte

ião Ordinári

01 reunião

es ordinária

dades SCBH
cal 

onselho 
nidos  Pelo
breu 
calizado Ru
pes, n° 75,
e Abreu 
e: Equipe de 

ia SCBH Rib

 Fonte: A

 

ordinária

as: 30 pes

H Ribeirão O

Comunit
o  Ribeiro 

(COMUP
a Remi Per
 bairro Rib

Mobilização

beirão Onça

Acervo CBH 

soas. 

Onça 
Ofício

tário 
de 

RA), 
reira 
eiro 

Ofício

o do CBH Rio

a 24/02/2015

Rio das Velh

o 

o 01 2015 

o das Velhas

 

has 

Fotos 

21 

s 

32

Gravação

02:20:28

   

2 

 



3.17

Mob

Age

Loca

Reu

Méd

3.18

Mob

Age

Loca

Loca

no v

Reu

Part

Quad
Ativid

44ºR
o 
Ordin

Figur

 

7 Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Reuniõ

niões no 

dia de parti

8 Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Itineran

ais das reu

viveiro de m

niões no 

ticipantes 

dro 17: Sínte
dade  Da

Reuniã

nária 

13
ma

ra 25: Reun

itê Rio Pa

: Clarissa D

uniões: F

ões itineran

período: n

cipantes e

itê Rio Ta

: Derza No

uniões: F

ntes nos 

uniões; esc

mudas 

período: 0

em reuniõ

ese das Ativ
ata  Loc

3  de 
arço 

Câ
Ve
No

Fonte

ião ordinári

araúna 

Dantas 

ixa, às 2ªs

ntes, altern

não houver

em reuniõe

quaraçu 

ogueira 

ixas, segu

município 

colas, câm

01 reunião

ões ordiná

vidades SCB
cal 

mara  de 
ereadores 
ova União 
e: Equipe de 

a SCBH Rio

 Fonte: A

 

s terças-fei

nadas entre

ram reuniõ

es ordinária

nda sexta-

de Nova 

maras mun

ordinária

árias: 18 p

BH Rio Taqu
Ofício 

OF  001
ord.SCBH 
13marco2

Mobilização

o Taquaraçu

Acervo CBH 

ras do mês

e os munic

ões no per

as: Não se 

-feira do m

União, C

nicipais, as

pessoas; 

uaraçu 

_conv.  4
rio 

2015.pdf 
o do CBH Rio

u 13/03/2014

Rio das Velh

s, no perío

cípios da ba

íodo relata

aplica 

mês, no per

aeté e Ta

ssociações

4ª  reuniã
taquaraç

o das Velhas

 

has 

odo da man

acia. 

ado.  

ríodo da m

aquaraçu 

s, centros c

Fotos 

ão 
çu 

20 
fotos 

s 

33

nhã. 

manhã; 

de Minas.

culturais e

Gravação

2h52min
05seg 

   

3 

. 

e 



3.19

Mob

Age

Loca

Reu

Part

Quad
Ativid

5º 
Ordin
SCBH
Nasc

6º 
Ordin
SCBH
Nasc

 

Figur

9 Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Itineran

niões no 

ticipantes 

dro 18: Sínte
dade 

Reunião 
nária  do 
H 
centes 

Reunião 
nária  do 
H 
centes 

ra 26: Reun

mitê Nasce

: Fernanda

uniões: F

ntes nos m

período: 0

em reuniã

ese das Ativ
Data 

06/fev/1
5 

06/mar/
15 

Fonte

ião Ordinári

entes 

a Oliveira 

ixas, prime

unicípio de

02 reuniões

ão ordinár

vidades SCB
Local 

Instituto 
Minas  G
Preto 

Instituto 
Minas  G
Preto 

e: Equipe de 

ia SCBH Na

 Fonte: A

eira segund

e Itabirito e

s ordinária

ria: 17 pes

BH Nascent

Federal  d
Gerais‐Ouro

Federal  d
Gerais‐Ouro
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ATIVIDADES E REGISTROS 

PLENÁRIA CBH RIO DAS VELHAS 



 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br - www.cbhvelhas.org.br 

1 

CONVOCAÇÃO PARA A 82ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

DATA: 11 de fevereiro de 2015 (quarta-feira) 

LOCAL: Auditório da Federação da Agricultura do Estado de Minas Gerais - FAEMG, localizado na Av. Carandaí. 1.115/ 5º 

Andar – Funcionários/BH. 

HORÁRIO: 13h30min às 17h30min  

PAUTA 

1. 13h30min – 13h45min - Recepção e credenciamento. 

2. 13h45 – 13h50min - Abertura e verificação de quórum. 

3. 13h50min – 14h10min - Informes: 

3.1. Autoavaliação do CBH Rio das Velhas em atendimento à DN do CERH/MG Nº 41/2012 (AGB Peixe Vivo); 

3.2. Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão do Produto Final 01A: Plano de Ações Gerais para a 

Bacia do Rio das Velhas (CTPC); 

4. 14h10min – 14h20min - Aprovação da ata da última reunião (anexo). 

5. 14h20min – 14h50min - Entrega do relatório final da elaboração dos PMSB de Santana do Riacho, Santana de 

Pirapama, Jaboticatubas, Baldim, Presidente Juscelino e Funilândia. 

6. 14h50min – 15h20min - Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a 

serem beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas, 

detalhado no Plano Plurianual de Aplicação, para execução em 2015 a 2017 (CTPC e CTIL). 

7. 15h20min – 15h50min - Relatório de acompanhamento do Contrato de Gestão e prestação de contas (AGB Peixe Vivo)  

8. 15h50min – 17h20min - Apresentação do Relatório de Gestão e Situação dos Recursos Hídricos no Estado de Minas 

Gerais (IGAM). 

9. 17h20min – 17h30min - Assuntos gerais.  

10. 17h30min - Encerramento 

Favor confirmar presença, ou justificar ausência, por meio do e-mail cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

Atenciosamente, 

 

Valter Vilela 

Presidente em exercício  

CBH Rio das Velhas  

 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


 

ATA DA 82ª REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 11 DE FEVEREIRO DE 2015 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br - www.cbhvelhas.org.br 

1 

Aos 11 dias do mês de fevereiro de 2015, das 13h30mim às 17h30min, reuniu-se ordinariamente o Comitê da Bacia 1 

Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, no Auditório da FAEMG, localizado na Av. Carandaí. 1.115/ 5º Andar 2 

– Funcionários. Belo Horizonte / Minas Gerais. Participaram os seguintes conselheiros titulares: Breno Esteves Lasmar – 3 

IGAM; Vergílius Maro Clemente - IEF; Inês Tourino Teixeira - Secretaria Estadual de Educação SEE; Matheus Valle de 4 

Carvalho e Oliveira – ARSAE MG; Antônio Marcos Generoso Cotta – Prefeitura de Itabirito; Lairto Divino de Almeida – 5 

Prefeitura Municipal de Jaboticatubas; Marcos Joaquim Matoso – Prefeitura de Sete Lagoas; Francisco de Assis de 6 

Oliveira – Prefeitura Municipal de Corinto; Valter Vilela – COPASA; Wagner Soares Costa – FIEMG; Dalton Rodrigues de 7 

Oliveira – IBRAM; Renato Junio Constâncio – CEMIG; Carlos Alberto Santos de Oliveira – FAEMG; José Antônio da Cunha 8 

Melo - Ambiental ABES MG; Cecília Rute Andrade Silva – CONVIVERDE; José de Castro Procópio – Associação de 9 

Desenvolvimento de Artes e Ofícios ADAO; Tarcísio de Paula Cardoso – Associação Comunitária dos Chacareiros do 10 

Maravilha ACOMCHAMA. Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Ângela Dolabela Cânfora – IEPHA; Rodrigo 11 

Hott Pimenta – Prefeitura de Ribeirão das Neves; Márcio Antônio Ferreira Torres – Prefeitura Municipal de Santana do 12 

Riacho; Maria Mércia Rodrigues – Prefeitura Municipal de Baldim; Elton Dias Barcelos – Prefeitura Municipal de 13 

Funilândia; Paulo Fernandes Cardoso – Fórum Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacias Hidrográficas, FONASC 14 

CBH; Eduardo Nascimento – FETAEMG. Justificaram ausência os seguintes conselheiros: Ênio Resende – EMATER; João 15 

Luiz Teixeira Andrade – Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico SEDE; Nadja Murta Apolinário – Prefeijura 16 

Municipal de Ouro Preto; Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – VALE S.A; Celso Scalambrini Costa – Anglogold Ashanti; Lívia 17 

de Paiva Pacheco - Associação dos Municípios do Circuito Turístico Parque Nacional da Serra do Cipó AMPASC; Marcus 18 

Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; José Maria dos Santos – Sindágua MG Participaram também: Elio Domingos, 19 

Amanda Amorim, Politácito Santos, Fernanda Oliveira, Dimas Correa, Derza Nogueira, Izabella Resende, Clarissa Dantas, 20 

Izabel Nogueira, Gisele Fernandes Sales – Mobilização CBH Rio das Velhas; Célia Froes, Alberto Simon, Patrícia Coelho, 21 

José Nelson – AGB Peixe Vivo; Michelle Parron, Rodrigo de Angelis, Marcelo Silveira, Renato Crispiniano – Comunicação 22 

CBH Rio das Velhas; Tiago Fiqueiredo – IGAM; André Ferreira Torres – Prefeito de Santana do Riacho; Lilla Ayres – SCBH 23 

Águas da Moeda; Juliano Vitorino – NEOGEO; Amanda Florentino – NEOGEO; Adriana Sales Cardoso, Rafaela Priscila, 24 

Thais Pereira, Fabiana Martins, Rômulo Cajueiro – COBRAPE; Leandro Vaz Perreira – Prefeitura de Corinto; Alex Martins – 25 

Vice Prefeito de Baldim; Claudia Rosa – Prefeitura de Baldim; Joana D’Arc, Gabriela lamendol, Tiago Lopes - Projeto 26 

Manuelzão; Daniel Dinell – SCBH Ribeirão da Mata; Maria de Lourdes Santos – VALE; Diego Teixeira – Prefeitura de 27 

Santana do Riacho; Maurilio Santos - Prefeitura de Neves; Soraia Maria Pinheiro – COPASA; Camila Campos Xavier, 28 

Warley Gonçalves, Jacy da Silva – Prefeitura de Funilandia; Warley Pereira Rosa – Prefeito de Presidente Juscelino; Katia 29 

Liliane Rosa – Prefeitura Municipal de Presidente Juscelino; Raquel Bueno de Menezes – Jaguar Mining/MSOL; Joaquim 30 

Vieira, Ronan Silva Costa, Isabella Márcia, Poliana Aparecida – Prefeitura Santana do Pirapama; Kenia Marques dos 31 

Santos – Prefeita de Santana do Pirapama; Margarete Rocha – Polícia Civil de MG/DEMA; Fabio Moreira Santos – Prefeito 32 

de Jaboticatubas. Após a recepção e credenciamento dos conselheiros e convidados, o Secretario do CBH Rio das Velhas, 33 

Sr. Valter Vilela, realiza a abertura da reunião agradecendo a presença de todos e apresenta a pauta: 3 - Informes: 3.1 34 

Autoavaliação do CBH Rio das Velhas em atendimento à DN do CERH/MG Nº 41/2012 (AGB Peixe Vivo); 3.2 Atualização 35 

do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão do Produto Final 01A: Plano de Ações Gerais para a Bacia do Rio das 36 

Velhas (CTPC); 4 - Aprovação da ata da última reunião. 5 - Entrega do relatório final da elaboração dos PMSB de Santana 37 

do Riacho, Santana de Pirapama, Jaboticatubas, Baldim, Presidente Juscelino e Funilândia. 6 - Deliberação que dispõe 38 

sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os recursos da cobrança pelo 39 

uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas, detalhado no Plano Plurianual de Aplicação, para execução 40 

em 2015 a 2017 (CTPC e CTIL). 7 - Relatório de acompanhamento do Contrato de Gestão e prestação de contas (AGB 41 

Peixe Vivo).  8 Apresentação do Relatório de Gestão e Situação dos Recursos Hídricos no Estado de Minas Gerais (IGAM). 42 

9 - Assuntos gerais. 10 - Encerramento. Na sequência, Valter passa a palavra para Rodrigo de Angelis – Tanto Expresso, 43 

que fala sobre a Revista Rio das Velhas, cuja primeira edição está sendo lançada nesta reunião. Item 3.2 Matheus Valle – 44 

ARSAE MG fala das etapas que já foram concluídas do PDRH Rio das Velhas, informa que ocorrerão 3 audiências públicas 45 

para validação do Plano Diretor na sua versão final, e que sua aprovação deve ocorrer na reunião do Comitê agendada 46 

para o dia 25 de março de 2015. Item 4  - A ata da reunião anterior é aprovada considerando as ressalvas da conselheira 47 

Cecilia Rute de Andrade Silva – CONVIVERDE. Dando prosseguimento à reunião, Valter Vilela solicita inversão de pauta, 48 

uma vez que vários dos representantes dos municípios que receberão o relatório final da elaboração dos PMSB ainda não 49 

chegaram. Sendo assim, retorna a palavra para Matheus Valle – ARSAE MG, que explica detalhadamente os aspectos da 50 

Deliberação Normativa 01/2015 que Dispõe sobre os mecanismos para a seleção de demandas espontâneas de estudos, 51 

projetos e obras que poderão ser beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito do 52 

CBH Rio das Velhas, detalhados no Plano Plurianual de Aplicação, para execução em 2015 a 2017.  De acordo com a 53 
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deliberação serão beneficiadas as demandas de programas e ações de gestão, de planejamento e estruturais. Elas 54 

poderão ser classificadas como induzidas e espontâneas. As induzidas são aquelas Oriundas dos Atos Convocatorios e as 55 

espontâneas, as apresentadas e discutidas pelos Subcomitês, UTEs e prefeituras. Esclarece que a proposta da 56 

Deliberação é contribuir com a gestão tornando mais ágil e democrática a seleção dos projetos que beneficiarão a bacia, 57 

conforme prioridades definidas pelo Plano. Breno Lasmar – IGAM, sugere alteração na redação no Art. 5º, § 1º insiso II 58 

que passa a ter o seguinte texto “Cópia de ata, assinada pelos coordenadores do Subcomitê, da reunião na qual foram 59 

referendadas todas as demandas apresentadas.” E no Art. 6º, § 2º que passa a ter o seguinte texto “O município 60 

demandante, por meio de seu prefeito, deverá solicitar ao Subcomitê no qual está geograficamente inserido, ofício de 61 

concordância com todas as demandas apresentadas.” Considerando as alterações a deliberação é aprovada por 62 

unanimidade.  Dando prosseguimento à reunião, é realizada a entrega do relatório final dos PMSB dos municípios de 63 

Santana do Pirapama, representado pela prefeita Kenia Marques dos Santos; Baldim, representado pelo vice prefeito 64 

Alex Martins, Presidente Juscelino, representado pelo prefeito Warley Perreira Rosa, Jaboticatubas, representado pelo 65 

prefeito Fabio Moreira Santos; Santana do Riacho, representado pelo prefeito André Ferreira Torres ; e  Warley 66 

Gonçalves, secretário de planejamento do município de Funilândia. A prefeita Kênia Marques agradece ao Comitê, e 67 

considera que o PMSB é um verdadeiro presente para o município. Entende que sem essa parceria o município não teria 68 

como elaborar o plano. Diz que pretende se adequar às novas regrars e encaminhá-lo para aprovação junto à Câmara 69 

Municipal o mais breve possível. Adriana Sales Cardoso – COBRAPE, diz que é uma satisfação muito grande estar 70 

presente nesse momento de encerramento oficial dos trabalhos de elaboração dos planos, agradece pelo apoio recebido 71 

dentro de cada prefeitura e pela oportunidade de ter trabalhado com cada um destes municípios e encerra desejando 72 

sucesso na implementação dos PMSB. Item 8 Thiago Fiqueiredo Santana – IGAM apresenta o contexto historico da 73 

situação de disponibilidade hídrica em Minas Gerais, com foco na Bacia do Rio das Velhas,  caracterizando a demanda 74 

hídrica com o percentual de vazão outorgado. Explica o estudo de dispolibilidade hídrica superficial da bacia do Rio das 75 

Velhas e informa que está sendo planejado pelo IGAM a contratação de um plano de segurança hídrica para o Estado. 76 

Baseado no diagnóstico, o plano irá propor ações estruturais (infraestrutura hídrica) e não estruturais (recuperação de 77 

cobertura vegetal, projetos de conservação de bacias). Esta ação pretende dar solução de médio e longo prazo e não 78 

substitui a necessidade de ações de curto prazo para o próximo período de estiagem em 2015. Maria de Lourdes – VALE, 79 

pergunta se as outorgas de concessão de 20 anos para o setor de saneamento estão computadas na análise de acordo 80 

com o tempo, que é muito mais significativo que os demais usuários. Thiago Santana esclarece que os cálculos para a 81 

outorga do setor de saneamento levam em consideração uma progessão para o crescimento populacional como forma 82 

de reserva, mas que mantém a vazão mínima não prejudicando os demais usuários. Maria de Lourdes informa que no 83 

mês de abril será realizado o Fórum Mundial das Águas na Coréia do Sul, e diz que no último fórum, ocorrido na França 84 

em 2012 se discutiu e chegou à conclusão que, do ponto de vista de engenharia, a reservação de água é a melhor forma 85 

de se trabalhar em época de escassez. Eduardo Nascimento – FETAEMG considera que a falta de chuvas também é uma 86 

questão de planejamento, e que em termos emergenciais o mau uso, como a irrigação sem controle, reflete a falta de 87 

infraestrutura dos órgãos competentes. E alerta que em uma sociedade desigual o estrago também é desigual. Na 88 

sequência, Célia Fróes informa sobre o questionário de Auto Avaliação do CBH Rio das Velhas, que é um dos critérios de 89 

avaliação de desempenho dos Comitês para fins de acréscimo ou supressões dos recursos do FHIDRO repassados aos 90 

comitês, em conformidade com a DN do CERH/MG Nº 41/2012. Célia apresenta também as especifididades do Contrato 91 

de Gestão dos recursos da Cobrança arrecadados na Bacia do Rio das Velhas. Aponta o status dos projetos em execução 92 

e em contratação. E conclui informando que a AGB Peixe Vivo recebeu conceito ótimo do IGAM na avaliação anual de 93 

execução do Contrato de Gestão. Não havendo mais nenhum assunto a tratar, Valter Vilela encerra a reunião, da qual se 94 

lavrou a presente ata.  95 

 96 

Marcus Vinicius Polignano 97 

Presidente 98 

 99 

Valter Vilela Cunha 100 

Secretário 101 

 102 

ATA DE REUNIÃO APROVADA EM 25 DE MARÇO DE 2015 103 



























 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br - www.cbhvelhas.org.br 

1 

CONVOCAÇÃO PARA A 83ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

DATA: 25 de março de 2015 (quarta-feira) 

LOCAL: Auditório do CREA-MG, localizado à Av. Alvares Cabral 1600, 1º Subsolo – bairro Santo 

Agostinho, BH/MG. 

HORÁRIO: 09h00min às 12h00min 

PAUTA 

1. 08h30min às 08h45min - Recepção e credenciamento. 

2. 08h45min às 08h50min - Abertura e verificação de quórum. 

3. 08h50min às 09h05min – Informes. 

4. 09h05min às 09h15min - Aprovação da ata da reunião anterior (anexo). 

5. 09h15min às 11h50min - Discussão e aprovação da atualização do Plano Diretor de Recursos 

Hídricos da Bacia do Rio das Velhas – (acesse os documentos no seguinte link: PDRH Rio das 

Velhas). 

6. 11h50min às 12h00min - Assuntos gerais. 

7. 12h00min - Encerramento. 

 

Favor confirmar presença, ou justificar ausência, por meio do e-mail cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

Atenciosamente, 

 

Marcus Vinicius Polignano 

Presidente do CBH Rio das Velhas 

http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/
http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br
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Aos 25 dias do mês de março de 2015, das 08h30min às 12h00min, reuniu-se ordinariamente o Comitê da Bacia 1 

Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, no Auditório do CREA - MG, localizado na Av. Alvares Cabral 1600, 2 

1º Subsolo – bairro Santo Agostinho, BH/MG. Belo Horizonte / Minas Gerais. Participaram os seguintes conselheiros 3 

titulares: Breno Esteves Lasmar – IGAM; Vergílius Maro Clemente - IEF; Inês Tourino Teixeira - Secretaria Estadual de 4 

Educação SEE; Ênio Resende – EMATER; Matheus Valle de Carvalho e Oliveira – ARSAE MG; Weber Coutinho – Prefeitura 5 

Municipal de Belo Horizonte; Nadja Murta Apolinário – Prefeijura Municipal de Ouro Preto; Marcos Joaquim Matoso – 6 

Prefeitura de Sete Lagoas; Valter Vilela – COPASA; Dalton Rodrigues de Oliveira – IBRAM; Renato Junio Constâncio – 7 

CEMIG; Simone Alvarenga Borja – Associação para Recuperação e Conservação Ambiental em Defesa da Serra da Calçada 8 

– ARCA AMASERRA; Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; Cecília Rute Andrade Silva – CONVIVERDE; 9 

Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Ângela Dolabela Cânfora – IEPHA; Francisco Xavier Maia – Instituto 10 

Mineiro de Agropecuária – IMA; Antônio Marcos Generoso Cotta – Prefeitura de Itabirito; Diego Cirino Teixeira – 11 

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho; Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – VALE S.A; José Maria dos Santos – 12 

Sindágua MG; Eduardo Nascimento – FETAEMG. Justificaram ausência os seguintes conselheiros: Andréia Cristina 13 

Barroso Almeida – SEMAD; Adalberto Stanley Marques Alves - ARMBH; Rosângela Maria Bicalho – Prefeitura Municipal 14 

de Lagoa Santa; Lairto Divino de Almeida – Prefeitura Municipal de Jaboticatubas; Francisco de Assis de Oliveira – 15 

Prefeitura Municipal de Corinto; Wagner Soares Costa – FIEMG; José Antônio da Cunha Melo - Ambiental ABES MG; 16 

Paulo Fernandes Cardoso – Fórum Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacias Hidrográficas, FONASC CBH; Celso 17 

Scalambrini Costa – Anglogold Ashanti; Lívia de Paiva Pacheco - AMPASC; José de Castro Procópio – Associação de 18 

Desenvolvimento de Artes e Ofícios ADAO; Tarcísio de Paula Cardoso – Associação Comunitária dos Chacareiros do 19 

Maravilha ACOMCHAMA; Julia de Abreu Pinheiro – Instituto Pró Endemicas; Fernanda Alvarenga – Projeto Metamorfose 20 

– PROMETA; Ronald Pereira da Silva – Movimento Artistico, Cultural e Ambiental de Caeté – MACACA. Participaram 21 

também: Elio Domingos, Amanda Amorim, Politácito Santos, Fernanda Oliveira, Dimas Correa, Izabella Resende, Clarissa 22 

Dantas, Izabel Nogueira, Gisele Fernandes Sales – Mobilização CBH Rio das Velhas; Alberto Simon, Patrícia Sena, 23 

Jaqueline Fonseca – AGB Peixe Vivo; Michelle Parron, Rodrigo de Angelis, Marcelo Silveira, Renato Crispiniano – 24 

Comunicação CBH Rio das Velhas; Dalila de Souza Alves, Sidnei Agra, Eduardo Audibert – Consórcio Ecoplan skill, Celia 25 

Rennó – ABES MG, Fabiola Nonato – SEMAM/ Itabirito; Izabela Márcia Coelho – ARSAE MG; Maria Tereza Corujô – 26 

Movimento pela Preservação da Serra do Gandarela; Leandro Dias – UAI ITALOBT; Livia Nogueira - VALE; José Maia – 27 

SUDENE; Leandro Vaz Pereira, Luiz Augusto – Prefeitura de Corinto; Gabriela Santos - Projeto Manuelzão; Marcia Inês – 28 

Nucleo Manuelzão Navio Baleia; Jair Paes – Prefeitura de Rio Acima; José Luiz Ribeiro – Centro de Ecologia Integral; 29 

Leandro M –PMBH; Tulio Bahia Alves – IGAM; Natalia Uthôa – Terrativa. Após a recepção e credenciamento dos 30 

conselheiros e convidados, o Presidente do CBH Rio das Velhas, Sr. Marcus Vinícius Polignano, realiza a abertura da 31 

reunião agradecendo a presença de todos e apresenta a pauta:  3 - Informes. 4 - Aprovação da ata da reunião anterior. 5 32 

- Discussão e aprovação da atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das Velhas 6 - Assuntos 33 

gerais. 7 - Encerramento. Item 4 - A ata da reunião anterior é aprovada com 2 abstenções. Na sequência, Polignano passa 34 

a palavra para Sidnei Agra, que apresenta o processo de construção e os resultados dos estudos de atualização do Plano 35 

Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas (PDRH Rio das Velhas). Explica o escopo do PDRH Rio das Velhas, com as 36 

etapas de diagnóstico da bacia detalhado por UTE, cenários e prognóstico (projeção demandas), diretrizes com os 37 

instrumentos de gestão e arranjo institucional, planos de metas, programas e ações, investimentos por UTE. Caracteriza 38 

os conteúdos metodológicos de formulação do PDRH Rio das Velhas como a geração de informação e resultados, análise 39 

integrada considerando as agendas temáticas. Concluindo com os programas de ações voltados para a gestão de 40 

recursos hídricos (orçamento executivo).. Dando prosseguimento à reunião, Valter Vilela indica Matheus Valle– ARSAE 41 

MG, coordenador da CTPC - Câmara Técnica de Plano e Controle para explicar a deliberação cbhvelhas nº 02, de 25 de 42 

março de 2015 que Aprova o Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. Matheus 43 

contextualiza o processo de acompanhamento do PDRH Rio das Velhas desenvolvido em conjunto com Pela CTPC e o 44 

Grupo de Acompanhamento de Trabalhos. Explana a participação ativa da CTPC no processo de construção e 45 

desenvolvimento das discussões considerando o plano diretor como importante instrumento de gestão.  A CTPC 46 

recomenda a aprovação do PDRH Rio das Velhas. Ênio Resende – EMATER, expressa a preocupação com a necessidade 47 

de desenvolver um trabalho voltado para recarga hídrica na área rural no PDRH Rio das Velhas. Sidnei Agra afirma que 48 

esse tema de recarga hídrica na área rural está amplamente previsto no PDRH. Maria Tereza Corujô expõe que o 49 

Movimento pela Preservação da Serra do Gandarela encaminhou a presidência do CBH Rio das Velhas, dois documentos. 50 

O primeiro no dia 12 de dezembro de 2013, com as considerações sobre o diagnóstico específico da UTE Águas do 51 

Gandarela, PDRH Rio das Velhas, contendo alguns esclarececimentos derivados de conhecimento acumulado a partir dos 52 

anos de atuação em prol da Serra do Gandarela. O segundo no dia 23 de março de 2015, contendo considerações em 53 
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relação ao ítem 8 - Disponibilidades Hídricas, do Relatório Final 02 – PDRH Consolidado – Volume I – Revisão 01. Onde 54 

consideram muito frágeis e superficiais os estudos hidrogeológicos para determinar tanto a disponibilidade hídrica 55 

superficial como subterrânea. Considera que a metodologia utilizada demostra vários itens que não consistem com a 56 

realidade do território, conduzindo assim a erros futuros. Como por exemplo, a qualidade da água da UTE do Gandarela 57 

que está classificada como marrom o que significa que apresenta problemas com qualidade de água. Porém foi 58 

considerado somente um ponto de monitoramento que está próximo a atividades antrópicas, sendo que com exeção 59 

desse ponto a maioria dos cursos de água são classificados como de boa qualidade, correspondendo ao oposto do que 60 

foi mapeado. Comenta que existem estudos sem vínculos políticos que podem valorar as análises no sentido de melhorar 61 

a realidade das regiões. Esclarece que com relação à disponilidade hídrica subterrânea e superficial, o Alto Rio das Velhas 62 

precisa ter estudos que correspondem à realidade, pois é esta região que garante água para o abastecimento e estes 63 

estudos não podem ficar restritos somente a poços cadastrados e pontos de monitoramento do IGAM, pois essa 64 

ferramenta não está atualizada. Explana que a Agenda Azul não pode estar vinculada com as questões de potenciais de 65 

mineração nem a questões políticas, e que esta metodologia tem que ser melhor esclarecida para que se faça um bom 66 

uso desse instrumento. Solicita à plenária que se crie um grupo de trabalho técnico para analisar o PDRH Rio das Velhas. 67 

Sidney Agra justifica que não há outra forma de se estimar vazão superficial a não ser considerando os pontos de 68 

monitoramento de vazão existentes. Esclarece que a novidade do Plano Diretor é que o resultado das vazões são por 69 

UTEs. O plano recomenda que se faça esse monitoramento por UTE para atualizar nos próximos planos. Explica toda a 70 

metodologia utilizada e todos os estudos que foi o embasamento para essa metodologia. Informa que todos os 71 

documentos enviados pelo Movimento Gandarela estão sendo incorporados no PDRH. O Plano diretor considera a 72 

defasagem do cadastro de poços subterrâneos e superficiais incorporando assim um programa inteiro, que propõe 73 

melhorias. Conclui que as correções e as contribuições das audiências públicas estão sendo incorporadas ao documento. 74 

Alberto Simon, AGB Peixe Vivo, contextualiza o processo de contratação da Ecoplan skill, e explica que todos os produtos 75 

tiveram considerações, correções, adendos e por isso que se percorre a elaboração do plano por 30 messes. Diz que 76 

todas as etapas foram discutidas e todos os aspectos técnicos foram incorporados com cuidado e correção, com 77 

acompanhamento da CTPC e do Grupo de acompanhamento de Trabalhos – GAT.  Explicou que o plano não é do Comitê, 78 

mas sim da bacia hidrográfica, que possui vários interlocutores com interesses múltiplos nesse território. Explica que o 79 

plano é o documento base que tem possibilidades de inclusão de fatos de novas discussões e alertas. A construção é 80 

contínua. Diz que ocorrerão treinamentos para aplicação e utilização do sistema de informações, para que tenha 81 

dinamismos nas modificações. Conclui recomendando a aprovação do PDRH Rio das Velhas. Eduardo Nascimento -  82 

FETAEMG diz que o plano é um instrumento de interlocução social indicando ações. E não é papel do comitê substituir o 83 

Estado, contratando estudos e ações que são de dever do Estado. Conclui dizendo que a mineração no Brasil é uma 84 

questão política e o governo não tem controle sobre a mesma, por considerar somente interesses econômicos,  Por isso 85 

o PDRH tem que priorizar a conservação e preservação das águas. Polignano explica que o plano de bacia é um processo 86 

que vai direcionar as ações do Comitê, na qual o objetivo é aprimorar o sistema e subsidiar a gestão de bacia.  Leandro 87 

Dias – UAI ITALOBT reforça a preocupação causada pelos impactos da mineração das Mina do Pico e do Sapecado sobre 88 

as nascentes da bacia do Rio Itabirito, e sugere ao IGAM que se faça uma revisão nas outorgas da Vale. Polignano solicita 89 

para Leandro formalizar por escrito essa demanda. Túlio Bahia Alves – IGAM explica que o Estado acompanhou todo o 90 

processo de construção do plano, vai participar dos treinamentos e apoia a aprovação do mesmo. Valter Vilela apresenta 91 

ao plenário a minuta de  deliberação CBH Velhas, que Aprova o Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica 92 

do Rio das Velhas. A deliberação é aprovada por unanimidade. Não havendo mais nenhum assunto a tratar, Marcus 93 

Vinícius Polignano encerra a reunião, da qual se lavrou a presente ata.  94 
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Ofício Circular CTIL 001/2015  

Belo Horizonte, 21 de janeiro de 2015 

 

REF.: Reunião Ordinária – CTIL 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica Institucional e 

Legal do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para Reunião 

Ordinária que será realizada no dia 27 de janeiro de 2015, com início às 

14h00, na sede do CBH Rio das Velhas, localizada à Rua dos Carijós, n° 

150, 10° andar - Centro, Belo Horizonte. 

 

Pauta:  

14h00 às 14h10 – Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

14h10 às 14h30 – Aprovação das atas – reuniões realizadas em 05 de agosto e 28 

de novembro de 2014; (anexo 1 e 2) 

14h30 às 15h30 – Minuta de Deliberação que dispõe sobre os mecanismos para a 

seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os recursos da 

cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas – (Material 

será encaminhado após reunião da CTPC dia 22/01); 

15h30 às 16h00 – Assuntos gerais e encaminhamentos para Reunião Plenária do 

CBH Rio das Velhas (11 de fevereiro de 2015). 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do 

endereço eletrônico clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br .  

 

Atenciosamente, 

 

Marcus Vinícius Polignano 

Presidente da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 

 



 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL – CTIL 
   

Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 
 

Aos 20 dias do mês de março de 2015, às 14h00min, reuniram-se os conselheiros da Câmara 1 

Técnica Institucional e Legal - CTIL, na sala de reuniões do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua 2 

dos Carijós, nº 150, Centro, Belo Horizonte - MG. Participaram os seguintes conselheiros titulares: 3 

Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; Breno Esteves Lasmar – IGAM; Lívia Gamboge – 4 

ARSAE; Denise Bernardes Couto – FIEMG. Participaram também: Izabela Abreu - ARSAE; Clarissa 5 

Dantas – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Politácito Santos – Equipe de Mobilização 6 

CBH Rio das Velhas; Alberto Simon Schvartzman – AGB Peixe Vivo; Matheus Valle – CTPC. Alberto 7 

Simon Schvartzman inicia a reunião destacando a importância da atualização do Plano de Recursos 8 

Hídricos – PDRH no âmbito da gestão das águas, além disso, relata que a atualização do plano 9 

corresponde um processo que iniciou no final de 2012, e por esse motivo foram elaborados 10 

diversos produtos ao longo desse período. Desta forma, a aprovação da atualização do plano versa 11 

acerca desse processo, portanto na execução de diversas etapas, incluindo a metodologia 12 

desenvolvida e aprovação dos diferentes produtos produzidos pela empresa contratada.  Matheus 13 

Valle destaca a participação da Câmara Técnica de Planejamento e Controle - CTPC nesse 14 

processo, todas as reuniões da CTPC os produtos foram direta ou indiretamente analisados.  Breno 15 

Esteves Lasmar relata que durante esse processo todos os produtos foram disponibilizados no 16 

portal do PDRH Velhas, desta maneira contribuindo para seu acompanhamento. Alberto Simon 17 

realiza uma breve apresentação sobre o conteúdo do PDRH e seu desdobramento, incluindo seus 18 

procedimentos metodológicos. Ademais, há marcos metodológicos importantes no que tange à 19 

elaboração da atualização do plano: geração de informações e resultados por UTE ou SCBH; 20 

análise integrada considerando as agendas; desenvolvimento do orçamento executivo para a 21 

gestão dos recursos hídricos.  Breno destaca a importância da incorporação da deliberação, 22 

aprovada pelo CERH, que estabelece critérios para definir situação de escassez hídrica do Estado. 23 

Além disso, o comitê precisa definir os usos prioritários da bacia. Breno recomenda algumas 24 

alterações na deliberação que dispõe acerca da aprovação do PDRH: no art.1° não há necessidade 25 

de escrever o termo “anexo a esta deliberação”; art.2° fica delegada à CTIL e não a CTPC a função 26 

de adequação de redação PDRH e não de conteúdo; art.3° recomenda-se retirar o termo “naquilo 27 

em que for contraria a esta e às disposições do plano”, uma vez que os estudos para atualização 28 

consideraram o PDRH anterior. Marcus Vinícius Polignano destaca que a aprovação do PDRH é a 29 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL – CTIL 
   

Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 
 

ratificação de um processo que ocorreu em 30 meses, nesse intervalo foram executadas diversas 30 

etapas que originarão os relatórios parciais e finais. Por fim, os conselheiros presentes aprovaram 31 

a proposta de deliberação que cria o Subcomitê Poderoso Vermelho. Encerrando os itens de 32 

pauta, o coordenador Polignano encerra a reunião da qual se lavrou a presente ata. 33 

 34 
Marcus Vinícius Polignano 35 

Coordenador Geral da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 36 
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Ofício Circular CTIL 002/2015  

Belo Horizonte, 26 de janeiro de 2015 

 

REF.: Alteração Reunião Ordinária – CTIL 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

 

Com objetivo de viabilizar as discussões necessárias para a próxima Reunião 

Ordinária da CTIL, a ser realizada no dia 27 de janeiro (terça feira), o horário de 

início da mesma foi ALTERADO para 13 horas, na sede do CBH Rio das 

Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

 

Nesta oportunidade, atendendo a solicitação do Presidente do CBH Rio das Velhas, 

Marcus Vinicius Polignano, a CTIL irá discutir junto à CTPC a minuta da DN sobre a 

seleção de estudos, projetos e obras, discutida na última reunião CTPC, a fim de 

propor alguns ajustes de conteúdo e forma. Nesse sentido, a pedido do Coordenador 

da CTIL, Marcus Vinícius Polignano, envio a adequação na pauta: 

 

Pauta:  

13h00 às 15h00 – Discussão minuta de Deliberação que dispõe sobre os 

mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com 

os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das 

Velhas (anexo 1) 

15h00 às 15h30 – Aprovação das atas – reuniões realizadas em 05 de agosto e 28 

de novembro de 2014; (anexo 2 e 3) 

15h30 às 16h00 – Assuntos gerais e encaminhamentos para Reunião Plenária do 

CBH Rio das Velhas (11 de fevereiro de 2015). 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do 

endereço eletrônico clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br .  

 

Atenciosamente, 

 

Marcus Vinícius Polignano 

Presidente da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 

 



 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL – CTIL 
   

Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 
 

Aos 27 dias do mês de janeiro de 2015, às 13h00min, reuniram-se os conselheiros da Câmara 1 

Técnica Institucional e Legal - CTIL, na sala de reuniões do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua 2 

dos Carijós, nº 150, Centro, Belo Horizonte - MG. Participaram os seguintes conselheiros titulares: 3 

Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; Ênio Resende – EMATER; Valter Vilela Cunha – 4 

COPASA; Rodrigo Lemos – FONASC. Participaram também: Izabela Abreu - ARSAE; Clarissa Dantas 5 

– Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Odorico Pereira de Araújo - FIEMG; David França 6 

Carvalho – AGB Peixe Vivo. Após as modificações acerca de conteúdo em reunião conjunta com a 7 

CTPC, Marcus Vinícius Polignano inicia a discussão sobre aspectos de forma da minuta de 8 

Deliberação que dispõe sobre os mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a serem 9 

beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio 10 

das Velhas. Odorico alerta que a questão de editais para apresentação de propostas, as mesmas 11 

não necessariamente contam com discriminação de custos, dessa maneira é necessário sempre 12 

explicitar no edital que os mesmos não necessariamente serão contratados. Assim sugere que a 13 

partir do artigo nono da minuta seja suprimido e tais aspectos constem como restrições e 14 

definições no edital, melhor nomeado por chamamento. Nesse sentido alteram a ementa para 15 

“Dispõe sobre os mecanismos para a seleção de demandas espontâneas de estudos, projetos e 16 

obras que poderão ser beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos, 17 

no âmbito do CBH Rio das Velhas, detalhados no Plano Plurianual de Aplicação, para execução em 18 

2015 a 2017”. Considerando tal modificação é feita adequação no artigo primeiro. Izabela 19 

comenta que a demanda as demandas induzidas são próprias do Comitê, Plenário e Diretoria. 20 

Assim a deliberação tratará de demandas espontâneas, sendo necessário conceituar de que se 21 

trata tal expressão. Dessa maneira, o artigo 3º passa a ter a seguinte redação: “Para os fins desta 22 

Deliberação, as demandas espontâneas de estudos, projetos e obras são aquelas oriundas de 23 

convocação ampla promovida pelo CBH Rio das Velhas, por meio de Ofício Circular. Paragrafo 24 

único - Com objetivo de atender o máximo de demandas apresentadas na bacia hidrográfica, será 25 

previsto na convocação um valor financeiro máximo por demanda de estudo, projeto e obra.”. 26 

Artigo 5º Ênio indaga sobre a necessidade de especificar o prazo, 2015-2017 e Polignano esclarece 27 

ser o planejamento relacionado ao PPA desse prazo. Ainda em relação ao artigo 5º define-se sobre 28 

o conteúdo mínimo de apresentação por Subcomitê e o que fazer em caso de não haver 29 
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CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL – CTIL 
   

Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 
 

Subcomitê na UTE. Referente ao artigo 6º restringe-se que demandas de saneamento serão 30 

apresentadas por municípios ou autarquias municipais de saneamento e sobre quais rubricas 31 

poderão ser solicitadas. No artigo 9º ficam suprimidos os parágrafos que especificam critérios de 32 

pontuação e passa a ser definido por avaliação técnica da AGB Peixe Vivo a hierarquização das 33 

propostas para avaliação da CTPC. Tal redação fica explicitada no artigo 10. Demais artigos 34 

permanecem com a redação sem alteração. Odorico menciona ser importante na fase de 35 

elaboração do chamamento constar a definição da instância de recurso. Por fim, os conselheiros 36 

presentes aprovaram as atas das reuniões realizadas em 05 de agosto e 28 de novembro de 2014 37 

sem alterações. Encerrando os itens de pauta, o coordenador Polignano encerra a reunião da qual 38 

se lavrou a presente ata. 39 

 40 
Marcus Vinícius Polignano 41 

Coordenador Geral da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 42 
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Ofício 001/2015 

Belo Horizonte, 30 de janeiro de 2015 

Prezado(a) Senhor(a), 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 05 de fevereiro de 2015 (quinta-feira), 

com início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na rua dos 

Carijós, n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

Pauta: 

08h30 às 08h45 - Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 - Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 27/11/14; 

09h00 às 11h00 – Discussão dos processos de outorga N° 11.205/2013, 

11.206/2013 e 11.207/2013 referente a contenção de sedimentos e drenos de fundo 

sob PDE – Complexo Vargem Grande. Requerente: MBR S.A  - Vale S.A; 

11h00 às 12h00 - Encaminhamentos. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

Atenciosamente, 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 05 DE FEVEREIRO DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 13/03/2015 

 Aos 05 dias do mês de fevereiro de 2015, às 08h30, reuniram-se Conselheiros(as) e 1 

Convidados(as) da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC do Comitê da Bacia 2 

Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, na Sede localizada na Rua dos 3 

Carijós, n°150, Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. Participaram os(as) Conselheiros(as) 4 

da CTOC: Thiago Figueiredo Santana – IGAM, Camila Vasconcelos Corrêa – ARSAE/MG, 5 

Vanessa Cristina de Sena Pessoa – ARSAE/MG, Sônia Knauer – SMMA/PBH, Tarcísio de 6 

Paula Cardoso – ACOMCHAMA, Cecília Rute de Andrade – CONVIVERDE, Valéria Caldas 7 

Barbosa – COPASA e Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – FIEMG. Participaram os(as) 8 

Convidados(as): Lívia Nogueira, Gustavo Marçal e Renato Gomes Batista – Vale, Tatiani 9 

Thimotti – MDGEO, Thiago Batista Campos – AGB Peixe Vivo, Rafael Gontijo – SUPRAM 10 

CM, Izabella Resende, Dimas Corrêa, Izabel Nogueira e Fernanda Oliveira – Equipe de 11 

Mobilização do CBH Rio das Velhas. Valéria Barbosa inicia a reunião agradecendo a 12 

presença de todos e coloca em discussão a ata da reunião realizada no dia 27 de novembro 13 

de 2014. O documento é aprovado sem alteração. O único ponto de pauta refere-se aos 14 

processos de outorga n° 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013. Em conformidade com a 15 

Deliberação Normativa do CBH Rio das Velhas N° 07/2014, que institui procedimentos para 16 

avaliação e o acompanhamento dos processos de outorga, Valéria solicita que seja 17 

apresentado o mapa de localização do empreendimento e as outorgas dos grandes usuários 18 

localizados próximos às outorgas solicitadas. Izabel Nogueira apresenta os mapas elaborados 19 

por ela e por Thiago Campos da AGB Peixe Vivo. Valéria solicita que a empresa realize uma 20 

apresentação do empreendimento e da outorga pretendida. O Engenheiro Gustavo Marçal 21 

explica que o empreendimento refere-se à Pilha de Estéril Quartzito (PDE Quartzito) da Mina 22 

de Abóboras – Complexo Vargem Grande. Localizado entre os municípios de Itabirito, Nova 23 

Lima e Rio Acima – MG, a estrutura terá capacidade para armazenar todos os estéreis 24 

gerados pela atividade minerária, ao longo de toda vida útil do empreendimento Mina de 25 

Abóboras. O projeto inicialmente passou por estudo de viabilidade identificando alternativas 26 

locacionais, interferências ambientais e viabilidade técnica e econômica. Posteriormente 27 

foram elaborados o Projeto Conceitual e o Projeto Básico no qual foram realizados estudos 28 

técnicos da obra e agora a empresa está elaborando o Projeto Executivo. Nas etapas de 29 

projeto foram mapeados, estudados e projetados todos os elementos necessários para o 30 

funcionamento adequado da pilha, sendo os principais: tratamento de fundação, sistema de 31 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 05 DE FEVEREIRO DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 13/03/2015 

 drenagem interna, definição da geometria da pilha e sistema de drenagens superficial. 32 

Gustavo Marçal apresenta um mapa com a configuração da Pilha, demonstrando que metade 33 

da área da Pilha (aproximadamente 48%) estará localizada dentro da cava da Mina de 34 

Abóboras, representando aproximadamente 60% em termos de volume de estéril.  Apresenta 35 

imagens fotográficas com exemplos de pilhas de estéril. Em relação ao projeto, o volume 36 

aproximado será de 385 Mm³, área ocupada 396,37 ha, elevação máxima 1420,00 m e altura 37 

máxima da estrutura 270,00 m. Referente aos objetos de outorga explica que são dois drenos 38 

de fundo e uma barragem de contenção de sedimentos. Gustavo Marçal apresenta a 39 

sequência construtiva do projeto, sendo eles: supressão da vegetação, limpeza de fundação, 40 

implantação dos drenos de fundo, implantação do sistema de contenção de sedimentos, início 41 

da disposição e a implantação da drenagem superficial. A etapa final refere-se à proteção de 42 

berma (laterita) e taludes (vegetação). O prazo estimado para a construção dos drenos de 43 

fundo é de um ano. Além das nascentes, os drenos de fundo também serão construídos para 44 

captar as águas das chuvas infiltradas na Pilha. Sobre o direcionamento das drenagens 45 

superficiais das águas das chuvas, existe no projeto indicações de canais de coleta de água 46 

de chuva sendo que uma parte será encaminhada para a barragem e as demais drenagens 47 

direcionadas para os três sumps que irão coletar e fazer a decantação. Após a apresentação, 48 

Valéria Barbosa solicita realizar uma visita técnica no empreendimento e convidar o SCBH 49 

Águas da Moeda para acompanhar a atividade. A AGB peixe Vivo apresentará o parecer 50 

técnico na próxima reunião. Após os(as) conselheiros(as) esclarecerem dúvidas sobre o 51 

projeto, Valéria Barbosa agradece a presença de todos e encerra a reunião. 52 

Encaminhamentos: Realizar uma visita técnica no empreendimento. Convidar o SCBH 53 

Águas da Moeda para acompanhar a atividade. Data: 25/02/2015 Responsáveis: Equipe de 54 

Mobilização do CBH Rio das Velhas e Vale. Apresentar parecer técnico da AGB Peixe Vivo 55 

na próxima reunião ordinária da CTOC. Responsável: AGB Peixe Vivo. 56 

 57 

Valéria Caldas Barbosa 58 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 59 









De: Fernanda Oliveira  

Para: fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br  

Cópia:

Cópia

oculta:

Assunto: Visita Técnica CTOC - Mina de Abóbora/ Complexo Vargem Grande

Data: 09/02/2015 13:40

 Visita Técnica CTOC - Mina de Abóbora/ Complexo Vargem Grande

Prezados(as) Conselheiros(as) e Convidados(as) da CTOC, boa tarde!

Como encaminhado na última reunião da CTOC/CBH Rio das Velhas, realizaremos no dia 25 de fevereiro de 2015 (quarta-feira), uma

Visita Técnica referente ao processos de outorga N° 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013 - contenção de sedimentos e drenos de

fundo sob PDE - Complexo Vargem Grande. Requerente: MBR S.A - Vale S.A.

Os(as) interessados(as) deverão encaminhar nome completo, n° de identidade e telefone para fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br até o

dia 20 de fevereiro de 2015 (sexta-feira).

Visita Técnica Mina de Abóbora - Complexo Vargem Grande

Data: 25 de fevereiro de 2015 (quarta-feira)

Horário da saída: 08h30

Local de saída: Sede do CBH Rio das Velhas (Rua dos Carijós, n° 150 - Centro/ BH)

OBS: No dia da Visita Técnica será obrigatório o uso de:

1. Calçado fechado (sem salto), se possível, bota de segurança;

2. Calça comprida;

3. Blusa de manga.

Para maiores informações e/ou esclarecimentos, estou à disposição.

Atenciosamente,

http://webmail.uolhost.com.br/main/print_message?uid=MTQxNjA&f...

1 de 1 16/04/2015 12:07
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Ofício 002/2015 

Belo Horizonte, 06 de março de 2015 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 13 de março de 2015 (sexta-feira), 

com início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos 

Carijós, n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

 

Pauta: 

 

08h30 às 08h45 - Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 - Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 05/02/15; 

09h00 às 11h00 – Discussão dos processos de outorga N° 11.205/2013, 

11.206/2013 e 11.207/2013 referente a contenção de sedimentos e drenos de fundo 

sob PDE – Complexo Vargem Grande. Requerente: MBR S.A  - Vale S.A; 

11h00 às 12h00 - Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Atenciosamente, 

 

 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 13 DE MARÇO DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 26/03/2015 

 Aos 13 dias do mês de março de 2015, às 08h30, reuniram-se Conselheiros(as) e 1 

Convidados(as) da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC do Comitê da Bacia 2 

Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, na Sede localizada na Rua dos 3 

Carijós, n°150, Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. Participaram os(as) Conselheiros(as) 4 

da CTOC: Patrícia Gaspar Costa – IGAM, Camila Vasconcelos Corrêa – ARSAE/MG, 5 

Vanessa Cristina de Sena Pessoa – ARSAE/MG, Tarcísio de Paula Cardoso – 6 

ACOMCHAMA, Ronald Carvalho Guerra – Instituto Guaicuy, Cecília Rute de Andrade – 7 

CONVIVERDE, Valéria Caldas Barbosa – COPASA e Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – 8 

FIEMG. Participaram os(as) Convidados(as): Lívia Nogueira, Gustavo Marçal e Renato 9 

Gomes Batista – Vale, Taíse Moreira Rocha – Estudante, Camila Alterthum – SCBH Águas da 10 

Moeda, Thiago Batista Campos – AGB Peixe Vivo, Rafael Gontijo – SUPRAM CM e Fernanda 11 

Oliveira – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. Valéria Barbosa inicia a reunião 12 

agradecendo a presença de todos e coloca em discussão a ata da reunião realizada no dia 05 13 

de fevereiro de 2015. O documento é aprovado com pequenas alterações. O único ponto de 14 

pauta refere-se aos processos de outorga n° 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013. 15 

Valéria Barbosa explica que a AGB Peixe Vivo elaborou o parecer técnico dos três processos 16 

de outorga e solicita que Thiago Campos apresente o resultado dos estudos realizados. 17 

Thiago Campos explica que a AGB Peixe Vivo além de analisar os processos de outorga, 18 

participou da visita técnica realizada no dia 25 de fevereiro de 2015. A partir dos estudos 19 

realizados, a AGB Peixe Vivo recomenda ao CBH Rio das Velhas o deferimento dos 20 

processos de outorga. Ressalta que os estudos apresentados pela empresa não apresentam 21 

ressalvas e que por isso é favorável ao empreendimento. Valéria Barbosa explica que 22 

participou no dia 09 de março da Consulta Pública sobre a atualização do Plano Diretor de 23 

Recursos Hídricos do Rio das Velhas (PDRH Rio das Velhas). Neste dia foi apresentada a 24 

disponibilidade hídrica da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas e as ações voltadas para 25 

melhorar a gestão dos recursos hídricos. A aprovação do PDRH Rio das Velhas será 26 

realizada na próxima reunião do Comitê que está agendada para o dia 25 de março. Como o 27 

prazo para devolução do processo de outorga encerra no dia 29 de março, o Presidente do 28 

CBH Rio das Velhas, Marcus Vinícius Polignano, solicitará a prorrogação do prazo. A 29 

justificativa é que, devido a importância do tema, a próxima reunião do CBH Rio das Velhas 30 

terá como pauta única a discussão e aprovação do PDRH Rio das Velhas. Renato Batista 31 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 13 DE MARÇO DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 26/03/2015 

 sugere que a CTOC aprove primeiramente os estudos técnicos apresentados, mesmo que 32 

posteriormente a prorrogação seja aprovada pelo Estado. Valéria solicita, a partir da 33 

aprovação do Plano, que a AGB Peixe Vivo apresente em seus relatórios a unidade técnica 34 

no qual o empreendimento está localizado, a disponibilidade hídrica da bacia e se as outorgas 35 

pretendidas são de uso consuntivo ou não. Ressalta que todos os trabalhos da CTOC serão 36 

realizados considerando o novo Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas. 37 

Ronald Guerra explica que é a primeira reunião que participa sendo membro da Câmara 38 

Técnica. Representando o segmento sociedade civil, através do Instituto Guaicuy, Ronald 39 

explica a importância de analisar os processos de outorga no contexto da Sub-bacia no qual o 40 

empreendimento está localizado. Avalia que a CTOC precisa de maiores subsídios para 41 

realizar a análise dos processos de outorga. Como encaminhamento, sugere que a Vale 42 

apresente um relatório com todas as suas outorgas localizadas nas unidades territoriais do 43 

Rio das Velhas. Outorgas consuntivas e não consuntivas. Explica que esse relatório não 44 

estaria vinculado aos três processos de outorga em análise, mas para os processos futuros. 45 

Thiago Campos explica que o CBH Rio das Velhas irá implantar futuramente o seu próprio 46 

sistema de informações. Esse sistema será constantemente atualizado e o objetivo é 47 

responder esses questionamentos apresentados pelo Conselheiro Ronald Guerra. Ressalta 48 

que o grande desafio será identificar os usos irregulares. Ronald Guerra destaca que a 49 

responsabilidade de manter um sistema de informações atualizado é do IGAM, mas que a 50 

iniciativa do CBH Rio das Velhas é muito importante. Luiz considera importante o 51 

questionamento apresentado por Ronald Guerra e também sugere como ponto de pauta da 52 

CTOC uma apresentação das outorgas que a empresa possui na Bacia Hidrográfica do Rio 53 

das Velhas. Sobre os mapas da localização, explica que todas as informações estão 54 

disponíveis nos processos físicos entregues ao CBH Rio das Velhas pela SUPRAM. Sobre a 55 

prorrogação da análise dos processos de outorga, avalia que independente deste 56 

encaminhamento, a Câmara Técnica poderia se posicionar tecnicamente sobre as outorgas 57 

solicitadas. Patrícia Gaspar considera importante a iniciativa do CBH Rio das Velhas, mas 58 

ressalta que o IGAM já possui um sistema de informações. Sobre a metodologia de análise 59 

que IGAM e SUPRAM utilizam, explica que os estudos realizados levam em consideração as 60 

outorgas localizadas à jusante e à montante dos empreendimentos. Sobre o posicionamento 61 

da COPASA, Valéria Barbosa explica que com o novo Governo, toda a diretoria da empresa 62 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 13 DE MARÇO DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 26/03/2015 

 foi modificada. Avalia que o grupo que analisa as interferências da Vale com o sistema da 63 

COPASA também poderá sofrer modificações. Solicita a prorrogação do prazo para que a 64 

COPASA também se posicione sobre os processos de outorga. Considerando a prioridade no 65 

abastecimento público e crise dos recursos hídricos, considera fundamental essa análise da 66 

COPASA. Cecília Rute solicita que a Coordenadora Geral do SCBH Águas da Moeda se 67 

posicione. Camila Alterthum se apresenta e explica o posicionamento do SCBH Águas da 68 

Moeda. Esclarece que desde quando os processos de outorga chegaram ao CBH Rio das 69 

Velhas, o Subcomitê vem acompanhando as discussões e os relatórios produzidos, tanto pela 70 

SUPRAM quanto pela AGB Peixe Vivo. O próprio EIA/RIMA do empreendimento foi solicitado 71 

para a empresa para que uma análise sistêmica fosse realizada. Apesar dos estudos 72 

realizados, o Subcomitê não se sente seguro para referendar os processos de outorga. Avalia 73 

que o prazo para análise é curto e a complexidade do empreendimento grande. Posiciona-se 74 

favorável ao encaminhamento proposto pela COPASA, ou seja, que haja a prorrogação do 75 

prazo para uma análise mais consistente das outorgas pretendidas. Além das dificuldades 76 

para realizar uma análise técnica dos processos de outorga, o tempo é insuficiente para 77 

apresentar um posicionamento do Subcomitê. O SCBH Águas da Moeda tem uma 78 

preocupação especial com a situação das águas no Alto Rio das Velhas e o grupo está 79 

empenhado para acompanhar todas as discussões realizadas pelo CBH Rio das Velhas, seja 80 

do Plano Diretor, seja dos processos de outorga. Luiz Cláudio avalia que a prorrogação é 81 

compreensível por causa da complexidade da pauta proposta na próxima Plenária. Sobre os 82 

questionamentos apresentados referente a metodologia utilizada pelo Estado para analisar os 83 

processos de outorga, afirma que compreende os questionamentos, mas que essa discussão 84 

não pode estar vinculada a um processo de outorga e sim a gestão como um todo. Valéria 85 

sugere que a Vale entre em contato com a COPASA para verificar o posicionamento da 86 

empresa sobre esses processos de outorga. Ao final da reunião, Ronald Guerra explica que é 87 

o atual Coordenador Geral do SCBH Nascentes e solicita que a Vale encaminhe algum 88 

representante da Ferrovia Vitória-Minas (FVM) para acompanhar os trabalhos do Subcomitê. 89 

A próxima reunião da CTOC ficou agendada para o dia 26 de março de 2015, às 08h30, na 90 

Sede do CBH Rio das Velhas. Para esta reunião Valéria Barbosa solicita que a AGB Peixe 91 

Vivo apresente a disponibilidade hídrica da UTE no qual o processo de outorga está 92 

localizado e as vazões das outorgas presentes nesta UTE. Ao final, Valéria Barbosa agradece 93 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 13 DE MARÇO DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 26/03/2015 

 a presença de todos(as) e encerra a reunião. Encaminhamentos: Apresentar na CTOC um 94 

relatório com todas as outorgas consuntivas e não consuntivas existentes na Bacia 95 

Hidrográfica do Rio das Velhas, principalmente na região do Alto Rio das Velhas. 96 

Responsável: Luiz Cláudio - Vale. Entrar em contato com a COPASA para verificar possíveis 97 

conflitos na área dos processos de outorga. Responsável: Luiz Cláudio – Vale. Encaminhar 98 

para a SEMAD/IGAM solicitação de prorrogação de prazo de análise dos processos de 99 

outorgas N° 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013. Responsável: Valéria Barbosa – 100 

COPASA. Próxima reunião da CTOC: 26 de março, às 08h30, na sede do CBH Rio das 101 

Velhas. Responsável: Valéria Barbosa – COPASA. Apresentar na próxima reunião da CTOC 102 

a disponibilidade hídrica da UTE no qual o processo de outorga está localizado e as vazões 103 

das outorgas presentes nesta UTE. Responsável: AGB Peixe Vivo. Apresentar na próxima 104 

reunião da CTOC um mapa com todas as drenagens da bacia no qual o processo de outorga 105 

está localizado. Responsável: Luiz Cláudio – Vale. 106 

 107 

Valéria Caldas Barbosa 108 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 109 
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Ofício 003/2015 

Belo Horizonte, 20 de março de 2015 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 26 de março de 2015 (quinta-feira), 

com início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos 

Carijós, n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

 

Pauta: 

 

08h30 às 08h45 - Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 - Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 13/03/15; 

09h00 às 11h00 – Discussão dos processos de outorga N° 11.205/2013, 

11.206/2013 e 11.207/2013 referente a contenção de sedimentos e drenos de fundo 

sob PDE – Complexo Vargem Grande. Requerente: MBR S.A  - Vale S.A; 

11h00 às 12h00 - Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Atenciosamente, 

 

 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 
 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 13 DE MARÇO DE 2015 

Aprovada na reunião do dia __/__/2015 

 Aos 26 dias do mês de março de 2015, às 08h30, reuniram-se Conselheiros(as) e 1 
Convidados(as) da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC do Comitê da Bacia 2 
Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, na Sede localizada na Rua dos 3 
Carijós, n°150, Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. Participaram os(as) Conselheiros(as) 4 
da CTOC: Patrícia Gaspar Costa – IGAM, Camila Vasconcelos Corrêa – ARSAE/MG, 5 
Vanessa Cristina de Sena Pessoa – ARSAE/MG, Tarcísio de Paula Cardoso – 6 
ACOMCHAMA, Ronald Carvalho Guerra – Instituto Guaicuy, Cecília Rute de Andrade – 7 
CONVIVERDE, Valéria Caldas Barbosa – COPASA e Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – 8 
FIEMG. Participaram os(as) Convidados(as): Lívia Nogueira, Gustavo Marçal e Renato 9 
Gomes Batista – Vale, Rafael Gontijo – SUPRAM CM, Marcelo Silveiro – Comunicação CBH 10 
Rio das Velhas, Izabel Nogueira e Fernanda Oliveira – Equipe de Mobilização do CBH Rio 11 
das Velhas. Valéria Barbosa inicia a reunião agradecendo a presença de todos e coloca em 12 
discussão a ata da reunião realizada no dia 13 de março de 2015. O documento é aprovado 13 
com pequenas alterações. O único ponto de pauta refere-se aos processos de outorga n° 14 
11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013. Valéria Barbosa explica que o CBH Rio das Velhas 15 
não obteve respostas do Estado sobre o pedido de prorrogação do prazo para a análise dos 16 
processos de outorga. O ofício foi encaminhado para o Secretário de Estado de Meio 17 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de Minas Gerais, com cópia para a Diretora Geral 18 
do IGAM e Diretora Técnica da SUPRAM. A pedido do Diretor Técnico da AGB Peixe Vivo, 19 
Fernanda Oliveira justifica a ausência da entidade. Sobre o pedido realizado na última reunião 20 
da CTOC, Valéria Barbosa explica que a Vale ainda não apresentou os processos de outorga 21 
para a COPASA. A Gerência de Meio Ambiente da COPASA entrou em contato com o grupo 22 
que acompanha os projetos da Vale, mas os mesmo afirmaram que os processos não foram 23 
apresentados oficialmente ao grupo. Valéria ressalta que o contato realizado entre Vale e 24 
COPASA foi apenas telefônico. Luiz Cláudio explica que a Vale entrou em contato com a 25 
COPASA e que as discussões entre as empresas já foram equacionadas.  Valéria reafirma 26 
que essas informações foram obtidas no dia anterior e que por isso não tem condições de se 27 
manifestar sobre os processos de outorga pleiteados. Ressalta que este posicionamento não 28 
é pessoal e sim da Gerência de Meio Ambiente da COPASA. Tarcísio Cardoso avalia que o 29 
debate entre Vale e COPASA é externo ao da Câmara Técnica do CBH Rio das Velhas. O 30 
prazo para análise encerra-se nos próximos dias e um posicionamento do grupo é importante 31 
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 para embasar a decisão do Presidente do CBH Rio das Velhas. Sugere que, se 32 
posteriormente a decisão da CTOC a AGB Peixe Vivo apresente algum ponto que seja 33 
contrário ao novo Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas, que a discussão 34 
seja apresentada na próxima Plenária do Comitê. Essa seria uma condição. Luiz Cláudio 35 
explica que a empresa já fez esta análise e que não há contraposições, inclusive porque a 36 
outorga é de uso não consuntivo. Neste momento chegam à reunião o técnico da SUPRAM 37 
Rafael Gontijo e o Conselheiro Ronald Guerra. Rafael Gontijo explica que na última reunião 38 
da CTOC surgiram dúvidas sobre o processo de outorga da empresa Namisa, e que as 39 
seguintes informações foram encontradas: a antiga técnica da SUPRAM que analisou o 40 
processo de outorga avaliou que os vertedouros do barramento estavam subdimensionados. 41 
Quando o processo chegou para análise do CBH Rio das Velhas os Conselheiros(as) 42 
apresentaram as mesmas considerações que a SUPRAM. A proposta era que a empresa 43 
realizasse as adequações para que o processo de outorga fosse aprovado. Como a empresa 44 
não atendeu a solicitação, o processo foi devolvido para a SUPRAM. Resume que o processo 45 
não foi concluído porque a empresa não apresentou o projeto de adequação dos vertedouros 46 
e que o processo encontra-se parado. Por causa da queda do preço do minério, as atividades 47 
da empresa encontram-se paradas. Sobre este tema, Ronald Guerra sugere que a CTOC 48 
solicite uma fiscalização do Estado na Namisa. Rafael Gontijo apresenta o memorando 49 
elaborado por sua Diretora que explica a situação da SUPRAM Central. Vários processos 50 
encontram-se parados por falta de funcionários. Existem apenas dois técnicos para analisar 51 
os processos de outorga de 81 municípios. Somente ele está responsável por 80 processos. 52 
Valéria Barbosa pergunta se o empreendimento da Vale interfere no empreendimento da 53 
Namisa. Rafael Gontijo explica que em relação aos recursos hídricos não, mas em relação à 54 
estruturação geológica da barragem, seria necessário a realização de novos estudos. 55 
Ressalta que essas considerações não estão vinculadas aos processos de outorga e sim ao 56 
processo de licenciamento do empreendimento. Gustavo Marçal explica que os processos da 57 
Vale não interferem nas barragens da Namisa porque a empresa atende todas as normas de 58 
segurança. Ressalta que não existirá acúmulo de vazões. Ronald Guerra pergunta se as 59 
drenagens da Vale vertem para as barragens da Namisa. Gustavo explica que é a mesma 60 
área de contribuição, mas que a implantação das estruturas da Vale não causará 61 
interferências nas barragens da Namisa.  Ronald Guerra solicita uma manifestação formal da 62 
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 AGB Peixe Vivo explicando se os processos de outorga pleiteados pela Vale tem interferência 63 
ou não com o novo Plano Diretor do CBH Rio das Velhas. Essa necessidade justifica-se pela 64 
discussão realizada sobre disponibilidade e demanda hídrica no Alto Rio das Velhas. Apesar 65 
do uso não consuntivo, uma manifestação formal da Agência seria importante considerando 66 
que a supressão da cobertura vegetal para a instalação do empreendimento modificará a 67 
dinâmica das águas na área afetada. Por fim, avalia que o empreendimento em si está 68 
relativamente fechado, a relação entre a empresa e a COPASA ainda precisa ser verificada e 69 
questiona as interferências do empreendimento com a sub-bacia “Fazenda Velha”. Em sua 70 
opinião, o papel da Câmara não é realizar uma análise pontual das outorgas e sim pensar 71 
sistemicamente. No processo de outorga da Barragem Maravilhas III foram apresentadas 72 
recomendações que, em sua maioria, não foram cumpridas pela empresa. Uma delas refere-73 
se à realização de um estudo da bacia. Sugere que entre como recomendação a este novo 74 
processo de outorga as mesmas recomendações. Neste novo caso, sugere apresentar prazos 75 
para realização destes estudos, pensando na melhoria da qualidade e quantidade das águas 76 
da bacia. Tarcísio Cardoso avalia que a Câmara Técnica poderia realizar uma reunião 77 
específica para tratar os questionamentos apresentados por Ronald Guerra. Sobre os 78 
processos de outorga em pauta, recomenda o ad referendum do Presidente do CBH Rio das 79 
Velhas diante das seguintes condições: que a AGB Peixe Vivo manifeste formalmente sobre 80 
as possíveis interferências dos processos de outorga com as novas diretrizes do Plano Diretor 81 
de Recursos Hídricos Rio das Velhas; que haja um entendimento entre as empresas Vale e 82 
COPASA sobre os processos de outorga pleiteados; que o Estado realize uma fiscalização no 83 
empreendimento da Namisa. Valéria Barbosa explica que a SUPRAM apresentou um fato 84 
preocupante. As barragens da Namisa não estão bem dimensionadas e o processo de 85 
outorga encontra-se parado. Solicita que conste em ata que o Engenheiro Gustavo Marçal, 86 
afirmou que o projeto da Vale não interfere nas barragens da Namisa. Que não aumentará o 87 
risco estrutural do outro empreendimento. Gustavo Marçal solicita que conste em ata que 88 
foram avaliados os impactos da implantação do projeto da Vale e que esses projetos não 89 
aumentam o risco dos empreendimentos localizados à jusante.  Valéria ressalta que a 90 
SUPRAM também afirmou que o empreendimento da Vale não causará danos aos recursos 91 
hídricos. Patrícia Gaspar explica que entrou em contato com a Chefe de Gabinete do IGAM, 92 
Maria Auxiliadora, e que o pedido de prorrogação do prazo de análise dos processos de 93 
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 outorga não serão aceitos pelo Estado, considerando o prazo regimental para todos os 94 
processos que são avaliados por comitês da bacia do Estado de Minas Gerais. Explica que a 95 
oficialização desta resposta será encaminhada posteriormente ao Presidente do CBH Rio das 96 
Velhas. Rafael Gontijo ressalta que a SUPRAM CM não avaliou a barragem da Namisa. Foi 97 
avaliado anteriormente e constatada uma falha no dimensionamento, mas que agora não há 98 
uma avaliação formal da SUPRAM CM sobre este empreendimento sendo necessária uma 99 
fiscalização.  Luiz Cláudio sugere, após a discussão deste processo, que a CTOC a realize 100 
uma reunião específica para discutir as críticas apresentadas. Ronald Guerra ressalta que 101 
não propõe a prorrogação do prazo e sim que algumas solicitações sejam atendidas. 102 
Reafirma as três apresentadas por Tarcísio Cardoso e inclui a realização de um diagnóstico 103 
da sub-bacia, já apontadas nas recomendações do processo de outorga da Barragem 104 
Maravilhas III. Patrícia Gaspar propõe apresentar na reunião sugerida por Luiz Cláudio o 105 
monitoramento qualitativo da bacia apresentando não somente quantidade, mas também 106 
qualidade. Em regime de votação, Tarcísio Cardoso recomenda ao Presidente do CBH Rio 107 
das Velhas o ad referendum, destacando as três considerações apresentadas anteriormente. 108 
Valéria Barbosa solicita que a ARSAE se posicione. Vanessa Pessoa explica que a ARSAE 109 
acredita na veracidade dos documentos técnicos apresentados pela empresa Vale, mas que 110 
diante as colocações apresentadas pela COPASA e considerando a ARSAE como agência 111 
reguladora de água e esgotamento, o posicionamento da entidade é pela abstenção. Apesar 112 
do uso não consuntivo, haverá interferência na recarga dos recursos hídricos. As abstenções 113 
também justificam-se levando em consideração a atual crise hídrica do Estado e a prioridade 114 
das águas para o abastecimento público humano. Por fim, ressalta que ela e sua suplente, 115 
que também é da ARSAE, acompanham a Câmara Técnica há pouco tempo e que por isso 116 
seria necessário mais tempo para avaliar o real impacto do empreendimento. O 117 
posicionamento da COPASA é muito importante para a ARSAE. Patrícia Gaspar concorda 118 
com o encaminhamento proposto por Tarcísio Cardoso, recomendando também o ad 119 
referendum. Ronald Guerra ressalta que ele apresentou mais uma proposta de 120 
encaminhamento além das três levantadas por Tarcísio que é a realização de um diagnóstico 121 
da bacia e realização de mais um ponto de monitoramento, na foz do Ribeirão Fazenda 122 
Velha, na confluência com o Rio das Velhas. Incluindo as recomendações, posiciona-se 123 
favorável ao empreendimento, não havendo a inclusão das recomendações, posiciona-se 124 
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 contrário. Luiz Cláudio posiciona-se favorável à recomendação apresentada pelo Tarcísio. 125 
Avalia que a recomendação apresentada por Ronald Guerra precisa ser estudada.  Cecília 126 
aprova a recomendação apresentada por Tarcísio Cardoso. Os(as) Conselheiros(as) 127 
posicionam-se contrários às recomendações propostas por Ronald Guerra, avaliando que não 128 
é da competência da empresa e sim do Estado realizar diagnósticos e inserir pontos de 129 
monitoramento. Por fim, sem a inclusão das recomendações propostas, Ronald Guerra 130 
posiciona-se contrário ao pleito de outorga. Valéria Barbosa sugere discutir os pontos 131 
apresentados por Ronald Guerra em uma reunião específica da CTOC. Para encaminhar ao 132 
Presidente do CBH Rio das Velhas, Valéria Barbosa informa que foram quatro 133 
recomendações de ad referendum, três abstenções e um voto contra o deferimento do 134 
processo de outorga. Compromete-se com Ronald Guerra de realizar reuniões específicas da 135 
Câmara Técnica para discutir as críticas apresentadas por ele. A próxima reunião da CTOC 136 
ficou agendada para o dia 30 de abril de 2015, às 08h30, na sede do CBH Rio das Velhas. 137 
Serão convidados para esta reunião: IGAM, SUPRAM e AGB Peixe Vivo. Por fim, Valéria 138 
Barbosa agradece a presença de todos e encerra a reunião. Resumo das votações: Patrícia 139 
Gaspar: ad referendum; Camila Corrêa: abstenção; Vanessa Pessoa: abstenção; Tarcísio 140 
Cardoso: ad referendum; Ronald Guerra: contrário; Cecília Andrade: ad referendum; Valéria 141 
Barbosa: abstenção e Luiz Cláudio: ad referendum. Observações: Vanessa Pessoa é 142 
suplente de Camila Corrêa e Ronald Guerra é suplente de Tarcísio Cardoso. 143 
Encaminhamentos: Elaborar ofício ao Presidente do CBH Rio das Velhas recomendando o 144 
ad referendum com as seguintes recomendações: que a AGB Peixe Vivo manifeste-se 145 
formalmente sobre possíveis interferências dos processos de outorga com as novas diretrizes 146 
do Plano Diretor de Recursos Hídricos Rio das Velhas; que haja um entendimento entre as 147 
empresas Vale e COPASA sobre os processos de outorga pleiteados; que o Estado realize 148 
uma fiscalização no empreendimento da Namisa. Responsável: Valéria Barbosa. Próxima 149 
reunião da CTOC, 30 de abril, às 08h30, na sede do CBH Rio das Velhas. Responsável: 150 
Valéria Barbosa. Apresentar nesta reunião o monitoramento qualitativo e quantitativo da 151 
bacia. Responsável: Patrícia Gaspar.  152 
 153 

Valéria Caldas Barbosa 154 
Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 155 
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Ofício Circular 01/2015/CTPC 

Belo Horizonte, 15 de Janeiro de 2015. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de 

Planejamento, Projetos e Controle do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio das 

Velhas, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 22 de janeiro 

(quinta feira), com início às 9 horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado 

na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta: 

1. Aprovação das atas da CTPC– reuniões de 09 de outubro e 28 de novembro;  

2. Proposta de Deliberação que dispõe sobre os mecanismos para a seleção de 

estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os recursos da cobrança 

pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas. 

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico politacito@cbhvelhas.org.br, 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br, ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

 

 

 

Cordialmente, 

 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

 

mailto:politacito@cbhvelhas.org.br
mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Data: 22/01/2014 (quinta feira)  1 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas – Rua dos Carijós, n°150, 10° andar. 2 

Início: 09h00 Término: 12h00  3 

MEMBROS DA CTPC PRESENTES: 4 

Matheus Valle Carvalho e Oliveira – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e 5 

de Esgotamento Sanitário – ARSAE MG; 6 

Vergílius Maro Clemente – Instituto Estadual de Florestas – IEF; 7 

Flavio Henrique Eloi – Prefeitura Municipal de Nova Lima; 8 

José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; 9 

Odorico C. Araújo – Federação Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG; 10 

Rodrigo da Silva Lemos – Fórum Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacias Hidrográficas 11 

(FONASC); 12 

CONVIDADOS: 13 

Alberto Simon Schvartzman – AGB Peixe Vivo; 14 

Marcelo Gomes Silveira – Tanto Expresso / Comunicação CBH Rio das Velhas; 15 

Michelle Parron - Tanto Expresso / Comunicação CBH Rio das Velhas; 16 

Dimas Correa - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 17 

Derza Nogueira - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 18 

Izabella Resende - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 19 

Politácito Santos - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 20 

RELATORIA: 21 

Politácito Santos – Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas. 22 

ASSUNTOS DISCUTIDOS:  23 

Matheus Valle, Coordenador da CTPC, inicia a reunião desejando um bom dia a todos. 24 

1) Aprovação da ata: As atas foram aprovadas. 25 

2) Apresentação da proposta do Plano de Aplicação Plurianual (PPA) e Minuta de 26 

Deliberação que aprova o PPA referente aos exercícios 2015 a 2017 e dá outras 27 

providências: Marcus Polignano relata que o Plano de Aplicação Plurianual (PPA) abrange um 28 
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período de três (3) anos de execução e o PPA deverá ser aprovado na próxima reunião plenária do 29 

Comitê. Alberto Schvartzman explicita os objetivos do plano no decorrer dos anos, tendo como 30 

meta o aumento da qualidade e quantidade da água na bacia. Alberto expõe que no inicio de 2015 31 

o comitê terá em “caixa” um montante de 35 milhões de reais para despesas, no entanto serão 32 

gastos, no decorrer do ano de 2015, 15,6 milhões de reais. No inicio 2016 o comitê terá em “caixa” 33 

27 milhões de reais para planejar suas ações, nesse mesmo ano serão gastos 17 milhões com 34 

despesas. Dezoito (18) milhões de reais, esse será o valor montante no inicio de 2017 para 35 

executar o PPA. Entre 2015 a 2017, Alberto relata que cada ano iniciado entrará em “caixa” 8,3 36 

milhões de reais provenientes da cobrança pelo uso da água. De acordo com Alberto, o PPA está 37 

compartimentado em três (3) grupos: (i) Grupo de gestão; (ii) Grupo de Planejamento; (iii) Grupo 38 

de Ações Estruturais. Serão destinados 30% para gestão da bacia, 20% para ações de 39 

planejamento e 50% para ações estruturais do valor total reservado para o PPA. Maria de Lourdes 40 

questiona a dificuldade da prestação de conta no que diz respeito a atual estrutura do PPA, 41 

sobretudo das terminologias dos subgrupos que podem conduzir a uma analise equivocada do 42 

conteúdo. Alberto explica que as rubricas podem ser redistribuídas de acordo com a demanda do 43 

Comitê, no entanto essa redistribuição não pode ocorrer entre grupos distintos, somente no 44 

interior do mesmo grupo. Maria de Lourdes expõe que a rubrica nomeada como “estudos técnicos 45 

demandados pela diretoria do CBH Rio das Velhas” pode levar a personalização, sugerindo que 46 

essa rubrica poderia ser inserida dentro da rubrica “Estudos alinhados aos focos das metas do 47 

PDRH Rio das Velhas”, a fim de evitar a prerrogativa de escolha pela diretoria.  Marcus Polignano 48 

explica que essa rubrica, questionada pela Maria de Lourdes, poderia dar agilidade as demandas 49 

emergências ocorridas na bacia, além disso, contribuiria para agregar conhecimento técnico, bem 50 

como ajudaria a AGB nas questões emergenciais.  Marcus Polignano também menciona a 51 

convergência do PPA com a atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - PDRH da bacia, 52 

além disso, destaca a importância dos projetos hidroambientais na recuperação, conservação e 53 

revitalização da bacia. Esses projetos serão coordenados pela CTPC com o intuito de potencializar 54 

as ações do PDRH, no entanto, os projetos serão demandados pelas UTEs. José de Castro Procópio 55 

expõe as características da politica de descentralização do Comitê, cuja criação dos subcomitês 56 
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permitiu verificar as peculiaridades de cada região, bem como potencializar a mobilização dos três 57 

(3) segmentos da sociedade. José Antônio de Cunha Melo recomenda um convenio entre o Comitê 58 

e a Copasa, pois a empresa possui um departamento especifico de projeto padrão que converge 59 

com a Agenda Marron do PPA, a fim de contribuir para implantação do sistema de saneamento 60 

básico da bacia.  José Antônio aconselha criar uma rubrica destinada à fiscalização dos projetos 61 

contratados pela AGB. Desta forma, houve alteração da rubrica “Projetos Hidroambientais, 62 

Projetos Básicos e executivos e fiscalização (gerenciadora)”,  passando a ser titulado “Fiscalização  63 

e Gerenciamento de Projetos e Obras”. Matheus Valle leu a minuta de deliberação, sendo aprovada 64 

por todos participantes da reunião. Adequações necessárias: Alteração da terminologia da 65 

rubrica “estudos técnicos demandados pela diretoria do CBH Rio das Velhas”, passando a ser 66 

nomeada “Estudos técnicos demandados em caráter excepcional”. Alteração da nomenclatura da 67 

rubrica “Projetos Hidroambientais, Projetos Básicos e executivos e fiscalização (gerenciadora)”, 68 

passando a ser intitulada “Fiscalização e Gerenciamento de Projetos e Obras”. 69 

3) Assuntos gerais e encaminhamentos para Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas 70 

(15 de dezembro de 2014): Aprovação do Plano de Aplicação Plurianual..   71 

4) Encaminhamentos: É agendada para o dia 15 de Janeiro de 2015 a próxima reunião 72 

ordinária da CTPC com objetivo de pautar os critérios de seleção dos Projetos Hidroambientais e a 73 

análise dos produtos do PDRH. Não havendo mais nada a discutir e declarar, os Coordenadores da 74 

CTPC e da CTIL, Matheus Valle e Marcus Vinícius Polignano, respectivamente, agradecem a 75 

participação de todos e encerram a reunião ordinária conjunta. 76 
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Ofício Circular 02/2015/CTPC 

Belo Horizonte, 19 de Janeiro de 2015. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de 

Planejamento, Projetos e Controle do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio das 

Velhas, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 27 de janeiro 

(terça feira), com início às 9 horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado 

na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta Única: 

- Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão do Produto Final 01A: 

Plano de Açoes Gerais para a Bacia do Rio das Velhas – disponível em 

https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhbFJMcERkSGpXNEE/view?usp=sha

ring 

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico politacito@cbhvelhas.org.br, 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br, ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

 

 

 

Cordialmente, 

 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

 

https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhbFJMcERkSGpXNEE/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhbFJMcERkSGpXNEE/view?usp=sharing
mailto:politacito@cbhvelhas.org.br
mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Data: 27/01/2015 (terça feira)  1 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas – Rua dos Carijós, n°150, 10° andar. 2 

Início: 13h00 Término: 18h00  3 

MEMBROS DA CTPC PRESENTES: 4 

Matheus Valle Carvalho e Oliveira – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de 5 

Água e de Esgotamento Sanitário – ARSAE MG; 6 

Túlio Bahia Alves - Instituto Mineiro de Gestão das Águas; 7 

José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; 8 

José Antônio de Cunha Melo – Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – 9 

ADAO; 10 

Odorico C. Araújo – Federação Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG; 11 

Maria de Lourdes Santos – VALE 12 

Rodrigo da Silva Lemos – Fórum Nacional da Sociedade Civil nos Comitês de Bacia 13 

Hidrográficas; 14 

MEMBROS DA CTIL PRESENTES: 15 

Izabela Abreu – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e de 16 

Esgotamento Sanitário - ARSAE MG; 17 

Ênio Resende – Emater 18 

Valter Cunha - Copasa 19 

Lairto Divino de Almeida – Prefeitura Municipal de Jaboticatubas; 20 

Denise Bernardes Couto – Federação Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG; 21 

Marcus Vinícius Polignano - Inst. Guaicuy; 22 

Rodrigo da Silva Lemos – Fórum Nacional da Sociedade Civil nos Comitês de Bacia 23 

Hidrográficas; 24 

CONVIDADOS: 25 

Patrícia Sena Coelho – AGB Peixe Vivo; 26 

Célia Froes - AGB Peixe Vivo; 27 

David Carvalho - AGB Peixe Vivo; 28 
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Clarissa Bastos - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 29 

Izabella Resende - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 30 

Politácito Santos - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 31 

Derza Nogueira - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 32 

Fernanda Oliveira - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 33 

Amanda Amorim - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 34 

Dimas Correa - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 35 

Élio Neto - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 36 

Sidney G. Agra  - Ecoplan/Skin; 37 

Eduardo Antonio - Ecoplan/Skin; 38 

Ana Luiza Helfer - Ecoplan/Skin; 39 

RELATORIA: 40 

Politácito Santos – Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas. 41 

ASSUNTOS DISCUTIDOS:  42 

Matheus Valle, Coordenador da CTPC, inicia a reunião desejando uma boa tarde a todos. 43 

1) Proposta de Deliberação que dispõe sobre os mecanismos para a seleção de 44 

estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso 45 

dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas: Matheus Valle relata que a 46 

deliberação será analisada neste momento com o intuito de consolida-la, a fim de ser 47 

aprovada na próxima reunião da plenária. Izabela Abreu expõe que seria interessante uma 48 

breve revisão da deliberação, incluindo os critérios de seleção dos projetos, para que não haja 49 

distorções no momento da elaboração da redação final. Marcus Vinícius Polignano explicita 50 

que esse é um dos objetivos da CTPC, isto é, reler e analisar a deliberação para que todos os 51 

presentes tenham nitidez do conteúdo, por sua vez, cabe a CTIL elaborar a redação final. 52 

Durante a leitura, a Maria de Lourdes Santos questiona se o Subcomitê tem autoridade 53 

exclusiva para enviar os projetos hidroambientais.  Polignano explica que o Subcomitê 54 

representa uma entidade importante na gestão dos recursos hídricos, cuja decentralização 55 

potencializa os debates referente aos recursos hídricos. Além dos Subcomitês, as UTEs e os 56 



 

 
 ATA REUNIÃO CONJUNTA CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO, PROJETOS E 

CONTROLE - CTPC E CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL – CTIL 
 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br - www.cbhvelhas.org.br 

3 

municípios estão aptos a participarem desse processo. Ademais, o subcomitê corrobora para 57 

a integração de varias entidades: Usuarios; poder publico e sociedade civil. Célia Froes relata 58 

que há necessidade de revisar a redação, pois a deliberação não está clara no que diz 59 

respeito ao seu conteúdo. Ênio Resende expõe que o Subcomitê não tem a competência para 60 

aprovar os projetos hidroambientais, no entanto, cabe ao Subcomitê referenda-los, a fim de 61 

ser enviado para o Comitê para ser analisado. Rodrigo Lemos destaca o papel do Subcomitê 62 

nesse processo seletivo, uma vez que na própria estrutura institucional do Comitê do Rio das 63 

Velhas o Subcomitê possui um papael importantíssimo no debate da gestão da bacia, desta 64 

forma seria interessante debater esses projetos nesse espaço, apresendado-os no Subcomitê 65 

para serem integralmente dedatidos e analisados pelas entidades. Polignano relata que os 66 

projetos hidroambientais serão enviados e referendados por Subcomitê e, após esse 67 

processo, os projetos serão analisados, aprovados ou reprovados pelo Comitê. No caso das 68 

UTEs, os projetos serão enviados ao Comite para participarem desse processo.  Referente 69 

aos planos de saneamento, será destinada uma rubrica especifica do PPA para que seja 70 

adicionado neste processo seletivo.  71 

2) Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão do Produto Final 01A: 72 

Plano de Açoes Gerais para a Bacia do Rio das Velhas: Sidnei G. Agra  apresenta o 73 

conteúdo desse produto, com o intuito de realizar uma breve retrospectiva, a fim de 74 

potencializar as discurssoes. Sidnei explicita o conteúdo do produto, o qual está dividido em 8 75 

componentes, estes fragmentados em 42  programas, que por sua vez, abrangendo 80 ações. 76 

Essa proposta metodológica, de acordo com o técnico, corresponde uma novidade 77 

operacional no que tange a análise integrada dos dados considerando as diversidades da 78 

bacia. Sidnei ralata que o conteúdo do documento está compartimentado em “Agenda“ com 79 

seus temas relacionados, e essa proposta tem como referência os conteúdos debatidos no 80 

evento “Rio + Dez”. Além disso, nesses planos de 2° geração há uma nítida diferenciação 81 

entre as ações estratégicas, destinadas aos orçamentos específicos e detalhados para cada 82 

ação na bacia; e a ações executivas, vinculadas a decisões de empresas, órgão e instituições 83 

que não estão sob o controle do sistema hieraquico do sistema de recursos hídricos, isto é, 84 
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respondem a instâncias externa à bacia ou superiores. Marcus Vinícius Polignano relata que a 85 

Atualização do PDRH se torna um instrumento importante não só para gestão atual dos 86 

recursos hídricos, isto é, sua execução subsidirá, por exemplo, a elaboração do 87 

Enquadramento de Corpos de Água na bacia. A atualização do PDRH ocorrerá a cada 8 88 

anos, no entanto o orçamento executivo será revisto em 4 em 4 anos.  89 

 90 

3) Assuntos gerais e encaminhamentos para Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas 91 

(11 de Fevereiro de 2015): Aprovação da Deliberação que dispõe sobre os mecanismos para 92 

a seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os recursos da cobrança 93 

pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas. 94 

 95 

4) Encaminhamentos: É agendada para o início de março de 2015 a próxima reunião 96 

ordinária da CTPC com objetivo de análisar os produtos do PDRH. Não havendo mais nada a 97 

discutir e declarar, os Coordenadores da CTPC e da CTIL, Matheus Valle e Marcus Vinícius 98 

Polignano, respectivamente, agradecem a participação de todos e encerram a reunião 99 

ordinária conjunta. 100 
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Ofício Circular 04/2015/CTPC 

Belo Horizonte, 17 de março de 2015. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de 

Planejamento, Projetos e Controle do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio das 

Velhas, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 24 de março 

(quinta feira), com início às 13 horas na sede do CBH Rio das Velhas, 

localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta: 

1. 13h às 13h20: Aprovação das atas da CTPC– reuniões de 22 e 27 de janeiro;  

2. 13h20 às 14h: Considerações sobre o Plano Diretor de Recursos Hídricos da 

Bacia do Rio das Velhas - PDRH Consolidado (RF02) e Resumo Executivo 

do Plano Diretor de Recursos Hídricos (RF03) - relatórios finais serão 

encaminhados dia 18/03; 

3. 14h às 15h: Treinamento do SIG e material de divulgação (resumo executivo 

e CD ROM); 

4. 15h às 16h: Proposta de deliberação que dispõe sobre a aprovação da 

atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos – PDRH.   

 

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico politacito@cbhvelhas.org.br, 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br, ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

 

 

Cordialmente, 

 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:politacito@cbhvelhas.org.br
mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br








ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH ÁGUAS DA MOEDA 



 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 01/2015 

Nova Lima, 25 de fevereiro de 2015. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, 

convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 26 de fevereiro 

(quinta-feira), às 14 horas, na Faculdade Milton Campos, localizado na Rua 

Senador Milton Campos, 202 - Vila da Serra, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da pauta; 

2. 14h20 às 15h00: Projeto de Lei 1304/2014 - Venda dos terrenos limítrofes à 

Estação Ecológica de Fechos. 

3.  15h00 às 15h20: Audiência Pública para apresentação da Atualização do 

Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das Velhas. 

http://200.98.167.210/site/arquivos/RF01A_Rev02.pdf 

4. 15h20 às 15h40: Plenária do CBH Rio das Velhas; 

5. 15h40 às 16h40: Visita Técnica da CTOC: Mina de Abóbora/ Complexo 

Vargem Grande. 

 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser 

realizadas por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

http://200.98.167.210/site/arquivos/RF01A_Rev02.pdf
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Águas da Moeda 

 

Reunião n° 001/2015 Próxima reunião: 002/2015 

Data: 26/02/2015 Data: 26/03/2015 

Horário: 14h Horário 14h 

Local: Faculdade Milton Campos Local: Faculdade Milton Campos 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 

Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 

Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores do Loteamento 

Quintas do Sol 

Camila C. Altherthum Titular Instituto Cresce 

Letícia Melo de Oliveira Titular Associação dos Condomínios Horizontais 

(ACH) 

Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Italolomy 

Sabrina da Luz Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Nova Lima 

Guilherme Silva Convidado Câmara Municipal de Belo Horizonte 

Reginaldo Silva Convidado Câmara Municipal de Nova Lima 

Diego Madeira Barbosa Convidado Câmara Municipal de Nova Lima 

Paulo Campos Convidado Câmara Municipal de Belo Horizonte 

Getúlio Gontijo de Amorim Convidado Câmara Municipal de Belo Horizonte 

Gustavo Marçal Convidado Vale 

Ricardo Petrillo Sampaio Convidado Vale 

Izabella Resende Equipe de 

Mobilização 

Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Renato Gomes Batista Titular Vale 

Ana Flávia Alves Titular Anglo Gold 

Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold 

Luciano Guerson André Titular Copasa 

Cristiani Perdigão Titular Emater - MG 

Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Raposos 



Adriana Freitas Mariano Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 

Acima 

 

Pauta: 1. Aprovação da pauta; 

2. Projeto de Lei 1304/2014 - Venda dos terrenos limítrofes à Estação Ecológica de Fechos. 

3. Audiência Pública para apresentação da Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos 

da Bacia do Rio das Velhas (PDRH); 

4. Plenária do CBH Rio das Velhas; 

5. Visita Técnica da CTOC: Mina de Abóbora/ Complexo Vargem Grande. 

 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da pauta 

00:00:00-00:04:00 Camila propõe da reunião ser iniciada com o 

2° ponto de pauta que conta com a 

participação de convidados da Câmara 

Municipal de BH. Posteriormente, sugere 

ser abordado o item 5, pois os técnicos da 

Vale presentes terão que sair mais cedo da 

reunião. Após tais debates, pode ser dado 

prosseguimento por meio da aprovação da 

ata da última reunião e discussão das 

demais questões a serem pautadas. Os 

conselheiros concordam com a ordem 

recomendada pela Coordenadora Geral. 

  

2. Projeto de Lei 1304/2014 - Venda dos terrenos limítrofes à Estação Ecológica de Fechos 

00:04:00-00:53:20 Reginaldo, assessor do vereador Fausto 

Niquini Ferreira, de Nova Lima, informa que 

já houve uma discussão por meio de 

audiência pública, com a presença de 

entidades como Copasa, sobre o projeto de 

Lei 1304/2014 que trata da desafetação de 

lotes na região da Estação Ecológica de 

Fechos. Guilherme, assessor do vereador 

Wendel Cristiano Soares de Mesquita, de 

Belo Horizonte, diz que os terrenos estão 

localizados ao lado do Jardim Canadá e 

afirma que há uma dúvida se esses lotes 

estão ou não localizados dentro da Estação 

Ecológica de Fechos. Informa que a 

propriedade é da Prefeitura de BH, mas está 

localizado no município de Nova Lima. 

1. Elaboração de ofício de 

recomendação para a 

Prefeitura de BH se 

responsabilizar com 

passivos ambientais na 

região da Estação 

Ecológica de Fechos. 

 

2. Elaboração de ofício à 

Câmara de Vereadores de 

Nova Lima com objetivo de 

dar ciência da situação da 

Estação Ecológica de 

Fechos e cobrar a revisão 

e votação das Áreas de 

Diretrizes Especiais. 

1. Aquiles. 

 

 

 

 

 

2. Camila. 

 



Acrescenta ainda que para ampliar a 

discussão foi proposto duas emendas ao 

projeto: 1°) a venda pode ocorrer apenas 

conforme a legislação ambiental para 

preservar as nascentes ali existentes; 2°) o 

terreno só poderá ser vendido para 

cumprimento de condicionantes ambientais. 

Ressalta ainda que a competência de 

legislar sobre essa área parte mais de Nova 

Lima do que de Belo Horizonte e sugere que 

isto seja resguardado no Plano Diretor de 

Nova Lima, de forma que a venda do 

terreno seja condicionada à preservação. 

Camila questiona o fato da área ter sido 

comprada pela Prefeitura de BH para 

preservar os mananciais que abastecem a 

capital, assim a alternativa poderia ser o 

cumprimento dos passivos ambientais desta 

prefeitura na área e resguardar a finalidade 

do uso de preservação. Sugere ainda aos 

representantes de vereadores de Nova Lima 

presentes, que seja revisado e votado na 

Câmara Municipal de Nova Lima o projeto 

de lei sobre as Áreas de Diretrizes Especiais 

(ADE), no qual já foi encaminhado há algum 

tempo para a Câmara Municipal. 

 

5. Visita Técnica da CTOC: Mina de Abóbora/ Complexo Vargem Grande 

00:53:20-01:35:06 Camila diz que esse ponto de pauta se 

refere à uma atividade, a visita técnica, no 

qual o Subcomitê Águas da Moeda sempre 

é demandado. Nesse sentido é importante 

aproveitar esta demanda para discutir a 

visita técnica como um instrumento que 

fundamente as decisões e 

encaminhamentos do Subcomitê. Sendo 

assim, acrescenta que a proposta é ampliar 

a discussão de forma integrada com os 

apontamentos sobre os instrumentos de 

gestão que são apresentados no Plano 

Diretor de Recursos Hídricos (PDRH) da 

Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. Lilla 

diz que as intervenções são definidas e 

3. Elaboração de ofício 

solicitando o estudo do 

empreendimento (EIA 

Rima) que embasou o 

pareceres emitidos deste 

processo de outorga; 

 

4. Elaboração de ofício à 

CTOC, com o 

posicionamento do SCBH 

Águas da Moeda, 

conforme o PDRH Bacia 

do Rio das Velhas. 

3. Izabella. 

 

 

 

 

 

 

4. Camila. 



planejadas pelas mineradoras ou 

empreendedores, por meio da sua equipe 

técnica interna. Posteriormente o SCBH é 

convidado para uma visita ao local, sendo 

superficial para ser emitido um parecer do 

Subcomitê sobre a outorga. Gustavo, 

técnico da Vale, disse que a proposta da 

visita é esclarecer todas as dúvidas e a 

intenção é que sempre seja uma visita 

proveitosa. Marco lembra que há um 

processo onde o parecer da SUPRAN é 

encaminhado ao Comitê para deliberação, 

mas questiona como em uma visita técnica 

é possível  que os conselheiros tenham 

informações suficientes e tenham condições 

de emitir opiniões bem fundamentadas. 

Izabella esclarece que o Comitê delibera 

sobre as outorgas de grande porte e, além 

do parecer da Supran, a Agência de Bacia 

emite um parecer para fundamentar as 

discussões da Câmara Ténica de Outorga e 

Cobrança (CTOC) que orienta o Plenário do 

CBH Rio das Velhas. No entanto, afirma, 

com base nos posicionamentos expostos 

até o momento, que o SCBH Águas da 

Moeda está propondo uma discussão 

política, sendo a sua função, no sentido de 

haver um debate sobre como se dá a 

participação para a efetivação da gestão 

dos recursos hídricos, já que é o Subcomitê 

quem qualifica o debate localmente, na ótica 

das bacias hidrográficas envolvidas na 

intervenção. Assim, a falta de informação 

não é pela ausência de pareceres técnicos, 

mas o que está sendo posto é que ainda 

com processo de outorga estabelecido com 

participação do Comitê, o conteúdo técnico 

apresentado de forma pontual é insuficiente 

para dar segurança aos conselheiros de 

emitir opinião sobre a situação, ainda mais 

no contexto frágil de escassez de água na 

região do Alto Rio das Velhas. Gustavo se 



disponibiliza a formatar uma proposta de 

visita técnica, conforme o Subcomitê 

entende ser melhor para a sua 

compreensão e tamém a realizar 

apresentações no Subcomitê. Aquiles diz 

que considera muito importante a visita 

técnica e a abertura dos empreendedoras 

para comunicação com a sociedade civil, 

sendo isso entendido como uma 

responsabilidade e não um favor. Outra 

questão apresentada por Aquiles é a 

necessidade de ler o EIA Rima do 

empreendimento, pois a leitura da 

sociedade civil é diferente do empreendedor 

e do órgão gestor. Gustavo argumenta que 

o parecer da AGB Peixe Vivo presta essa 

assessoria e deve refletir o posicionamento 

do Comitê, assim acha necessário o 

Subcomitê se posicionar sobre as análises 

frente à Agência de Bacia. Izabella 

esclarece que depois que o processo de 

outorga é protocolado no Comitê, há 60 dias 

para deliberar sobre tal, sendo assim a AGB 

Peixe Vivo sempre disponibiliza o parecer, 

mas até o momento este processo da Vale 

ainda está sendo analisado pela mesma. 

Informa ainda que quanto a este processo 

da Mina Abóbora, o Comitê tem o prazo até 

o dia 30 de março para apresentar uma 

resposta, assim a CTOC marcou reunião 

para o dia 13 de março e considera 

importante a participação do SCBH Águas 

da Moeda nesta oportunidade. Visto que o 

PDRH apresenta informações sobre os 

instrumentos de gestão e o Subcomitê 

apresentou questionamentos sobre a 

efetividade dos mesmos, é consenso que o 

SCBH Águas da Moeda oficialize o seu 

posicionamento à CTOC de forma a ampliar 

a discussão, considerando a fragilidade dos 

processos de outorgas, a ausência de um 

sistema de informações, a escassez hídrica 



na região do Alto Rio das  Velhas e demais 

questões apontadas no PDRH da Bacia 

Hidrográfica do Rio das Velhas. 

Aprovação da ata 

01:35:06-01:37:35 O documento enviado está corrompido e o 

arquivo será encaminhado novamente para 

aprovação. 

5. Enviar o arquivo por e-

mail. 

5. Izabella. 

3. Audiência Pública para apresentação da Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH) da Bacia 

do Rio das Velhas 

01:37:35-01:54:00 Izabella explica o processo de elaboração 

do PDRH, durante dois anos, assim como o 

acompanhamento pela Câmara Técnica de 

Planejamento, Projetos e Controle (CTPC) 

do CBH Rio das Velhas. Informa que será 

enviado na próxima semana o  Plano de 

Ações Específicas para as UTE (RF01B) 

para leitura dos conselheiros, pois a 

audiência pública para o debate será no dia 

11 de março, na Casa de Cultura de 

Itabirito. A previsão é que o PDRH seja 

aprovado no dia 25 de março na Plenária do 

CBH Rio das Velhas, como parte da 

programação da Semana das Águas. Todos 

os produtos aprovados até o momento, 

inclusive o Plano de Ações Gerais para a 

Bacia do Rio das Velhas (RF01A), já estão 

disponíveis no site 

www.cbhvelhas.org.br/planodiretor .  

6. Leitura dos RF01A e 

RF01B para fundamentar a 

discussão na Audiêcia 

Pública. 

6. Todos os 

conselheiros. 

Infomes solicitados 

01:54:00-02:07:00 Andrea comunica sobre as atividades de 

educação ambiental que serão realizadas 

com parceria da Vale e a caminhada que 

será realizada no dia 22 de março, no 

domingo, Dia Mundial da Água, com a 

participação dos professores. Acrescenta 

que durante o planejamento das atividades 

pensou em como poderia ser a atuação do 

Subcomitê junto as escolas. Camila diz que 

essas estratégias de atividades estão 

definidas no Planejamento e para este dia 

Mundial da Água, o SCBH Águas da Moeda 

ainda não está preparado para atuar 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.cbhvelhas.org.br/planodiretor


institucionalmente. Afirma que na Semana 

das Águas de 2016 o Subcomitê já terá se 

organizado para participar. 

 

Lilla informa que enviou ao Procópio, 

conselheiro do CBH Rio das Velhas, um 

texto sobre Saneamento Básico e acha 

importante que seja elaborado um material 

simples sobre este tema para ser utilizado 

no dia Mundial da Água.  

 

 

 

 

7.Verificar o 

encaminhamento junto aos 

Procópio. 

 

 

 

 

 

 

7. Izabella. 

4. Plenária do CBH Rio das Velhas 

02:07:00-02:36:21 Lilla informa sobre a Deliberação que 

“Dispõe sobre os mecanismos para a 

seleção de demandas espontâneas de 

estudos, projetos e obras que poderão ser 

beneficiados com os recursos da cobrança 

pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito 

do CBH Rio das Velhas, detalhados no 

Plano Plurianual de Aplicação, para 

execução em 2015 a 2017”. Izabella 

apresenta os critérios que serão 

considerados para a seleção de projetos, 

informados por meio da DN 01/2015 

aprovado na última Plenária do CBH Rio 

das Velhas. É feita a leitura de alguns 

artigos do documento, ressaltando 

principalmente a necessidade de coerência 

entre os projetos por UTEs e o PDRH da 

bacia do Rio das Velhas.  

  

Informe sobre Plano Municipal de Saneamento de Nova Lima 

02:36:21-02:56:29 Lilla diz que é importante ter uma ação do 

SCBH Águas da Moeda de pautar as rádios 

e jornais sobre o Plano Municipal de 

Saneamento (PMSB) de Nova Lima. 

8. Redigir uma matéria 

sobre o PMSB de Nova 

Lima e enviar sugestão de 

pautas para os jornais e 

rádios do município. 

1. Lilla. 

Responsável pelo registro:  Izabella Resende – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 











ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIBEIRÃO ARRUDAS 



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 01/2015 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 19 de fevereiro de 2015. 

 

 

Ref.: 63ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

26 de fevereiro de 2015 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos 

Carijós, n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 14h00. 

 

Pauta: 

1. 14h00 - 14h10: Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 04/12/2014; 

2. 14h10 - 14h30: Informes; 

3. 14h30 - 14h50: Programação da visita técnica a ETE Arrudas; 

4. 14h50 - 15h20: Discussão acerca da possibilidade de requerer a rubrica do plano de 

aplicação para projetos de tratamento de fundo de vale; 

5. 15h20 - 15h50: Planejamento anual das próximas ações para o Programa de Valorização 

das Nascentes Urbanas; 

6. 15h50 - 16h20: Discussões, encaminhamentos e proposições finais. 

   
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Rodrigo Lemos Suplente

Convidada

Convidada
Maria Lúcia da Silva Convidada Representante do Bairro Ipê - BH

Convidada Projeto Manuelzão

Juliana de Carvalho Convidada Moradora do bairro Santa Lúcia - BH

Michelle Parron Convidada Equipe de Comunicação CBH Velhas

Convidado

6. Discussões, encaminhamentos e proposições finais.

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:05:35 X

ECOAVIS

Luiz Mário Queiroz Lima

Gabriela Lamendola

 Ana Mansoldo

Gisele Kimura

O coordenador geral do SCBH Ribeirão Arrudas dá as boas 
vindas aos presentes e promove apresentação dos mesmos. 
A aprovação da ata é postergada para a próxima reunião 
ordinária deste subcomitê.

X

Élio Domingos - Equipe de Mobilização, informa sobre as três 
consultas púlicas ocorrentes sobre a aprovação do Plano 
Diretor de Recursos Hídricos-PDRH, nos município de Belo 
Horizonte, Itabirito e Curvelo. Em seguida faz entrega de 
informativo impresso e revista do CBH Rio das Velhas. 
Informa sobre ligação recebida com denúncia de 
empreendimento na foz do ribeirão Arrudas que está 
promovendo a supressão de área verde e deposição de 
resíduos sólidos. O conselheiro Rodrigo Lemos informa sobre 
aprovação de projeto de extensão universitária no UNI-BH 
para diagnóstico ambiental na bacia do Córrego Cercadinho.

X X

TitularGuilherme Eduardo Macedo Cota

Representação:

SMSA- PBH

Rosângela Silva Souza Suplente

Suplente

Rosângela Durso Perillo

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 04/12/2014;

E. M. CBH Rio das Velhas

Pauta:

3. Programação da visita técnica a ETE Arrudas;

André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

SMMA - PBH

CONVIVERDE

MOC.ECO

APROGEO-MG

Prefeitura Municipal de Sabará

COPASA

Titular

Titular

Maria Lúcia Vieira

Titular

Dirson Ovídio Borges

Nomes:

Élio Domingos Neto

Cecília Rute Andrade da Silva Titular

Soraia Maria Pinheiro

Titular

Bernardo Monteiro Barbosa

REGISTRO DE REUNIÃO

62° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

007/2014

/01/2015

006/2014

04/12/2014

14h00

-

Maurício Cassim

Representação:

Titular

Suplente

Suplente

Sede do Comitê

09h00

Entidades presentes:

Instituto Guaicuy

Nomes:

Entidades:

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contagem

SLU-PBH

Entidades:

CODISANE - PBH

2. Informes ;

3.  Programação da visita técnica a ETE Arrudas;;

00:05:35 - 00:23:33  

4. Discussão acerca da possibilidade de requerer a rubrica do plano de aplicação para projetos de tratamento
de fundo de vale;

5. Planejamento anual das próximas ações para o Programa de Valorização das Nascentes Urbanas;

2. Informes ;

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 04/12/2014;

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados



01:01:10 - 02:20:11 X

6.    Discussões, encaminhamentos e proposições finais.

 00:45:06 - 01:01:10

A conselheira Soraia Pinheiro confirma o agendamento do 
espaço na ETE Arrudas para realização da Visita Técnica do 
SCBH Rib. Arrudas no dia 03 de março de 2015 (terça-feira). 
Élio Domingos apresenta uma tabela de mobilização com 28 
pessoas confirmadas, afirma que o transporte será cedido 
pelo Projeto Manuelzão. Afirma que as inscrições já foram 
encerradas, ainda reafirma o horário de saída da Faculdade 
de Medicina - UFMG às 8h20. O conselheiro Maurício Cassim 
solicita que se conheça a parte de captação de gases e 
produção de energia elétrica, por ser um advento. Soraia 
Pinheiro solicita que Maurício faça a solicitação por e-mail, em 
período mais rápido possível. 

Solicitar por e-mail que a 
visita contemple a parte 
de captação de 
gases/produção de 
energia

Maurício Cassim

O coordenador geral Guilherme Eduardo informa que na 
última reunião realizada discutiu-se sobre a bacia do Córrego 
Cercadinho e a possibilidade de requerer recursos financeiros 
para tratamento de fundo de vale. Esclarece que, de acordo 
com o item II.1.3 do PPA CBHVelhas existe disponibilidade de 
investimento de R$100.000,00. A ideia seria de propor ao 
CBH Velhas alocar este recurso na bacia do Arrudas, para a 
bacia do Cercadinho, com proposta de criação de projeto de 
parque linear ou, tratamento de fundo de vale ou, similares. 
Em seguida, Guilherme Eduardo questiona como se deve 
fazer para o requerimento deste recurso. Rodrigo Lemos 
esclarece que esta rubrica específica do PPA ainda não foi 
requerida por ninguém e desta maneira não há um caminho 
pré-estabelecido. A câmara técnica responsável se 
encarregará da discussão. Acorda-se na criação de um 
documento oficializando o pedido à presidência do CBH Rio 
das Velhas.

Escrita conjunta de ofício.

 00:23:33 - 00:45:05

Responsável pelo registro: 

5. Planejamento anual das próximas ações para o Programa de Valorização das Nascentes Urbanas;

Élio Domingos Neto - E. M. CBH Rio das Velhas

4.  Discussão acerca da possibilidade de requerer a rubrica do plano de aplicação para projetos de tratamento de fundo de 
vale;

Conselheiros do 
SCBH Rib. 

Arrudas

Guilherme Eduardo - coordenador geral, informa que ainda 
não foi aprovada a fase executiva do projeto hidroambiental. 
Informa, ainda, de acordo com reunião com o presidente do 
CBH rio das Velhas não se sabe se todas as nascentes serão 
contempladas, serão priorizadas as nascentes cadastradas 
em áreas públicas. Discute-se sobre a possibilidade de 
inclusão de novas nascentes na fase de execução do projeto 
hidroambiental. Os conselheiros esclarecem que para a 
escolha das nascentes cadastradas para fase de execução 
houve estudos/levantamentos o que torna a atual fase do 
projeto fechada a novas intervenções, a menos que levadas a 
conhecimento da presidência do CBH Rio das Velhas. As 
senhoras Juliana de Carvalho e Maria Lúcia, 
moradoras/representantes dos bairros Santa Lúcia e Ipê, 
respectivamente, fazem narrativa acerca de presença de 
nascentes em seus bairros. É encaminhada pequena visita à 
ambos os bairros, a fim de se produzir relatório técnico à ser 
disponibilizado para as supracitadas senhoras. Ressalta-se 
que o bairro Ipê não se encontra na bacia do Ribeirão 
Arrudas, estando situado na microbacia do Córrego Gorduras, 
afluente da sub-bacia do Ribeirão Onça. 







ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIO BICUDO 



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 

 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 

e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br 

 

 

 

 

Ofício Circular 01/2015/Subcomitê do Rio Bicudo 

Assunto: Convite para reunião 

Data: 09 de março de 2014 

Convite, 

Prezado (as) Senhores (as), 

Para iniciar às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo em 2015, gostaríamos de convidá-lo para reunião 

ordinária a ser realizada dia 16 março de 2015, com início às 13h30, na Sede do CBH Rio das Velhas - Rua 

Carijós, 150 – Centro, Belo Horizonte. 

Pauta: 

1- Apresentação da empresa NEOGEO vencedora do processo licitatório para execução da segunda fase do 

projeto hidroambiental SCBH Rio Bicudo 

 

FAVOR CONFIRMAR PRESENÇA - PELOS TELEFONES 38-9997-0145 (Leandro em Corinto) OU 38-9984-2031 

(Andre no Morro).  

Cordialmente, 

Leandro Vaz Pereira 
Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br


 

 

             
 

OBJETO:  

Reunião AGB Peixe Vivo, CBH Velhas, SCBH Bicudo e NEOGEO – Projeto Hidroambiental SCBH Rio Bicudo – 
Construção de barraginhas 

Reunião nº: 01/2015 Próxima Reunião:  Obs.: 
 
 
  

Data: 16/03/2015 Data: - 

Horário: 13h30 horas Horário: - 

Local: Sede CBH Velhas Local: - 

Participantes:  

Nome Instituição Nome Instituição 

Thiago Batista Campos AGBPV   

Rogério Rodrigues NEOGEO   

Nello Nemer NEOGEO   

Clarissa Dantas E. M. CBH Velhas   

Politácito Santos E. M. CBH Velhas   

Marcus Vinícius Polignano CBH Rio das Velhas   

Julianne Azevedo NEOGEO   

Jarbas Ribeiro NEOGEO   

Renato Lopes Prefeitura de Morro da Garça   

José Maria Matos Prefeitura de Morro da Garça   

Amanda Florentino NEOGEO   

Carlos Barbosa NEOGEO   

Leandro Vaz Prefeitura de Corinto   

ASSUNTO AÇÃO 

Itens de pauta: 
 
1)  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 Thiago Campos da AGBPV expôs sobre a importância da reunião de 
partida para a empresa contratada conhecer e alinhar os trabalhos as 
expectativas do CBH Velhas e Subcomitê em relação a execução do 
contrato. Informa ainda que a assinatura do contrato ocorreu dia 09 
de fevereiro e a ordem de serviço foi dada em 24 de fevereiro;  

 Marcus Polignano comenta sobre o momento estratégico que o CBH 
Rio das Velhas está passando, de atualização do Plano Diretor de 
Recursos Hídricos e como as ações do Comitê devem estar alinhadas 
ao mesmo; 

 José Maria Matos e Leandro Vaz comentam sobre a importância da 
ação de construção de barraginhas nesse momento de escassez 
hídrica. Relembram que inicialmente não havia grande interesse dos 
produtores no desenvolvimento dessa prática ou reflexão sobre o 
tema, mas no cenário atual contribuiu para maior valorização e 
adesão as propostas; 

 Polignano explica da necessidade de reforçar a ideia de que o melhor 
reservatório de água é o solo e portanto é fundamental a preservação 
e o manejo adequado do mesmo. Trabalhando com os beneficiados 
que apenas a implantação da barraginha não é suficiente sendo 
necessário a preservação e recuperação de APPs, como se essa fosse 
uma possível ação de contrapartida do produtor rural para ser 
beneficiado; 

 Julianne Azevedo apresenta a empresa NEOGEO, comenta que já 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

desenvolvem trabalhos para o CBH São Francisco, alguns inclusive 
próximo da bacia do Rio Bicudo, no município de Felixlândia. 
Apresenta o escopo dos serviços a serem prestados, mobilização 
social e anuência dos beneficiados, implantação das barraginhas, 
adequação das estradas próximas as intervenções quando necessário 
e divulgação das ações. Explica que conforme o contrato devem 
realizar a 1ª reunião para lançamento das ações do projeto em até 60 
dias da ordem de serviço, assim o prazo limite é 24 de abril. 

 Polignano reitera ser importante o discurso de terem outras iniciativas 
associadas para a recuperação ambiental e enfrentamento da crise 
hídrica, devendo esse discurso ser exaustivamente trabalhado. Além 
disso comenta que na região já houve sinalização de possíveis 
parcerias para o desenvolvimento do projeto, as prefeituras já se 
apresentaram como parceiras cabendo a empresa articular em todas 
as etapas a agregação dos interessados. Sugere buscar empresas e 
demais setores que possuem grande retirada de água na região para a 
reunião de lançamento do projeto como uma forma de envolver e 
pensar como podem contribuir. 

 Clarissa comenta que recebeu materiais gráficos do projeto para 
avaliação. Diz que o SCBH Rio Bicudo é bastante articulado e 
comprometido sendo mais importante que os mesmos avaliem e 
opinem sobre o material. Compromete-se ainda a repassar os 
contatos dos mesmos para que possam ser envolvidos nesse 
processo.  

 Leandro propõe que a reunião de lançamento ocorra no dia 15 de 
abril, terceira quarta-feira do mês, conforme agenda do Subcomitê. 
Sugere que seja em Morro da Garça, pois a reunião do Subcomitê 
nesse dia já seria lá. Todos concordam e assim fica marcado. 

 





    INICIAL
SEMINÁRIO

15 de abril em Morro da Garça

Convidam para:

O Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas e entidades parceiras realizam no dia 15 de abril o 
Seminário Inicial do Programa de Recuperação da Bacia Hidrográfica do Rio Bicudo - Construção de     

Barraginhas. A iniciativa tem o objetivo de apresentar às comunidades as intervenções propostas, bem 
como promover a solenidade oficial de início das obras. 

Apoio Técnico

/cbhriodasvelhas

cbhvelhas.org.br
ACESSE NOSSO PORTAL E REDES SOCIAIS

Local e Horário

Casa de Cultura do Sertão

Endereço:  
Casa de Cultura do Sertão 

 Rua Boaventura Pereira Leite, nº 31, Bairro Centro 
Morro da Garça - MG

14h00

Pelas águas e rios da Bacia Hidrográfica 
do Rio das Velhas.

Abrace esta causa! Participe!

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 - cbhvelhas@cbhvelhas.org.br







ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH CAETÉ - SABARÁ 



ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH CARSTE 



 

SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

 

Ofício Nº 021/2015/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 19 de fevereiro de 2015. 
 

Ref.: 11ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 
 
Prezados (as) Senhores(as) conselheiros e convidados, 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê carste, para o ano de 2015, gostaríamos 
de convidá-lo(a) para a reunião ordinária que será realizada no dia 26 (quinta feira) de 
fevereiro de 2015, Local: auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, localizado Rua 
Cristiano Otoni, Nº 555, município de Pedro Leopoldo, com início às 14h00min. 

 
  Pauta: 

1.0. Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata 10ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 20/11/2014. (em 
anexo, favor fazer leitura prévia) 

3.0. Informes Gerais: 

       3.1. Audiências publica “Plano Diretor Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas”  

       3.2. Encaminhamentos (Divergências entre os estudos hidrológicos das lagoas do 
município de Confins). 

       3.3. - Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e 
obras a serem beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no 
âmbito do CBH Rio das Velhas, 
 
4.0. Apresentação "Projeto Rede Asas do Carste" para secretarias de Meio Ambiente, 
Educação e diretoras da UTE Carste. ( Apresentação: Prof. Eugênio Cortes, Daniel Duarte, 
Procópio de Castro e Maria Auxiliadora). 

5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio 
dos endereços eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 
                                                          Daniel Duarte 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br


                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO                                                                      

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 

Reunião n° 11/2015 Próxima reunião: 12/2015 

Data: 26/02/2015 Data: 219/03/2015 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Pedro Leopoldo Local: À Confirmar. 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.Lagoas Confins 

Daniel Duarte Titular Terras de Fid/Fashion City 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Maria Auxiliadora Silva Lopes Titular Prefeitura de Confins 

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Jose de Castro Procópio  Suplente Instituto Guaicuy 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Nilson Alves Convidado (a) E.M. Dr. Lund 

Celeste Teixeira Convidado (a) E.E. São José de Confins 

Elvira R. Quintele Convidado (a) Eoonoses Confins 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Fabiana Malaquias  Convidado (a) E.M. da Lapinha 

Helio de Oliveira Convidado (a) E.M. de Tavares 

Claudia Graciele de O. Costa Convidado (a) E.M de Tavares 

Janaina Aparecida Batista Aguiar Convidado (a) IEF/GPROP 

Rodrigo Teribele Convidado (a) IEF/GPROP 

Rosangela M.R. Andrade Convidado (a) E.E Romero de Carvalho 

Vivian Lisboa Teixeira Convidado (a) E.M. Heitor Claudio Sales 

Juliana Cristina C. J. Fonseca Convidado (a) Sec. Educação Lagoa Santa 

Guilherme Pedrosa de Oliveira Convidado (a) E.M Juliana Brandão 

Leandro Rodrigues Barbosa Convidado (a) E.M Juliana Brandão 

Kênia Gisele Martins Convidado (a) Coord. Meio Ambiente Prudente de Morais 

Ramary Fonseca  Convidado (a) Prefeitura Prudente de Morais 

João Vasconcelos Convidado (a) IMP 

Ricardo Sepulveda  Convidado (a) COPASA 

Maria Marilda Pinto Convidado (a) AMAR 

Elisabete Souza Convidado (a) E.E Felicia F. Campos 

Maria Lucia  Convidado (a) Secretaria de Agricultura Prudente de Morais 

Alessandra Diniz Lima Convidado (a) E.E Aluisio Ferreira de Souza 



Camila Campos  Convidado (a) Departamento de Meio Ambiente Funilândia 

Flavia Cadele da Silva Convidado (a) Secretaria de Educação 

 

Entidades Ausentes:   

Rogerio Tavares de Oliveira Titular IEF 

Mariana Costa Suplente Prefeitura de Prud. Morais 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Moema Maria Silveira   Titular Copasa 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Ynamã Vieira suplente Holcim 

Mariana Inácio Suplente Mineração Belocal 

 

Pauta: 1.0. Recepção dos Conselheiros e Convidados. 
2.0. Aprovação da ata 10ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 20/11/2014. 
(em anexo, favor fazer leitura prévia) 
3.0. Informes Gerais: 
       3.1. Audiências publica “Plano Diretor Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas”  
       3.2. Encaminhamentos (Divergências entre os estudos hidrológicos das lagoas do 
município de Confins). 
       3.3. - Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos 
e obras a serem beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos 
no âmbito do CBH Rio das Velhas, 
4.0. Apresentação "Projeto Rede Asas do Carste" para secretarias de Meio Ambiente, 
Educação e diretoras da UTE Carste. ( Apresentação: Prof. Eugênio Cortes, Daniel Duarte, 
Procópio de Castro e Maria Auxiliadora). 
5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e Responsável 

2. Aprovação da ata 10ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 20/11/2014 

00:03:45 
00:04:03 

Ata aprovada sem alterações 

 

x x 

3.0. Informes Gerais: Audiências publica “Plano Diretor Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas”,  
Encaminhamentos (Divergências entre os estudos hidrológicos das lagoas do município de Confins), 
Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados 
com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas. 

00:04:42 
00:32:00 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

O Sr. Daniel Duarte aborda os encaminhamentos ocorridos na 

reunião anterior, que seria: (1) encaminhar ao professor Luiz 

Mário as duvidas referente ao projeto Jardins Filtrantes; 

solicitar sua participação na reunião do subcomitê; buscar 

informações técnicas com a equipe de engenharia da COPASA 

acerca do vazamento de esgoto no córrego bebedouro, ficando 

a cargo da Sra. Moema Silveira, da COPASA, porém esta 

informação agora está a cargo de outro funcionário. É citado o 

agravamento da situação do local e o Sr. Ricardo Sepulveda 

relata que é realizada a limpeza das fossas semanalmente e 

está em processo de renovação da concessão, sendo um 

agravamento de longa data e que possui acompanhamento da 

COPASA; (2) compilar dados e documentos encaminhados 

pelo Sr. Rodrigo Andrade, para produzir relatório para ser 

encaminhado à Presidência do COPAM para análise, ficando a 

cargo do Sr. Daniel Duarte, abordar a temática do não 

cumprimento de algumas condicionantes desde a época da 

implantação do aeroporto de confins, sendo estas 

condicionantes ligadas ao sistema de drenagem. Segundo o 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

mesmo, foi recebido um compilado de documentos do Sr. 

Rodrigo Andrade, que auxiliarão na produção do relatório. 

Segundo o Sr. Daniel Duarte, o relatório ainda não está 

finalizado, necessitando de algumas considerações 

importantes, que serão realizadas junto ao Sr. Rodrigo. 

A Sra. Maria Auxiliadora inicia sua fala informando acerca do 

projeto realizado com as escolas do seu município (Confins), 

relatando sua relevância/importância e informa que no mês de 

março ocorrera o concurso de criatividade do dia mundial da 

água. 

O Sr. Daniel Duarte aborda o projeto realizado em parceria com 

SCBH Taquaraçu, acerca de umas das condicionantes de 

construção do Shopping Fashion City, onde foi proposto o 

plantio de um corredor ecológico de 6 ha, ligando os 

fragmentos de mata existentes ao MONAE Lapa Vermelha, e, 

que devido às necessidades ambientais e a atuação do SCBH 

Carste, foi possível aumentar a área do corredor para 28 ha. 

Esclareceu que, o plantio de espécies nativas dessa área 

contou com a parceria das empresas HOLCIM, cuja parceria foi 

possível por esforços da Sra. Ynamã Vieira; e INTERCEMENT 

com apoio da Sra Andreza Amaral. Como o projeto será 

desenvolvido em médio/longo prazo (mais de 3 anos), habilita-

se a realização de projetos de educação ambiental, permitindo 

a consideração da Sra. Maria Auxiliadora, informando que 

haverá um projeto juntamente com os alunos que estão 

finalizando o ensino médio, onde cada um terá o compromisso 

de realizar o plantio de uma árvore. 

O Sr. Daniel Duarte e a Sra. Derza Nogueira informam aos 

conselheiros e convidados sobre as audiências publicas que 

ocorrerão nos municípios de Belo Horizonte, Itabirito e Curvelo, 

ressaltando a importância da presença de todos. O Sr. Daniel 

Duarte e o Sr. Procópio de Castro esclarecem a importância do 

subcomitê e quais são suas funcionalidades em ação conjunta 

com o CBH Rio das Velhas.  

Quanto à deliberação que dispõe sobre mecanismos para a 

seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com 

os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no 

âmbito do CBH Rio das Velhas a Sra. Derza Nogueira informa 

sua funcionalidade para o subcomitê e como será aplicado nos 

projetos hidroambientais realizados. A Sra Derza Nogueira 

realiza a divulgação da Revista do CBH e expõe o quão 

esclarecedor está o conteúdo nela presente. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

4. Apresentação "Projeto Rede Asas do Carste" para secretarias de Meio Ambiente, Educação e diretoras da UTE 
Carste. (Apresentação: Prof. Eugênio Cortes, Daniel Duarte, Procópio de Castro e Maria Auxiliadora). 

Gravação 2 
00:01:21 
01:27:23 

O Sr. Daniel Duarte inicia a fala abordando a ideia inicial do 
projeto, como ele surgiu, como iniciou-se a construção. 
 
No primeiro seminário do Carste foram convidados estudiosos 
da região Cárstica e do meio Social, Econômico e Biótico. 
Neste evento o Professor José Eugênio expôs a ideia deste 
projeto e desde então o mesmo está sendo construído, 
englobando 07 lagoas dentro dos seis municípios da APA 
Carste. Foi esclarecida então a proposta de monitoramento das 
aves da região, juntamente com os alunos das instuições 
previamente selecionadas para integrar o projeto. 
 

  



O Prof. Eugênio Cortes aborda a parceria do SCBH Carste com 
o projeto existente de monitoramento de aves nas lagoas 
Cársticas com o auxilio do Sr. Procópio de Castro, utilizando a 
biodiversidade presente no bioma brasileiro como instrumento 
de ensino nas escolas, permitindo de maneira lúdica uma maior 
interação dos alunos e uma ampla abordagem nas disciplinas 
cursadas no ensino fundamental. 
 
O Prof. Eugênio Cortes expõe uma apresentação visual com a 
temática que pode ser abordada pelo projeto como ecoturismo, 
paleontologia, história e arqueologia, valorizando o bioma local. 
 
Pode ser abordado também o fator de escassez hídrica, que 
causa uma alteração na direta das aves, entre outros animais 
que dependem das lagoas. Além disso, foi frisado que o projeto 
ainda pode gerar dados sobre a alteração da rota migratória 
das aves. 
 
Visando a sustentabilidade e conservação da fauna e flora o 
projeto, também, busca integrar o aprendizado dos alunos com 
a necessidade de se rever as intervenções realizadas pelo 
homem. 
 
Segundo o Prof. Eugênio Cortes o objetivo é que os estudantes 
monitorem os ciclos das lagoas temporárias e suas aves 
aquáticas, as mudanças climáticas e a sustentabilidade local. 
“A necessidade de atuar localmente é maior e passa pela 
conscientização das pessoas, e isso passa por esse projeto. Se 
as crianças não entendem por que preservar o local onde 
vivem, não se sentirão responsáveis por ele”. Diz o professor. 
 
O projeto convidará os alunos a questionem: por que as lagoas 
secam, qual relação elas têm com o clima do planeta e os 
desmatamentos, a relação entre a qualidade de água das 
lagoas e as espécies de aves que as frequentam, as aves que 
fizeram e fazem parte do ecossistema. 
 
O projeto permitirá uma divulgação via web e uma interação 
entre os alunos das diversas escolas permitindo a realização 
de concurso de fotos, indagação acerca da ausência da agua, 
visualização das variações climáticas, dentre outros. 
 
Propõem-se interligar o projeto com o que acontece com o 
mundo inteiro em grande escala. Ao analisar essas questões, o 
professor destaca que o projeto ao responder essas perguntas 
fará um exercício de aprendizado fascinante nas mentes 
curiosas dos estudantes. “A dinâmica colocará alunos e 
professores em contato com a teoria de sustentabilidade e seus 
benefícios vão se estender além das salas de aula fazendo 
com que os estudantes inspirem seus familiares, amigos e a 
comunidade a cuidar do meio ambiente e pensar no futuro”. 
Reforça o professor. 
 
O Sr. Daniel Duarte e o Sr. Procópio de Castro reforçam a 
importância do projeto e a necessidade de apoio das partes 
envolvidas, ressalta as duvidas latentes de como será 
executado e quais seriam suas etapas, esclarece os materiais 
que serão fornecidos pelo subcomitê e qual será a atuação das 
escolas e prefeituras. 
 
É exposto o passo a passo e ocorre a abertura para dúvidas 
dos professores e outros profissionais da Educação, sobre o 
projeto. Algumas das duvidas foram: quantidade de alunos que 
poderão participar, como será desenvolvido com os alunos e 
professores, e quem seriam os envolvidos. Para responder os 
questionamentos de maneira mais objetiva, foi informado sobre 
a realização de um seminário, onde serão abordados os 



alinhamentos dos próximos meses. 
 
Os professores das escolas ainda frisaram as dificuldades que 
serão encontradas junto às escolas estaduais e prefeituras 
para auxilio quanto ao transporte dos alunos. 
 
A Sra. Derza Nogueira solicita informações da proximidade das 

escolas e as lagoas. 

5. Encaminhamentos e encerramento 

 Encaminhar ao professor Luiz Mario as duvidas referente ao projeto Jardins Filtrantes, solicitar sua 
participação na reunião do subcomitê (Equipe Mob.); 
 

 Encaminhar email para o Sr. Ricardo Sepulveda, solicitando informações sobre o vazamento de 
esgosto no córrego bebedouro, averiguando juntamente a COPASA se existe monitoramento do local 
(Equipe Mob.); 

 

 Entrega de relatório para ser encaminhado a Presidencia do COPAM para analise, abordando a 
temática do não cumprimento de algumas condicionantes da implantação do aeroporto de confins 
(Daniel Duarte). 

Responsável 
pelo registro:  

Gisele Fernandes de Sales – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIO CIPÓ 



                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

 
Ofício n° 01/2015 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Santana do Riacho, 13 de fevereiro de 2015. 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 14° Reunião Ordinária que será realizada 

no dia 23 de fevereiro de 2015 (segunda-feira), na sede da Associação Comunitária 

João Nogueira Duarte e Fundação Comunitária Rio Cipó, localizada à Rua Jatobá, 

n°130 - Centro, Distrito da Serra do Cipó – Santana do Riacho/MG, com início às 

13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 24/11/2014; 

2. Informes: 

2.1. Audiência Pública – Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; 

2.2. Status contrato COPASA e Município de Santana do Riacho; 

2.3. Status planos municipais de saneamento básico. 

3. Discussão sobre a eleição e recomposição do SCBH Rio Cipó; 

4. Discussão sobre a crise dos recursos hídricos na bacia do Rio das Velhas; 

5. Discussões e encaminhamentos.                        

 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   
 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                       
Objeto: 14° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó 

 

Reunião N°: 001/2015 Próxima reunião: 002/2015 

Data: 23/02/2015 Data: 16/03/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Santana do Riacho  Local: Baldim 

 
Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Samuel Victor Maia Nascimento  Titular Prefeitura Municipal de Santana Riacho  

Maria Stela Ferreira dos Santos suplente Escola Est. Dona Francisca Josina 

Fernanda Souto Loyola Titular ACAM 

Lairto Divino de Almeida Titular Pref. Mun.Jaboticatubas 

Oswaldo Machado dos Santos Suplente Fazenda Monjolos 

Daniela Campos de Fillipo Convidada INOT 

Jane Abreu Convidada Assoc. Com. Sant. Riacho 

Amanda de Amorim Alves Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Izabel Nogueira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Claudia de Castro Rosa Titular Pref. Mun. Baldim 

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho Titular Pref. Mun. Santana de Pirapama 

José Geraldo Araújo Titular ICMBIO 

Jose Eustaquio Miranda Titular Serra do Cipó Convention   

Kátia Liliane Rosa Titular Pref. Mun. Presidente Juscelino 

Lairto Divino de Almeida Titular Pref. Mun.Jaboticatubas 

Silvio de Castro Fonseca Suplente IEF 

Wilson Neves Martins Suplente Sind Trabalhadores Rurais de Baldim 

Maria Mércia Rodrigues suplente Escola Est. Oscar Artur Guimarães 

Cleiber Junior de Souza Batista Titular Copasa 

Roberto Rimond Baruqui Titular Assoc. Com. Serra do Cipó 

Antônio Thomaz G. Machado Titular Instituto Guaicuy 

Elena Gomes Candeia Titular COOMARB 

Vânia Maria Santos M. de Souza 
 

Titular 
Assoc. Com. De Santana do Riacho e Comunidades 
Rurais 

Marcos Paulo Torres Gomes Titular 
Assoc. Comum. Santana do Riacho e Comunidades 
Rurais 

Simone Fontes Pasko Suplentes 4 Cantos do Mundo 

José Geraldo Soares Silvério  Suplente Arte Vale Cipó 

Ana Carolina de Oliveira Neves Suplente Instituto Biotrópicos 

Silvia de Souza Lima Suplente Instituto Jardim Cultural 

 

Registro de Reunião – SCBH Rio Cipó 



Pauta: 

1.  Aprovação da ata – reunião realizada no dia 24/11/2014; 

2. Informes: 

2.1. Audiência Pública – Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; 

2.2. Status contrato COPASA e Município de Santana do Riacho; 

2.3. Status planos municipais de saneamento básico. 

3. Discussão sobre a eleição e recomposição do SCBH Rio Cipó; 

4. Discussão sobre a crise dos recursos hídricos na bacia do Rio das Velhas; 

5. Discussões e encaminhamentos.     

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1.Aprovação da Ata-reunião realizada no dia 24/11/14, 

00:52—01:46 Ata aprovada sem alterações x x 
2.Informes: Audiência Pública-Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; Status Contrato COPASA  e Município 

de Santana do Riacho; Status dos planos de saneamento básico; 

01:52---43:51 

Audiência Pública do Plano Diretor de Recursos 
Hídricos do Rio das Velhas: Fernanda Oliveira 
informa que o Plano Diretor de Recursos Hídricos 
está entrando na reta final e que os produtos do 
Plano podem ser acompanhados no site do CBH 
Rio das Velhas. Fernanda relembra que 
ocorreram anteriormente as Consultas Públicas 
sobre o Plano Diretor.Informa que a primeira 
versão do Plano foi em 2004 e que no momento 
está sendo realizada a atualização. Informa 
sobre as Audiências Públicas que serão 
realizadas sendo que a reunião referente ao 
SCBH Rio Cipó ocorrerá no dia 09/03/2015, em 
Belo Horizonte. Informa da importância da 
participação de todos e que serão enviados os 
convites posteriormente pela equipe de 
comunicação do CBH Rio das Velhas. 

x x 

Status contrato COPASA e Município de Santana 
do Riacho: Diego-Prefeitura Mun. Santana do 
Riacho informa que irá ocorrer uma reunião, sem 
data agendada até então, entre COPASA e 
Prefeitura de Santana de Riacho para que seja 
apresentado a proposta referente ao 
esgotamento sanitário da Serra do Cipó. Informa 
que a prefeitura de Santana do Riacho  e a 
COPASA terão o acompanhamento da ARSAE 
na proposta. Informa que o contrato está 
caminhando bem.  

 
Acompanhar o status do 

contrato COPASA e Santana do 
Riacho 

 

Conselheiros do 
SCBH Rio Cipó 

Status Planos Municipais de Saneamento Básico: 
Fernanda Oliveira informa que foi entregue na 
útima Plenária do CBH Rio das Velhas, o Plano 
municipal de Saneamento Básico dos municípios. 
Informa que os Planos estão sendo entregues 
durante a Plenária do CBH Rio das Velhas, com 
a finalidade de chamar as Prefeituras para a 
responsabilidade em dar continuidade nos 
Planos. Fernanda Oliveira apresenta o produto 
final (produto 8). Informa que a COBRAPE 
disponibilizou os produtos que podem ser 
consultados no portal do CBH Rio das Velhas. 
Informa que logo depois que o Plano é entregue 
pelo CBH Rio das Velhas às prefeituras, são  
repassadas às Câmaras pelas próprias 
prefeituras para serem aprovadas e então serem 
executadas na prática.É necessário que esses 
procedimentos após a entrega dos Planos sejam  
executadas de imediato para que o Plano não se 
desatualize. Sr Oswaldo sugere que se crie um 
GT para o acompanhamento do diganóstico, mas 
Diego informa que será necessário criar o GT 

Acompanhar o status do Plano 
Municipal de Saneamento 
Básico dos municípios (verificar 
se o Plano foi encaminhado ao 
Codema e repassado à 
Prefeitura e à Câmara 
Municipal. 

Conselheiros do 
SCBH Rio Cipó.   



para acompanhar o Plano sendo executado. De 
acordo com Diego, o prefeito envia o Plano 
Municipal de Saneamento para a Câmara, mas 
ainda não foi enviado porque ainda não passou 
pelo CODEMA.  

3.Discussão sobre a eleição e recomposição do SCBH Rio Cipó 

43:52—1:37:43 

Fernanda Loyola informa que vem discutido 
sobre a necessidade de realizar o processo 
eleitoral do Subcomitê Rio Cipó. Informa da 
necessidade da participação ativa dos 
conselheiros e que as cadeiras sejam 
diminuídas. Fernanda Oliveira solicita ajuda dos 
conselheiros, eque levantem entidades para que 
a Equipe de Mobilização possa realizar os 
convites para participação do processo eleitoral, 
pois a Equipe de Mobilização não conhece as 
entidades da bacia tão bem quanto os 
conselheiros. Fernanda Oliveira informa que o 
subcomitê Rio Cipó tem uma composição muito 
grande, que no início da gestão a participação 
era ativa, mas que com o tempo foi diminuíndo 
e da necessidade dos representantes das 
entidades tenham um real interesse. Fernanda 
Oliveira informa que chegou a conversar com 
representantes de algumas prefeituras 
reforçando a necessidade de continuarem a 
fazer parte do Subcomitê, incluindo o Sr Lairton, 
que informou que devido as suas atividades 
indicará a Valéria para que participe das 
reuniões.Fernanda Oliveira informa que será 
enviado um convite às entidades para que 
participem do processo, mas que é necessário 
que os conselheiros ajude no levantamento 
dessas entidades.Foram sugeridos pelos 
conselheiros as seguintes entidades:  
Cooperativa de Frango-Baldim, Fábrica de 
Doces-Baldim, Associação Comunitária de São 
José de Almeida, Amanu, Inot, Eco museu do 
Cipó,Eco Vida são Miguel, Associação 
Comercial da Serra do Cipó, Nhangatu 
Expedições Santana do Riacho, Associação 
Comunitária de Lapinha da Serra, Associação 
de Amigos da Lapinha,Comunidade Quilombola 
do Açude, Associação dos Moradores de Capão 
Grosso, Associação dos Moradores de São 
José da serra, Associação dos Produtores 
Rurais e Artesãos de Santana de Riacho, 
Associação dos Produtores Rurais de Baldim e 
Jaboticatubas, Atratur Cipó, Escola Municipal 
Padre Candinho: Jaboticatubas, Associação 
Comunitária de Santana do Riacho e 
comunidades rurais, Hidrelétrica Coronel 
Américo Teixeira, Usina Pacífico Mascarenhas 
(Cedro e Cachoeira), Coral e Banda de Música 
de São Vicente. Fernanda Oliveira fala sobre a 
possibilidade do Município de Presidente 
Juscelino participar das reuniões do SCBH Rio 
Curimataí, pois o município faz parte dos dois 
subcomitê. A distância do município de Santana 
do Riacho é grande, o que difilcuta a 
participação nas reuniões.Vai verificar a respeito 
com o presidente do CBH Rio das Velhas. A 
próxima reunião ordinária ficou agendada para o 
dia 16/03 em Baldim e o processo eleitoral em 
27/04 em Santana do Riacho. 

 

Fazer levantamento de 
entidades para que sejam 
repassadas à Equipe de 
Mobilização do CBH Rio das 
Velhas.  
 
 
 
 
 
 
 
Mobilizar entidades  e convidar 
a participarem da reunião de 
processo eleitoral do SCBH Rio 
Cipó 

Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó 
 
 
 
 
 
 
 
 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 
(Fernanda e 
Amanda) 

4.Discussão sobre a crise dos recursos hídricos na bacia do Rio das Velhas 



01:37:45--02:26:35 
 

Fernanda Loyola informa que solicitou essa 
discussão porque ficou assustada ao entender 
que o Estado e irá retirar o recurso hídrico do Rio 
Cipó para abastecimento. Valéria informa que de 
acordo com a equipe de macrozoneamento 
informou que a água será retirada do Rio 
Taquaraçu e não do Cipó. Fernanda Oliveira 
apresenta a situação hídrica da bacia do Rio das 
Velhas, com informações retiradas da 
apresentação do IGAM na última reunião 
plenária do CBH Rio das Velhas (fevereiro/2015) 
e da apresentação do IGAM e da Copasa na 
última reunião extraordinária do Conselho 
Estadual de Recursos Hídricos (fev/215). Informa 
que em 2013 o CBH Rio das Velhas se 
posicionou a respeito da disponibilidade hídrica 
no Alto Rio das Velhas, enviando um ofício ao 
IGAM solicitando que não fossem autorizados 
processos de outorgas de uso consultivo da água 
no Alto Rio das Velhas enquanto não fosse 
esclarecido o cenário de  conflito pelo uso da 
água indicado pelos estudos diagnósticos do 
PDRH. Como considerações finais da Copasa, 
sem nenhuma ação, o sistema de abastecimento 
de água da RMBH entrará em colapso entre 3 a 
4 meses, assim deflagra ações imediatas para 
conter o consumo e viabilizar obras e ações de 
recuperação da bacia. Quanto ao IGAM, está 
planejado a contratação de um plano de 
segurança hídrica para o Estado de Minas 
Gerais. O plano irá propor ações estruturais 
(infra-estrura hídrica) e não estruturais 
(recuperação de cobertura vegetal, projeto de 
conservações da bacia) e que essas ações 
pretendem dar solução de médio a longo prazo, 
mas não substitue a necessidade de ações de 
curto prazo para a estiagem do ano de 2015. 

x x 

      5.Discussão e encaminhamentos 

- Acompanhar o status do contrato COPASA e Santana do Riacho. Responsável: Conselheiros do SCBH Rio Cipó. 
 
-Acompanhar o status do Plano Municipal de Saneamento Básico dos municípios (verificar se o Plano foi encaminhado ao  
Codema e repassado à Prefeitura e à Câmara Municipal). Responsável: Conselheiros do SCBH Rio Cipó.   
 
- Fazer levantamento de entidades para que sejam repassadas à Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. Responsável: 
Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó 
 
- Mobilizar entidades  e convidar a participarem da reunião de processo eleitoral do SCBH Rio Cipó. Responsável: Equipe de 
Mobilização CBH Rio das Velhas (Fernanda e Amanda). 
 
Responsável pelo registro:  Amanda Amorim– Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 









                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

 
Ofício n° 02/2015 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Santana do Riacho, 10 de março de 2015. 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 15° Reunião Ordinária que será realizada no dia 

16 de março de 2015 (segunda-feira), na Câmara Municipal de Baldim, localizada à Rua 

Vitalino Augusto n°75 - Centro, Baldim/MG, com início às 13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 23/02/15; 

2. Informes: 

2.1. Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; 

2.2. Status contrato COPASA e Município de Santana do Riacho; 

2.3. Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico. 

3. Organização da eleição e recomposição do SCBH Rio Cipó; 

4. Organização e participação do SCBH Rio Cipó na Semana da Água; 

5. Discussões e encaminhamentos.                        

 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   
 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                       
Objeto: 15° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó 

 

Reunião N°: 002/2015 Próxima reunião: 003/2015 

Data: 16/03/2015 Data: 27/04/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Câmara Mun.Baldim Local:  

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Claudia de Castro Rosa Titular Pref. Mun. Baldim 

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho Titular Pref. Mun. Santana de Pirapama 

Maria Stela Ferreira dos Santos suplente Escola Est. Dona Francisca Josina 

Fernanda Souto Loyola Titular ACAM 

Jose Eustaquio Miranda Titular Serra do Cipó Convention   

Wilson Neves Martins Suplente Sind Trabalhadores Rurais de Baldim 

Oswaldo Machado dos Santos Suplente Fazenda Monjolos 

Dakini P.Lima Convidada  AMANU 

Sônia Maria  Convidada AMANU 

Thiago Horta Convidado AMANU 

Amanda de Amorim Alves Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Izabel Nogueira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Samuel Victor Maia Nascimento  Titular Prefeitura Municipal de Santana Riacho  

José Geraldo Araújo Titular ICMBIO 

Kátia Liliane Rosa Titular Pref. Mun. Presidente Juscelino 

Lairto Divino de Almeida Titular Pref. Mun.Jaboticatubas 

Silvio de Castro Fonseca Suplente IEF 

Maria Stela Ferreira dos Santos suplente Escola Est. Dona Francisca Josina 

Maria Mércia Rodrigues suplente Escola Est. Oscar Artur Guimarães 

Cleiber Junior de Souza Batista Titular Copasa 

Roberto Rimond Baruqui Titular Assoc. Com. Serra do Cipó 

Antônio Thomaz G. Machado Titular Instituto Guaicuy 

Elena Gomes Candeia Titular COOMARB 

Vânia Maria Santos M. de Souza Titular 
Assoc. Com. De Santana do Riacho e Comunidades 
Rurais 

Marcos Paulo Torres Gomes Titular 
Assoc. Comum. Santana do Riacho e Comunidades 
Rurais 

Simone Fontes Pasko Suplentes 4 Cantos do Mundo 

José Geraldo Soares Silvério  Suplente Arte Vale Cipó 

Ana Carolina de Oliveira Neves Suplente Instituto Biotrópicos 

Silvia de Souza Lima Suplente Instituto Jardim Cultural 

 

Pauta: 

1.Aprovação da Ata-reunião realizada no dia 23/02/15, 

2.Informes:  

2.1 Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas;  

Registro de Reunião – SCBH Rio Cipó 



2.2 -Status Contrato COPASA  e Município de Santana do Riacho; 

2.3- Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico; 

3.Organização da eleição e recomposição do SCBH Rio Cipó 

4.Organização e participação do SCBH Rio Cipó na Semana da Água 

5.Discussão e encaminhamento  

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1.Aprovação da Ata-reunião realizada no dia 23/02/15, 

 
00:03---01:48 

Fernanda Loyola agradece a presença de todos. 
Informa que será a sua última reunião como 
coordenadora do SCBH Rio Cipó. Informa da 
necessidade da participação ativa dos novos 
Conselheiros do Subcomitê que serão eleitos 
para a nova gestão, para que as ações do 
subcomitê tenham resultados positivos.  Em 
relação à ata, não foi aprovada, será realizada a 
sua aprovação na próxima reunião. 

 
Finalizar a confecção da ata 

 
 
 
 
 

Aprovar a ata na próxima 
reunião do SCBH Rio Cipó 

Equipe de 
mobilização 
(Fernanda e 

Amanda)  
 
 
 

Conselheiros do 
SCBH Rio Cipó 

2.Informes: Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; Status Contrato COPASA  e Município de Santana do 

Riacho; Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico; 

1:49—1:18:32 

Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das 
Velhas:  Fernanda Oliveira informa que em 2004 
já existia o Plano Diretor de Recursos Hídricos do 
Rio das Velhas e que no momento está sendo 
atualizado. Foi contratada uma empresa através 
de processo licitatório para realizar essa 
atualização. Foram gerados 8 produtos que  
estão disponíveis para consultas no portal do 
CBH Rio das Velhas. No início da contratação, 
foram realizadas Consultas Públicas nas 23 
UTEs para a realização do diagnóstico e que no 
momento ocorreram as reuniões de Audiências 
Públicas que foram realizadas durante 3 dias, 
uma englobando o Alto Velhas, uma no Médio e 
outra no Baixo Velhas. A reunião de Audiência 
Pública que atendeu o Subcomitê Rio Cipó 
ocorreu no dia 09/04/15, em Belo Horizonte. 
Fernanda Loyola informa que compareceu à 
reunião e que considerou o público participante 
pequeno e que percebeu que foram utilizados 
dados secundários e que dúvidas foram geradas. 
Informa que foi uma apresentação muito grande 
e bem detalhada e generalizada. Fernanda 
Oliveira informa que a Audiência Pública é uma 
etapa obrigatória e que apresenta os trabalhos 
da atualização ao longo dos 18 meses 
trabalhados e que aborda quais são as 
perspectivas futuras, quais são os planos de 
ação para os municípios e a quantidade de verba 
para as atividades a serem realizadas (calculo é 
de 16 anos). Uma parte dessa virá da cobrança 
do uso pela água, mas também de outras 
entidades, como as prefeituras por exemplo, pois 
o CBH Rio das velhas não possue verba para 
projetos executivos. O Plano Diretor traça as 
diretrizes, por isso a sua importância. A 
aprovação do Plano ocorrerá no dia 25 de março 
de 2015 durante a Plenária do CBH Rio das 
Velhas.  

x x 

- Informes dos municípios sobre a situação dos 
planos de saneamento básico: Os Planos 
Municipais de Saneamento Básico já foram 
entregues na última Plenária do CBH Rio das 
Velhas. Fernanda Oliveira e conselheiros 
consideram a importância de se pautar em todas 
as reuniões o andamento dos Planos. Poliana-

Pautar em todas as reuniões 
ordinárias o status dos Planos 
Municipais. 
 
Formação de uma Comissão  
com alguns membros do 
Subcomitê com o objetivo de 

Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó 
 
 
Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó  
 



Santana de Pirapama, informa que acredita que 
o Plano será aprovado na câmara o mais rápido 
possível, que está caminhando bem, já passou 
pelo CODEMA. Sr Oswaldo informa que em 
relação a Santana do Riacho, ocorrerá uma 
reunião extraordinária para se discutir sobre o 
assunto. Ainda não passou pelo CODEMA. 
Sugere formar uma Comissão  com o objetivo de 
acompanhar o andamento dos Planos. Sugere 
também a elaboração de um pequeno texto que 
aborde quais serão os próximas ações dos 
Planos Municipais. Fernanda Oliveira informou 
que a Equipe de Mobilização irá elaborar esse 
texto sob orientação da AGB Peixe Vivo. 
Importante pautar em todas as reuniões o status 
dos Planos. Informa que cabe aos 
representantes dos Subcomitês acompanhar as 
discussões nos municípios, CODEMAS e 
Câmara Municipal e participar e pressionar nas 
reuniões para que o Plano avance. Informa que o 
Subcomitê tem poder para isso, no momento o 
CBH Rio das Velhas não pode atuar nesse 
sentido, pois os Planos acabaram de se 
entregues.     

acompanhar o andamento dos 
Planos Municipais de 
Saneamento. 
 
 
 
Elaboração de um pequeno 
documento que enumere as 
próximas etapas a serem 
seguidas referente aos Planos 
Municipais de Saneamento 
pelos Municípios.  
 
 
Acompanhamento dos Planos 
Municipais de Saneamento 
nos municípios, CODEMAS e 
Câmaras Municipais pelos 
representantes do Subcomitê 
Rio Cipó. 

 
 
 
 
 
 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas.  
 
 
 
 
 
 
Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó 

Status Contrato COPASA  e Município de 
Santana do Riacho: O município de Santana do 
Riacho não estava representada para o informe. 
Sr Oswaldo informa que os projetos encontram-
se paralisados em razão de vários fatores. 
Informa que ocorreu uma reunião recentemente, 
com a perspectiva da saída de um estudo para o 
distrito em relação   A COPASA também não 
estava presente.  Necessário pautar o informe 
novamente na próxima reunião. 

Pautar o informe novamente 
para discussão na próxima 
reunião ordinária (Status 
Contrato COPASA  e 
Município de Santana do 
Riacho). 

Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó 

3.Organização da eleição e recomposição do SCBH Rio Cipó 

1:18:33—1:33:33 

Fernanda Loyola informa que a equipe de 
mobilização já iniciou o processo de mobilização 
das entidades para participarem do processo 
eleitoral que está agendado para o dia 
27/04/2015, em Santana do Riacho. A entidade 
AMANU mostrou interesse em compor a nova 
gestão do Subcomitê. Fernanda Loyola e 
Fernanda Oliveira solicita que todos ajudem a 
realizar o levantamento das entidades e que 
repasse para a equipe de mobilização realize o 
convite. Fernanda Loyola comenta da 
necessidade de que as entidades sejam atuantes 
e que será interessante trabalhar com Conselho 
mais enxuto. Fernanda Oliveira esclarece 
algumas dúvidas sobre o processo eleitoral, o 
papel do Subcomitê, do coordenador do 
Subcomitê e da Equipe de Mobilização. 
Acrescenta a importância de se colocar em 
debate o papel de cada um. Comenta sobre a 
necessidade de pensar a respeito da participação 
do município de Presidente Juscelino no 
Subcomitê.    

 
 
 
 

Realização do levantamento 
de entidades (Sociedade Civil, 

Poder Público e Usuários) 
para repassar à Equipe de 
Mobilização CBH Rio das 

Velhas 
 
 
 

Realizar o convite e mobilizar 
as entidades para participar o 

processo eleitoral e 
composição do Subcomitê Rio 

Cipó 
 
 
 
 

Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó 

 
 
 
 
 
 
 

Equipe de 
Mobilização do CBH 

Rio das Velhas 
(Fernanda e 
Amanda).  

4.Organização e participação do SCBH Rio Cipó na Semana da Água 

1:33:34—1:42:47 

Fernanda Oliveira apresenta o calendário da 
Semana da Água que será realizada pelo Projeto 
Manuelzão com participação do CBH Rio das 
Velhas. Convida a todos a participarem das 
atividades: Parque Municipal no dia 22/03, 
Audiência Pública sobre o uso da água na 
Câmara Municipal de Vereadores em Belo 
Horizonte no dia 24/03 e a aprovação do PDRH 
do Rio das Velhas em Plenária do CBH Rio das 
Velhas. Informa que o subcomitê está aberto a 
promover alguma atividade.  

x x 



      5.Discussão e encaminhamento 

-Finalizar a confecção da ata da reunião anterior. Responsável: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas (Fernanda e 
Amanda). 
 
- Aprovar a ata na próxima reunião do SCBH Rio Cipó: Responsável: Conselheiros do SCBH Rio Cipó; 
 
- Pautar em todas as reuniões ordinárias o status dos Planos Municipais. Resp: Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó 
 
- Formação de uma Comissão  com alguns membros do Subcomitê com o objetivo de acompanhar o andamento dos Planos 
Municipais de Saneamento. 
 
- Elaboração de um pequeno documento que enumere as próximas etapas a serem seguidas referente aos Planos Municipais 
de Saneamento pelos Municípios. Resp: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 
- Acompanhamento dos Planos Municipais de Saneamento nos municípios, CODEMAS e Câmaras Municipais pelos 
representantes do Subcomitê Rio Cipó. Resp: Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó. 
 
- Pautar o informe novamente para discussão na próxima reunião ordinária (Status Contrato COPASA  e Município de Santana 
do Riacho).: Resp: Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó (coordenador). 
 
- Realização do levantamento de entidades (Sociedade Civil, Poder Público e Usuários) para repassar à Equipe de Mobilização 
CBH Rio das Velhas: Resp: Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó. 
 
- Realizar o convite e mobilizar as entidades para participar o processo eleitoral e composição do Subcomitê Rio Cipó. Resp: 
Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas (Fernanda e Amanda). 
 

Responsável pelo registro:  Amanda Amorim– Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 









ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH CURIMATAÍ 



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n. 001/2015/SCBH Rio Curimataí  

Augusto de Lima, 19 de fevereiro de 2015. 

 

Ref. 4ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 
  
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo para a 4ª reunião ordinária, que se realizará, 
Dia: 27 (sexta-feira) de fevereiro de 2015;  
Local: Câmara Municipal Augusto de Lima; 
Endereço: Avenida Coronel Pedro Pedra, Nº 121, Centro, 
Município de Augusto de Lima; 
Horário: 09:00 horas. 

  
Pauta: 
Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

Aprovação da ata 3ª reunião realizada 05/11/2014.( anexo/sugiro leitura previa ) 

1.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

2.0 - Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí. 

3.0  - Realização consultas publica “Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das 

Velhas. 

4.0 - Status de cadastramento produtores rurais  “Projeto  Barraginhas”. 

5.0 - Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras 

a serem beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no 

âmbito do CBH Rio das Velhas, 

6.0 - Apresentação de proposta “Visita Técnica”,  experiência nascente recuperada na bacia 

do Rio Curimataí – Sr. Hermes Carneiro 

7.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 32228350  ou por meio do endereço eletrônico: 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

  
 

Rodrigo César Costa  
Coordenador do SCBH Curimataí 

 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


 

                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI- Fevereiro 2015 

 

Reunião n° 004  Próxima reunião: 005 

Data: 27/02/2015 Data: 27/03/2015 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Município de Augusto de Lima Local: Município de Joaquim Felício 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Aug de Lima 

Hugo Lana Filho Titular Pref. Joaquim Felício 

Juarez A. Gramado Suplente Prefeitura Joaquim Felício 

Joemilson de Castro titular Pref. Buenópolis 

Franz Wesbleys Martins Suplente Câmara Municipal de Augusto de Lima 

Hugo Cesar Soares Guimarães Suplente Parque Estadual Serra do Cabral - IEF 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Augusto de Lima   

Daniela Viveiros Suplente Conselho de desenvolvimento comunitário 

Paulo Laercio Costa Convidado (a) Copasa – MG 

Everaldo Martins Convidado (a) CMDRS 

Dynathan Rodrigues Convidado (a) CMDRS 

Antonio Augusto Convidado (a) Vereador 

Delço da Costa Dutra  Convidado (a) Vereador 

Giorgio F. de Mattos Convidado (a) Pref. Augusto de Lima 

Guilherme Cachoeira Convidado (a) Diretor EMPDC 

Marcela Guimarães Convidado (a) EMATER Augusto de Lima 

Valmir Valter Barral Convidado (a) Eng. Agrônomo  

Cassia Menezes da Silva Convidado (a) Prefeitura/ Vereadora 

José Joaquim Convidado (a) Produtor 

Antônio Augusto Convidado (a) Vereador 

João da Costa Duarte Convidado (a) Produtor 

Daniela da Costa Machado Convidado (a) Secretaria de Educação 

Tânia Marcia da Silva Gonçalves Convidado (a) E.M. Professora Laura Martins 

Aline Aparecida Figueiredo Convidado (a) E.M. Chapeuzinho Vermelho 

Valdete Fernandes Convidado (a) S. de Cafundó 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Bruno Guiscem Suplente Dep. de Cult de Turismo 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 



Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Edmundo de Menezes Machado Titular Produtor Rural – Fazenda Cercado do Buriti 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Wilson Antonio Lisboa Suplente Copasa 

Elpidio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Rosa Lucia Magalhães de Souza Suplente Cons. Comunitário do Brejo da Aldeia 

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Cleiton Antonio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

 

Pauta: Recepção dos Conselheiros e Convidados. 
Aprovação da ata 3ª reunião realizada 05/11/2014. (anexo/sugiro leitura previa) 
1.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 
2.0 - Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí. 
3.0 - Realização consultas publica “Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas”. 
4.0 - Status de cadastramento produtores rurais “Projeto Barraginhas”. 
5.0 - Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os 
recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas. 
6.0 - Apresentação da proposta de “Visita Técnica”, experiência nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí – Sr. Hermes 
Carneiro 
7.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

Aprovação da Ata reunião realizada em 05/11/2014:  

00:00:00           
00:18:29 

 

Sr. Joemilson de Castro, agradece a presença de todos, 
lembrando que na 3ª reunião ordinária do SCBH Rio Curimataí 
realizada no município de Bonópolis, não houve quórum, solicitou 
maior comprometimento dos conselheiros para encaminhamento 
das discussões. Logo em seguida pediu a todos que se 
apresentassem. Gisele Fernandes realiza leitura da ata terceira 
reunião ordinária, esta é aprovada com algumas ressalvas. 

X X 

1.0 - Informes gerais: Palavra aberta 

00:18:59          
00:40:50 

O Sr. Joemilson de Castro, abre a palavra para que os 
conselheiros e convidados possam manifestar, com avisos, 
comunicados e convites, que sejam pertinentes ao nosso 
trabalho. O Sr. Paulo Caetano informa que participou da reunião 
do Território de Minas realizada no dia 25/02, onde foi relatado 
que o projeto das barraginhas esta paralisado, porque o Território 
de Minas deixou de funcionar: não entendo, as pás carregadeiras 
são disponibilizadas para os municípios, não dependem mais do 
território de Minas e sim da AMEV. O Sr. Paulo Caetano reforça 
que as maquinas foram adquiridas para realizar implantação de 
barraginhas nos municípios e não pertencem ao proponente do 
projeto. Sr. Joemilson de castro, solicitou que a maquina fosse 
para o município de Buenópolis, conforme o cronograma, esta foi 
enviada para o município de Monjolos, sem justificação. A Sra. 
Marcela Guimarães argumentou a discussão de que as pás 
carregadeiras pertencem aos municípios proponentes, esta 
posição não esta coerente com o projeto. O Sr. Hugo Lana, 
comenta que esta pauta já esta exaurida, sugeriu que deixamos 
a cargo dos prefeitos resolverem esta questão. A Sra. Derza 
Nogueira, comenta que é importante acompanhar execução dos 
projetos que tenham como proposta trazer benefícios para bacia, 
principalmente por ter criado expectativa no setor produtivo da 
bacia (produtores rurais). A Sra. Marcela Guimarães reforça que 
é importante que o projeto volte a funcionar, ressaltou que no 
inicio deu muito certo. O Sr. Hermes Carneiro, lembra que o 
projeto foi uma conquista da população, uma das razões de 
continuar a discussão no subcomitê é um absurdo que o projeto 
dando certo, estar paralisado. A sociedade civil tem que se 
organizar e cobrar dos prefeitos e da AMEV o retorno e 
disponibilidade das maquinas para continuidade do projeto. O Sr. 
Joemilson de Castro encerra a discussão, sugerindo que os 
conselheiros mantenham-se informados e continuem articulação 
com o projeto. 
 
 
 
 
 gestão daa 

 
 
 

X 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

X 
 
 
 
 
 
 
 



2.0 - Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí  

00:42:05           
00:47:42 

Derza Nogueira apresenta os três coordenadores dos segmentos 
do poder publico (Sr. Joemilson de Castro), usuários (Sra. Katia 
de Souza) e sociedade civil (Sr. Hermes Carneiro) e abriu a 
palavra para que os coordenadores dos segmentos manifestem 
interesse em assumir a coordenação. Os conselheiros presentes 
opinaram a respeito de suas preferencias após analise de todos, 
foi eleito o Sr. Joemilson de Castro - Coordenador Geral. 

X X 

3.0 - Realização consultas publicas “Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas” 

01:50:00 
02:05:15 

A Sra. Derza Nogueira, entregou convite aos conselheiros das 
audiências publicas agendadas para o dia 09/03 em Belo 
Horizonte, 11/03 município de Itabirito, 13/03 município de 
Curvelo, relembrado que seria importante à participação de 
todos. É o momento de participar, contribuir e verificar de o plano 
de recursos Hídricos da Bacia do Rio das Velhas vem de 
encontro com o diagnostico realizado nas 23 UTES no mês de 
maio de 2013. 

 
X 
 
 

 
 
 
 

X 
 
 
 
 
 

4.0 – Status de cadastramento produtores rurais “Projeto Barraginhas” 

00:49:42          

01:40:18 

 

A Sra. Derza Nogueira comenta que recebeu ate o dia 26/02 o 

cadastro de 432 (quatrocentos e trinta e dois) de produtores 

rurais dos municípios de Buenópolis e Augusto de Lima. O Sr. 

Joemilson de Castro comentou que fez uma força tarefa para 

concluir os cadastros dos produtores rurais do município de 

Buenópolis. O Sr. Hugo Lana, registrou que o território do 

município de Joaquim Felício, que faz parte da bacia do Rio das 

Velhas e que a maior parte está na bacia dos Rios 

Jequitaí/Pacui, e como o município já foi atendido pelo projeto do 

Território de Minas, com a construção de mais de 500 

barraginhas. Discutindo com o secretário de agricultura, optou-se 

por não aderir ao projeto do subcomitê. A Sra. Derza Nogueira 

esclarece a respeito dos encaminhamentos para contratação do 

projeto hidro ambiental, que foi aprovada na plenária do CBH Rio 

das Velhas a Deliberação Normativa que – “Dispõe sobre os 

mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a 

serem beneficiados com os recursos da cobrança...” o projeto 

demandado pelo subcomitê atende a DN.  Enviará o cadastro 

copilado para que a Sra. Marcela Guimaraes para conferência. 

Quanto à entrega do cadastramento e contratação de técnico 

para levantamento de campo seria interessante que os 

coordenadores façam a entrega oficial ao presidente do CBH rio 

das Velhas, vai tentar agendar reunião. Sr. Valdir Valter, sugere 

que seja colocado no projeto o levantamento e monitoramento 

disponibilidade hídrica de águas superficiais e subterrâneas seria 

a metodologia indicada para monitoramento e constatação da 

eficácia do projeto das barraginhas. A Sra. Derza Nogueira 

sugere que se pode pensar em um seminário para bacia do 

Curimataí, convidando palestrantes especialistas nos assuntos 

abordados como: implantação de barraginhas e monitoramento 

de lençol freático e impacto dos poços artesianos na bacia. O Sr. 

Hugo Lana, sugere que seja na próxima reunião ordinária. A Sra. 

Derza Nogueira ficou de entrar em contato com os palestrantes e 

consultar a disponibilidade de agenda. Foi discutido como 

poderia ser organizar o seminário agregando o maior numero de 

pessoas e como poderíamos fazer algumas oficinas e dia de 

campo. Ficou como encaminhamento que fizemos levantamento 

de todas as possibilidades (palestrantes, local, município, temas, 

publico alvo, logística, etc.) para realização do seminário. A Sra. 

Marcela Guimarães, coloca como ponto de discussão o recurso 

5% sobre o faturamento bruto da COPASA repassado para os 

municípios. (Como é feita a gestão deste recurso?) Ficamos de 

pesquisar a respeito e levar esta resposta na próxima reunião 

ordinária. O Sr. Hugo Cesar comenta que o mesmo acontece 

com o ICM Ecológico, é um dos benefícios que os municípios 

recebem. Sugiro a todos conselheiros que leiam a revista do Rio 

das Velhas, contem todas as informações sobre a gestão da 

bacia, desafios, subcomitês e o plano de aplicação, esta bem 

didática.  

Encaminhar dados copilados dos 
produtores rurais para que a Srª 

Marcela Guimarães conferir. 

Agendar reunião com o 
presidente do CBH Rio das 

Velhas, para entrega da 
demanda do subcomitê. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Verificar disponibilidade de 
palestrantes para organização do 

seminário. 

Equipe de Mobilização. 

 

 

Equipe de Mobilização. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Equipe de Mobilização. 

5.0 - Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os recursos 



da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas. 

02:10:47 
02:13:18 

A Deliberação Normativa 001/2015, foi aprovada da ultima 
plenária do CBH Rio das velhas, que dispõe de mecanismos para 
a seleção de estudos, projetos e obras... Para conhecimento de 
todos. 

  

6.0 - Apresentação de proposta “Visita Técnica”,  experiência nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí – Sr. Hermes Carneiro 
 

02:15:35         
02:30:14 
 
 
 

Sr. Hermes Carneiro, apresenta proposta de realização de visita 
técnica, envolvendo a escola Laura Martins, a escola foi 
premiada, por ter apresentado projeto sobre a água e medidas 
para racionamento e preservação ambiental. Foi agendado 
reunião com a secretária de educação na parte da tarde com 
objetivo de conhecer melhor o projeto e disponibilizar materiais 
didáticos da bacia do Rio Curimataí. 

  

7.0 - Encaminhamentos e encerramento 

Encaminhar dados copilados dos produtores rurais para que a Sra. Marcela Guimarães conferir. 

Agendar reunião com o presidente do CBH Rio das Velhas, para entrega da demanda do subcomitê. 

Verificar disponibilidade de palestrantes para organização do seminário. 

Responsável pelo 
registro: 

Derza Nogueira- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 
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SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n. 003/2015/SCBH Rio Curimataí  

Joaquim Felício, 19 de março de 2015. 

 

Ref. 5ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 
  
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo para a 5ª reunião ordinária, que se realizará:  
 
Dia: 27 (sexta-feira) de março de 2015,  
Local: Auditório da Prefeitura Joaquim Felício. 
Endereço: Avenida Getúlio Vargas, 135, Centro. 
Município de Joaquim Felício. 
Horário: 09h00min às 11h30min 

  
Pauta: 
Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

Aprovação da ata 4ª reunião realizada 27/02/2015. (anexo/sugiro leitura previa) 

1.0 – Informes gerais: Palavra aberta. 

1.1. Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas; 

1.2. “Projeto Barraginhas”. Encaminhamento ao Presidente do CBH Rio das Velhas. 

2.0 – A crise dos Recursos Hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas. (Apresentação 

Fernanda Oliveira – Equipe de Mobilização) 

3.0 – Pontos de captação na bacia do Curimataí (água superficial e subterrânea), 

tratamento, vazão captada, população atendida, manutenção das redes, porcentagem 

repassado para prefeitura e comitês, aplicação do recurso pelo município e comitê, 

estudo balanço hídrico da bacia do Rio Curimataí, população da bacia será mobilizada 

para economizar água? (apresentação COPASA)  

4.0 – Encaminhamentos e encerramento. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico: 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

  
 

Joemilson de Castro Monte Alto 
Coordenador do SCBH Curimataí 

 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


 
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI- Março 2015 

 

Reunião n° 008  Próxima reunião: 006 

Data: 27/03/2015 Data: 24/04/2015 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Município de Joaquim Felício Local: Município de Buenópolis 

 
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Aug de Lima 

Hugo Lana Filho Titular Pref. Joaquim Felício 

Guilherme Cachoeira p/Juarez A. Gramado. Suplente Prefeitura Joaquim Felício 

Joemilson de Castro Titular Pref. Buenópolis 

Franz Wesbleys Martins Suplente Câmara Municipal de Augusto de Lima 

Edmundo de Menezes Machado Titular Produtor Rural – Fazenda Cercado do Buriti 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Wilson Antônio Lisboa Suplente Copasa 

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Rosa Lucia Magalhães de Souza Suplente Cons. Comunitário do Brejo da Aldeia. 

Leticia de Souza Araújo Convidado (a) Sindicato TR 

Alessandra K. P. de Amorim Convidado (a) Prefeitura Joaquim Felício 

Celio Caldeira  Convidado (a) Prefeitura Joaquim Felício 

Antônio Augusto Convidado (a) Vereador 

Elio Domingos Neto Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Fernanda Oliveira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Bruno Guiscem Suplente Dep. de Cult de Turismo 

Hugo Cesar Soares Guimarães Suplente Parque Estadual Serra do Cabral - IEF 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Augusto de Lima 

Elpidio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Cleiton Antonio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

Daniela Viveiros Suplente Conselho de desenvolvimento comunitário 

 



Pauta: Aprovação da ata 4ª reunião realizada 27/02/2015.  
1.0. Informes gerais: Palavra aberta. 
1.1. Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas; 
1.2. “Projeto Barraginhas”. Encaminhamento ao Presidente do CBH Rio das Velhas. 
2.0. A crise dos Recursos Hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas. (Apresentação Fernanda Oliveira – Equipe de 
Mobilização) 
3.0. Pontos de captação na bacia do Curimataí (água superficial e subterrânea), tratamento, vazão captada, população 
atendida, manutenção das redes, porcentagem repassado para prefeitura e comitês, aplicação do recurso pelo município e 
comitê, estudo balanço hídrico da bacia do Rio Curimataí, população da bacia será mobilizada para economizar água? 
(apresentação COPASA)  
4.0.Encaminhamentos e encerramento. 

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

Aprovação da Ata reunião realizada em 27/02/2015:  

 Fernanda Oliveira e Élio Domingos fazem a leitura da ata, que é 
aprovada após algumas alterações de escrita. X X 

1.0. Informes gerais: Palavra aberta. 
1.1. Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas; 
1.2. “Projeto Barraginhas”. Encaminhamento ao Presidente do CBH Rio das Velhas. 
 
 

 

 

 

 

00:00:00 -
01:04:10 

O coordenador geral Joemilson de Castro inicia a reunião com 
boas-vindas à todos os presentes. Informa sobre o período de 
“peixamento” a ser realizado pela CODEVASF no fim de abril 
começo de maio de 2015. Élio Domingos – Equipe de 
Mobilização CBH Rio das Velhas se apresenta e informa sobre o 
pré-projeto que surgiu no SCBH Guaicuí acerca de criação de um 
documentário sobre a Serra do Cabral, pergunta se os membros 
do SCBH tem interesse sobre o tema em caso de o projeto ser 
viabilizado. O objetivo da apresentação seria para buscar 
parceria e interlocução entre os dois subcomitês, no que tange à 
criação de um documentário sobre a referida Serra. Joemilson 
solicita os contatos dos membros do comitê dos rios Jequitaí e 
Pacuí. Hugo Lana – Pref. de Joaquim Felício agradece CBH Rio 
das Velhas e AGB Peixe Vivo a parceria pela semana da água no 
município de Joaquim Felício. Célio Caldeira – prefeito de 
Joaquim Felício saúda aos presentes na reunião. Agenda-se a 
próxima reunião para as 09h00 de 24 de abril de 2015, na 
Câmara Municipal de Buenópolis. Élio Domingos informa que em 
12 de março houve uma reunião pública em Curvelo – MG, para 
tratar do Plano Diretor de Recursos Hídricos - PDRH. Informa 
que o Plano é o documento legal que norteará atividades e 
investimentos na bacia hidrográfica do rio das Velhas. Hugo Lana 
afirma a necessidade do envio do PDRH para os conselheiros do 
subcomitê por e-mail. Élio Domingos explica que é mais prático 
enviar o link para acesso ao Resumo Executivo, quando o 
mesmo estiver pronto, pois o PDRH é um documento muito 
extenso. Fernando Oliveira – Equipe de Mobilização CBH Rio 
das Velhas, informa que a vantagem de consultar o site para 
acesso à demais documentos do PDRH é que, uma vez no site, 
pode-se consultar os produtos específicos para a bacia do rio 
Curimataí. Após a leitura da ata da reunião anterior, Hugo Lana 
informa que o município de Joaquim Felício teve nomes incluídos 
no cadastramento do projeto de barraginhas do SCBH Curimataí. 
Joemilson de Castro informa que estava previsto que membros 
do SCBH Curimataí fossem à Reunião Plenária do CBH Rio das 
Velhas em 25 de março de 2015, o que foi impossibilitado, uma 
vez que a mesma teve pauta única referente à aprovação do 
PDRH. 
 

Providenciar contatos de 
membros do CBH Jequitaí-Pacuí. 

 
 

X 
 
 
 
 
 
 
 
 

Derza Nogueira - 
Equipe de Mobilização 
CBH rio das Velhas 

 
 

X 
 
 
 
 
 
 
 

2.0. A crise dos Recursos Hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas.  

01:04:10 – 
01:40:35 

Fernanda Oliveira – Equipe de Mobilização, se apresenta e 
discute a questão da crise de Recursos Hídricos na bacia 
hidrográfica do Rio das Velhas, em especial na parte alta da 
bacia. A crise de água é abordada desde o ponto de vista físico 
até o ponto de vista político. Aborda-se temas como o ciclo 
hidrológico, crise de gestão de recursos hídricos, abastecimento 
e tratamento de água na região metropolitana de Belo Horizonte 
e conflito pelo uso da água.  

X X 

3.0. Pontos de captação na bacia do Curimataí (água superficial e subterrânea), tratamento, vazão captada, população atendida, 
manutenção das redes, porcentagem repassado para prefeitura e comitês, aplicação do recurso pelo município e comitê, estudo 
balanço hídrico da bacia do Rio Curimataí, população da bacia será mobilizada para economizar água?   
01:40:35 -  Wilson Lisboa – COPASA, se apresenta e discute temas ligados 

à escassez hídrica na bacia hidrográfica do rio Curimataí, em 
especial, no município de Buenópolis – MG. Afirma que uma das 
principais responsabilidades da empresa em Buenópolis é o 
tratamento de esgoto e sua destinação no rio das Pedras, além 
da coleta e tratamento de água para consumo humano no 
município. Wilson Lisboa informa que o abastecimento de 
Joaquim Felício se dá por poços artesianos, com diminuição do 

 
Agendamento de Visita Técnica à 
ETE Santa Bárbara para 
verificação de efetividade. 

 
 

 
 

Equipe de Mobilização 
CBH Rio das Velhas e 
conselheiros do SCBH 
Curimataí. 

 
 



lençol freático. Através do nível dinâmico, medido semanalmente, 
pode-se medir o real rebaixamento gradual do nível freático. 
Informa que o nível dinâmico está em quase 8 metros de 
profundidade, em detrimento a medições anteriores que 
marcavam aproximadamente 5 metros.  No município de 
Buenópolis a captação de água é feita no Riachão. Wilson 
apresenta fotos e afirma que existem três conjuntos de 
motobombas para envio da água para a ETA. Informa, ainda, 
sobre a possibilidade de o curso d’água secar caso haja 
necessidade de se ligar outra motobomba, ou seja, o rio pode 
parar de verter. Em seguida, é apresentado o controle 
pluviométrico feito entre os anos de 2012 a 2015. São 
apresentadas propostas de ações para diminuição de consumo 
doméstico a fim de atingir a meta de 30% de redução de 
consumo da COPASA. Apresentam-se fotos sobre a captação de 
esgoto da ETE Buenópolis. Fernanda Oliveira pergunta se todos 
os municípios da bacia do rio Curimataí tem presença da 
COPASA, Wilson responde positivamente. Afirma que 
capacidade da ETE é para 21 litros por segundo, com coleta de 
55% do esgoto e com projeção de se chegar à 90% de 
habitantes atendidos. O conselheiro Hermes Santana afirma 
sobre mortandade de 70 mil quilos de peixes no rio Curimataí no 
ano de 1.999 por conta de atividades industriais da produção 
têxtil Santa Bárbara. O fato resultou na criação de uma ETE por 
parte da empresa. Hermes Santana afirma sobre rumores sobre 
a ETE estar em desuso e solicita visita técnica e contato coma 
empresa.   

 
 
 
 
 

X 
 
 
 
 
 

4.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 Providenciar contatos de membros do CBH Jequitaí-Pacuí. 
 

Agendamento de Visita Técnica à ETE Santa Bárbara para 
verificação de efetividade. 

  

Responsável pelo 
registro: 

Élio Domingos - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 









ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH RIO ITABIRITO 



                                          SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO ITABIRITO 

                                      (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
 
Ofício N°01/2015 – SCBH Rio Itabirito 
 

    Itabirito, 06 de fevereiro de 2015. 
 

 
Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê do Rio Itabirito 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Itabirito, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 12 de 

fevereiro de 2015 (quinta-feira), no Parque Ecológico de Itabirito, localizado na 

Avenida Queiroz Júnior n° 1.500 – Bairro Santo Antônio, Itabirito/ Minas Gerais, com 

início às 9h. 

 

Pauta: 
 
1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 11/12/2014; 

2. Informes: 

 Audiência Pública Plano Diretor de recursos hídricos; 

 Projeto Hidroambiental SCBH Rio Itabirito; 

 Liminar para paralização da utilização da estrada Pico-Fábrica (Vale); 

3. Apresentação do Relatório da Estação Ecológica de Arêdes referente à obra de 

interceptação de efluentes executados pelo SAAE Itabirito; 

4. Rio Itabirito: de onde vem a sujeira e coloração avermelhada do rio?  

5. Crise hídrica: ações para aumentarmos a infiltração e sustentabilidade no 

aquífero; 

6. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Antônio Marcos Generoso Cotta 

Coordenador Geral do SCBH Rio Itabirito 



                                                                                                                                             
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Itabirito 

 

Reunião N°: 001/2015 Próxima reunião: 002/2015 

Data: 12/02/2015 Data: 12/03/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: 
Parque Ecológico de 
Itabirito 

Local: 
Parque Ecológico de Itabirito 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ronald de Carvalho Guerra Sociedade Civil 
AQUA-Associação Quadrilátero das águas 
 

Renato Gomes Batista  Usuário Vale 

Antônio Marcos Generoso Cotta Poder Público Prefeitura Municipal de Itabirito 

Luis Fernando dos Santos Clímaco Poder Público Instituto Estadual de Florestas 

Fabiola Pena Forte Nonato  Poder Público SEMAN Itabirito 

Heloisa França Convidada  SAAE Itabirito 

Talita M. Oliveira Lago Convidada Vale 

Késia Martins Convidada Safm Mineração 

Glauco Santos Convidado Safm Mineração 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Amanda de Amorim Alves Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Célio dos Santos  Sociedade Civil UAI Itabirito 

Francisco Lana Nascimento Sociedade Civil Associação Comunitária São Judas Tadeu 

Rodrigo G de Almeida Felix Sociedade Civil Associação O Adolescer para a Vida 

Raimundo da C. Silverio Augusto Sociedade Civil Ass. de Moradores São Gonçalo do Bação 

Lauro Guimarães Pereira  Sociedade Civi Rotary Club Itabirito 

Emanuella O.R e Lima Usuário VDL Siderurgia 

Rodrigo Matta Machado Usuário ASSITUR 

Christopher de Paula Dias Leite  Usuário Gerdau Açominas 

Lúcio Cristovão R. Fernandes  Usuário DELFHI 

Bruno de Oliveira Poder Público Prefeitura de Ouro Preto 

Silvano Joaquim Santana Marques   Poder Público Vigilância Ambiental em Saúde-Itabirito 

Sarah Lopes P. Senem Poder Público  Defesa Civil  

 

Pauta: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 11/12/2014; 

2. Informes: 

 Audiência Pública Plano Diretor de recursos hídricos; 

 Projeto Hidroambiental SCBH Rio Itabirito; 

 Liminar para paralisação da utilização da estrada Pico-Fábrica (Vale); 

3. Apresentação do Relatório da Estação Ecológica de Arêdes referente à obra de 

interceptação de efluentes executados pelo SAAE Itabirito; 

4. Rio Itabirito: de onde vem a sujeira e coloração avermelhada do rio?  

Registro de Reunião – SCBH Rio Itabirito 



5. Crise hídrica: ações para aumentarmos a infiltração e sustentabilidade no aquífero; 

6. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

 

00:12—04:46 
 
 
 
 
 
 
 
 

Generoso inicia a reunião agardecendo a 
presença de todos e abre os trabalhos com 
osn informes. Fernanda Oliveira sugere uma 
rearticulação do SCBH Rio Itabirito, pois 
alguns entidades não estão comparecendo. 
Informa que a Conselheira Emanuela Lima 
da VDL Siderurgia saiu do setor de meio 
ambiente e que a empresa indicará um novo 
representante. A empresa Delphi 
provavelmente não irá mais exercer as 
atividades em Itabirito, dessa forma será 
necessário a indicação de outra entidade.  
Fernanda sugere o convite à empresa Coca 
Cola para que participe do Subcomitê. Ficou 
como encaminhamento que a Equipe de 
Mobilização realizará um levantamento de 
entidades para que sejam convidadas a 
fazer parte do conselho do subcomitê. 
Convidar entre as entidades a empresa 
SAFM, Coca Cola e solicitar à conselheira 
Fabiola Pena que faça um levantamento de 
entidades da Sociedade Civil para que a 
Equipe de Mobilização do CBH Rio das 
Velhas possa trabalhar. Fernanda Oliveira 
solicita que todos possam indicar entidades 
e informa que não se trata de um processo 
eleitoral do Subcomitê e sim de uma 
rearticulação. 

Realizar levantamento de 
entidades para convidar a 
participar da composição 
do Subcomitê Rio Itabirito. 
Realizar a rearticulação do 
Subcomitê 
 
 
 
Entrar em contato com as 
entidades levantadas para 
trabalhar no processo de 
rearticulação do 
Subcomitê. 

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas e 
Conselheiros do 
Subcomitê 
Itabirito. 
 
 
 
 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 

04:46—16:10 Ata: Luis Fernando-IEF sugere o acréscimo 
de um pequeno trecho na minuta da ata da 
reunião do Subcomitê Rio Itabirito ocorrida 
em dezembro de 2014, mas no momento 
ele não se lembrou do conteúdo, ficando 
definido que ele enviasse a equipe de 
mobilização esse acréscimo. A leitura da ata 
foi realizada, em especial na parte que trata 
sobre o acidente na barragem da empresa 
Herculano. A leitura foi feita e foi realizado 
algumas pequenas correções ortográficas e 
de termos técnicos. Na minuta da ata não 
constava a barragem B4, alguns 
conselheiros informaram que o fenômeno do 
vórtex ocorreu nesta barragem, o que foi 
comprovado pela gravação do trecho da 
reunião e pelo material da apresentação 
realizada da empresa Bandt Meio Ambiente. 
Foi acrescentada na ata essa informação. 
Fernanda informa que seguirá o modelo 
atual da ata mas em word e não mais em 
excel. Informa que a minuta da ata da 
reunião de fevereiro será aprovada na 
reunião de março, devido a falta de quórum.   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Modificar a ata da reunião 
de dezembro de 2105 de 

acordo com as 
considerações levantadas 

pelos conselheiros do 
Subcomitê 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 

(Amanda) 

16:11—27:29 
 
 

Informes: Fernanda Oliveira informa que o 
CBH Rio das Velhas está em fase final da 
elaboração do Plano Diretor de Recursos 
Hídricos do Rio das Velhas. Explica que 

 
 
 
 

 
 
 
 



empresa contratada Ecoplan/ Skill está 
elaborando o Plano e que foram entregues 
vários produtos e que agora serão ralizadas 
as Audiências Públicas referente ao Plano. 
Serão realizadas três audiências, nos dias 
09,11e 12 de março, sendo que no dia 9 
será em Belo Horizonte, dia 11  em Itabirito 
e dia 12 em Curvelo. Em Itabirito serão 
mobilizadas entidades do SCBH Nascentes, 
SCBH Rio Itabirito, SCBH Águas da Moeda 
e UTE Águas do Gandarela. A Equipe de 
Mobilização realizou o levantamento das 
entidades  do Poder Público, Usuários e 
Sociedade Civil e a empresa de 
comunicação realizará o convite formal. 
Fernanda ressalta a importância da 
participação de todos e que o convite 
chegará posteriormente.  
Projeto hidroambiental: Fernanda informa 
que foi enviado a todos o edital para a 
contração da segunda etapa do projeto 
hidroambiental e que no dia 28/01/2015 foi 
realizada a abertura dos envelopes e 
participaram 4 empresas do processo sendo 
a Myr desclassificada sob alegação de ter 
sido a empresa que atuou na primeira fase 
do projeto, mas a empresa recorreu. 
Fernanda informa que algumas adaptações 
no Termo de Referência foram feitas pela 
AGB Peixe Vivo, mas que o conteúdo 
continua o mesmo. Informa que foi aprovado 
no CBH Rio das Velhas uma Deliberação 
Normativa (DN) com o objetivo de 
regulamentar os projetos hidroambientais. A 
partir dessa DN, a AGB Peixe Vivo abrirá 
um edital para que os subcomitês possam 
apresentar os projetos ao CBH Rio das 
Velhas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

x 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

x 

27:30—01-03-45 Liminar para paralisação da utilização da 
estrada Pico-Fábrica (Vale): Renato-Vale  
informa que não foi comunicado sobre a 
liminar para paralização da utilização da 
estrada Pico-Fábrica (Vale), informa que as 
atividades referentes à estrada estão em dia 
e  que não  tem conhecimento da ocorrência 
da paralisação em nenhum momento. 
Heloísa-SAAE Itabirito informa que o Dr 
Mauro do Ministério Público informou que foi 
emitido o documento (liminar), mas que 
essa liminar  não saiu de Belo Horizonte 
para Itabirito, ela acredita que por esse 
motivo a Vale ainda não recebeu o 
documento. Informa que o Ministério Público 
motivou o Juiz a emitir a liminar devido às 
condicionantes referentes ao Córrego do 
Bação.   Renato-Vale  informa que as 
condicionantes referentes à Estrada estão 
sendo cumpridas.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
x 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
x 

01:03:46—1:19:44 Rio Itabirito: de onde vem a sujeira e 
coloração avermelhada do rio: Antônio 

Generoso informa que o município está com 
um problema antigo que é a turbidez do rio 
Itabirito, hora está mais turvo, hora está 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 



menos turvo e que nunca presenciou o rio 
limpo em 20 anos. Questiona o que pode 
ser feito, de onde vem essa poluição e que  
será necessário notificar todas as entidades 
que contribuem com a poluição. Questiona o 
que pode ser feito para resolver essa 
situação. Informa que o rio Itabirito começa 
a ficar turvo da Gerdau para baixo. Solicita a 
ajuda de todos no período da seca para 
verificar a situação. Késia-SAFM informa 
que a empresa é questionada se possue 
contribuição para a poluição do rio, mas 
informa que a empresa não contribue para o 
fato. Fernanda Oliveira e Antônio Generoso 
informam que a geologia local interfere na 
coloração avermelhada do rio mas em 
época de chuva, por isso é necessário 
verificar na fase seca o ponto de poluição.   

 
 
 
 
 
x 

 
 
 
 
 
x 

 
01:20:57—1:37:00 

Crise Hídrica: Antônio Generoso informa da 
necessidade de que medidas sejam 
tomadas, inclusive que as entidades 
implantem a “caixa seca” para aumentar a 
infiltração de água. É necessário também 
além de reflorestar áreas, cercar as 
nascentes. Glauco da SAFM informa que irá 
avaliar a possibilidade de instalar caixa seca 
e realizar parceria com a Vale para a 
implantação de Sumps. Antônio Generoso 
informa que a capacidade de outorgados em  
Itabirito está limitada, por outro lado tem 
entidades com outorga superfaturada. 
Fernanda informa que essa discussão será 
realizada na Audiência Pública e que o  
Estado não tem o controle ideal dessas 
outorgas e que possue mais outorgas 
concedidas do que a própria capacidade 
hídrica e que é  necessário uma avaliação 
do IGAM referente aos outorgados.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
x 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
x 

1:37:00---2:00:07 Luis Fernando-Estação Arêdes apresenta o 
relatório referente à obra de interceptação 
de efluentes executados pelo SAAE. 
Informa que o SAAE Itabirito solicitou uma 
anuência para se utilizar uma estrada de 
acesso na área da Estação de Aredes para 
passar a tubulação de captação de água do 
Ribeirão do Silva para a Coca-Cola, mas na 
pática também ocorreu obras para 
implantação de interceptor de efluentes, o 
que não estava licenciado. O IEF tomou as 
providências referente a essa obra de 
interceptação. Luis Fernando solicita maior 
transparência das empresas em relação as 
intervenções na Estaçao de Aredes.  

 
 
 
 
 
 
x 

 
 
 
 
 
 
x 

Encaminhamentos: 

Realizar levantamento de entidades para convidar a participar da composição do Subcomitê Rio Itabirito. Realizar 
a rearticulação do Subcomitê; 
 
Entrar em contato com as entidades levantadas para trabalhar no processo de rearticulação do Subcomitê. 
 

Responsável pelo registro:  Amanda de Amorim– Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 











ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 



 

 

 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n° 02/2015  

Sete Lagoas, 25 de março de 2015. 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária a se realizar no dia 31 de março de 2014 (terça feira), às 09:30 horas, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal Castelo 

Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 09h30 às 09h45: Recepção dos Conselheiros; 

2. 09h45 às 09h55: Aprovação da ata da última reunião ordinária (02/12/14); 

3. 09h55 às 10h15: Informes:  

 Recepção de novos conselheiros: Kênia Gisele Martins - Coordenadoria de Meio 

Ambiente de Prudente de Morais, Celenia Lavareda - Instituto Municipal de Meio Ambiente 

e Cultura de Sete Lagoas – IMMAC e Daniela Duarte Melo – Faculdade Santo Agostinho; 

 Status do Projeto Hidroambiental; 

 Programa Produtor de Água / Agência Nacional de Água. 

4. 10h15 às 10h45: Projeto Bacias, parceria entre WWF e AMBEV – Aline Lopes (AMBEV); 

5. 10h45 às 11h25: Apresentação SAAE Sete Lagoas sobre status da ETE, ETA e PMSB (a 

confirmar); 

6. 11h25 às 11h35: Propostas e Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico  elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Lairson Couto 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Jequitibá 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 
Reunião n° 001/2015 Próxima reunião: 002/2015 

Data: 31/03/2015 Data: 28/03/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: UNIFEM - Sete 
Lagoas 

Local: UNIFEM – Sete Lagoas 

 
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 

Amanda Lara Lopes Suplente Brennand Cimentos 

Eloise Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 

Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 

Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 

Kênia Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 
Morais 

Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 

Walter José Rodrigues Matrangolo Suplente Embrapa 

 Suplente Faculdade Santo Agostinho 

Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 

Betânia Ribeiro Tavares Convidada SRE Sete Lagoas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Celênia Tavares Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 
- IMMAC 

José Diniz Costa Titular ASCOSAV 

Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 

   

Paulo Ricardo S. Gobbo Titular Brennand Cimentos 

   

   

Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 

   

   

   

   

 
Pauta: 1. . 

 

Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
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ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIBEIRÃO DA MATA 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 011-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 19 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Ribeirão das Neves 
A/C – Hudson André Francisco 

 
Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
O Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a construção seu 
Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a melhoria da 
qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de informações 
sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aso seus parceiros 
estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de operação do 
fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 
 

 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 010-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte,12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Vespasiano 
A/C – Yury Bessa 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado senhor, o Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 

 

 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 009-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Santa Luzia 
A/C – Deusedite Aguiar 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezada senhora, Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 
 

 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 008-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de São José da Lapa 
A/C – Vagner Bastos 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado senhor, o Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aso seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 
 
 
 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 007-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Pedro Leopoldo 
A/C – Elizabeth de Almeida 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
O Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a construção seu 
Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a melhoria da 
qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de informações 
sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus parceiros 
estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de operação do 
fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 
 

 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 006-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Matozinhos 
A/C – Roberto Emilio 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado senhor, o Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 

 

 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 005-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Lagoa Santa 
A/C – Ângelo Augusto Couto 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado senhor, Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 

 

 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 004-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 13 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Esmeraldas 
A/C – Helvécio Resende dos Santos 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado senhor, o Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 

 

 
 

Procópio de Castro 
Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 003-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Confins 
A/C – Gustavo Luiz Costa 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado senhor, o Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h00min.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 
 
 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 002-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 13 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Capim Branco 
A/C – Jessica Pereira de Oliveira 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezada senhora, o Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 
 
 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 001-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 19 de fevereiro de 2015. 

 
Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 
Mata para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que 
será realizada no dia 25 de fevereiro de 2015, no auditório da Prefeitura de Pedro 
Leopoldo, localizado Rua Cristiano Otoni, Nº 555, município de Pedro Leopoldo, com 
início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0.  Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0.  Aprovação da ata da 53ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
26/11/2014 (anexo favor fazer leitura previa). 

3.0. Proposta de diagnostico de ações estruturais relacionadas as questões ambientais dos 
municípios da Bacia do Ribeirão da Mata, formação de grupo de trabalho do setor visando 
integração com as ações do SCBH Mata e da Copasa na gestão da bacia. 
 
4.0. Apresentação do Relatório da Visita Técnica realizada no município de Matozinhos, com 
o objetivo de analisar denuncia de intervenção curso d’água do Ribeirão da Mata. 
 
5.0. Apresentação vídeo sobre nuvens de espumas no ribeirão areias, encaminhado pelo 
conselheiro Dênis Valério. 

6.0. Informes:  

- Audiências Publica – Plano Diretor – lançamento do plano dia 26 de março; 
- Semana da água dia 22 – blitz com polícia militar; 
- recursos projetos hidroambientais SCBHs e Prefeituras – DN Velhas (em publicação); 
- decidir agenda reunião de março em função da sobreposição reunião do CBH Velhas. 
 
7.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 
endereços eletrônicos gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 

José de Castro Procópio 
 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 
 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
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                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO   
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

 
Reunião n° 54º/2015 Próxima reunião: 55º/2015 

Data: 25/02/2015 Data:  

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Auditório da pref. De 
Pedro Leopoldo 

Local: A definir 

  
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Procópio de Castro Titular Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas 

Roberto Emílio Mendes Titular Prefeitura de Matozinhos 

Gustavo Luiz Costa Suplente Prefeitura de Confins 

Silvany Geralda Correa Suplente Prefeitura de Pedro Leopoldo 

Rogério Tavares de Oliveira Suplente IEF 

Andreza Santos Amaral Suplente Intercement 

Rogerio Rodrigues Gonçalves Titular COPASA 

Antônio Iglesias Titular Icmbio (APA Carste de Lagoa Santa) 

Fabiana Nascimento Titular Holcim 

Ariene Cristina Dos Reis Andrade Titular Prefeitura de Vespasiano 

Rhaniel Verissimo Aniceto Titular Prefeitura de São José da Lapa 

José Márcio de Lima Franco Titular Condominio Estância das Amendoeiras 

Rodrigo Costa Andrade Suplente Associação das Lagoas de Confins 

Denis Aparecido Valério Titular Brigada Civil de Emer. De Pedro Leopoldo 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Derza Nogueira Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 

Daniel Dinelli Convidado(a) Independente 

Mayara dos S. Gravito Convidado(a) Pref. Vespasiano 

Daniela Lopes Convidado(a) JL Consultoria 

Angelo Augusto Couto Convidado(a) Diretoria Meio Ambiente Lagoa Santa 

Silvana Maria Costa Convidado(a) Asseverde 

Nathalia de F.O Alves Convidado(a) Pref. de Matozinhos 

Entidades ausentes: 

Nomes:   

Antônio Cardoso Suplente Org, Humanizar para cuidar 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Renato Scalzo Cardoso Titular Construtora Scalzo Cardoso 

Benami Waisberg Suplente Recitec 

Vânia Suplente Prefeitura de Santa Luzia 

Monica Luiza Alves Suplente ANALUB 

Ana Graça Moreira Alves Titular Assoc. Ped. Defesa de MA 



Maria Regina Cintra Ramos Suplente Pastoral da Criança São José da Lapa 

Mariana de Souza Inácio Titular Belocal 

Ana Graça Moreira Alves Titular APDA 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Jéssica Pereira de Oliveira Suplente Prefeitura de Vespasiano 

Rodrigo Hott Pimenta Titular Prefeitura de Ribeirão das Neves 

Helvécio Suplente Prefeitura de Esmeraldas 

Maria Carolina Doretto Suplente ASSEVERDE 

José Aparecido Duarte Suplente Lafarge 

Altair Gomes da Silva Titular Assoc. Comunitária Res Visão 

Valter José Gonçalves Titular Cimento Liz  

Kamilla Matos Suplente Precon 

Ana Paulina dos Santos Suplente Movimento Lagoa Viva 

Rosemeire Pereira Titular Assoc. Mãos de Artesãos-AMAR 

Francisca de Paula Martins Titular Assoc. Desen. Artes e Ofícios 

 
Pauta: 1.0.  Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0.  Aprovação da ata da 53ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
26/11/2014 (anexo favor fazer leitura previa). 
3.0. Proposta de diagnostico de ações estruturais relacionadas as questões ambientais dos 
municípios da Bacia do Ribeirão da Mata, formação de grupo de trabalho do setor visando 
integração com as ações do SCBH Mata e da Copasa na gestão da bacia. 
4.0. Apresentação do Relatório da Visita Técnica realizada no município de Matozinhos, com o 
objetivo de analisar denuncia de intervenção curso d’água do Ribeirão da Mata. 
5.0. Apresentação vídeo sobre nuvens de espumas no ribeirão areias, encaminhado pelo 
conselheiro Dênis Valério. 
6.0. Informes:  
- Audiências Publica – Plano Diretor – lançamento do plano dia 26 de março; 
- Semana da água dia 22 – blitz com polícia militar; 
- recursos projetos hidroambientais SCBHs e Prefeituras – DN Velhas (em publicação); 
- decidir agenda reunião de março em função da sobreposição reunião do CBH Velhas. 
7.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

2.0. Aprovação da ata da 53ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 26/11/2014 

00:00:34 
00:01:19 

Os conselheiros aprovararam a pauta com pequena alteração realizada pelo 
Conselheiro Procópio de Castro. 
 

Conselheiros 
presentes.  

3.0. Proposta de diagnostico de ações estruturais relacionadas as questões ambientais dos municípios da 
Bacia do Ribeirão da Mata, formação de grupo de trabalho do setor visando integração com as ações do SCBH 
Mata e da Copasa na gestão da bacia. 
00:01:35 
00:39:52 

O Sr. Procópio de Castro inicia a reunião buscando entendimento de quais 
prefeituras encaminharam representantes a reunião, estando presente 
apenas 3 das 10 prefeituras integrantes do subcomitê. Posteriormente cita-se 
um breve histórico do surgimento do SCBH Ribeirão da Mata, permitindo a 
discussão acerca de suas ações até a presente data e o modelo estrutural de 
participação efetiva de seus conselheiros, mudando o enfoque da gestão da 
bacia não focando apenas na calha do rio, mas também buscando a 
preservação das nascentes, cita também a construção das ETE’s permitindo 
o acesso ao saneamento básico e as obras nos parques 2 e 3 em Ribeirão 
das Neves. 
E a partir deste tema abordado propõe a formação de um grupo de trabalho 

 



com o setor publico, as secretarias de meio ambiente, os técnicos, visando 
um diagnostico/prognostico das ações que estão sendo tomadas, 
promovendo uma maior representatividade e integração com as ações 
realizadas pelos munícipios em prol do meio ambiente de maneira mais 
efetiva e que proporcione resultados positivos para a bacia unindo o social, 
econômico e ambiental. 
O Sr. Procópio de Castro cita sobre a Deliberação Normativa e esclarece 
como a mesma pode agregar os projetos do SCBH Ribeirão da Mata de 
maneira significativa e relata que posteriormente haverá uma maior 
abordagem ao assunto. 
O mesmo solicita que seja agendada a reunião entre as prefeituras para que 
haja encaminhamento dos projetos do subcomitê. 
Ficando agendado para o dia 18/03/2015 e a Sra. Ariene Andrade 
responsável por disponibilizar um local para sua realização em Vespasiano, 
com a seguinte temática: O município possui: Código ambiental; Plano 
Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano Diretor atualizado? O 
fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico 
(% de coleta de esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de 
resíduos sólidos (coleta seletiva em %), faz compostagem? Tem viveiro de 
mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção hídrica como 
cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; 
recuperação e replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem 
problema com enchentes? Como é estruturado o Meio ambiente do 
Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou faz parte? 
Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
É analisado o calendário do subcomitê e verificado que existem datas de 
reuniões que conflitam com datas importantes do CBH Velhas, sendo citado 
a possibilidade de realização de reuniões extraordinárias ou cancelamento 
das mesmas. 
É abordado a temática das audiências públicas e o Sr. Procópio de Castro 
convida os conselheiros e convidados presentes a divulgar e participar do 
evento. 

4.0. Apresentação do Relatório da Visita Técnica realizada no município de Matozinhos, com o objetivo de 
analisar denuncia de intervenção curso d’água do Ribeirão da Mata. 
00:39:56 
02:20:52 

Sr. Procópio de Castro questiona se os conselheiros realizaram a leitura 
prévia do documento e solicita que um deles realize uma apresentação geral 
do relatório. A Sra. Ariene Andrade se disponibiliza a realiza-lo, registrando 
breves comentários acerca do que foi visto no local da visita sendo 
questionado sobre a documentação da obra e o seu real objetivo. 
O Sr Procópio de Castro acrescenta que o SCBH Ribeirão da Mata não tem 
poder de policia, fazendo-se necessário realmente a integração das 
prefeituras para um trabalho proveitoso.  
Após a leitura o Sr. Roberto Emílio realizou sua contra apresentação, 
esclarecendo que a situação da rua citada no relatório encontrava-se em 
situação de colapso, fazendo-se necessário a realização da intervenção, não 
havendo a presença de esgoto, mas sim uma revitalização do sistema de 
drenagem já existente no município, deixando bem claro que existe uma 
transparência para com os moradores sobre o real objetivo da obra. 
A Sr. Ariene Andrade ressalta o incomodo de não haver uma comprovação 
do que está sendo relatado pelo Sr. Roberto Emilio e os impactos visíveis 
causados pela realização da obra a margem do ribeirão. 
O Sr. Roberto Emilio então informa que não houve inserção de terra no local, 
apenas revolvimento e que após a obra foi realizada a revitalização devida, 
quanto a documentação é ressaltada a falha, mas justificada que o que 

 



baseia a obra é uma questão necessária para o município de saneamento 
básico, de bastante urgência, o que levou a não haver documentação 
estadual. 
O mesmo continua ainda informando que foi feita uma revegetação nativa 
(Ingá, quaresmeira e murici), mesmo tendo sido retirado uma vegetação 
exótica (sinamomo e leucena). 
O Sr. Dênis Valério realiza questionamento do estreitamento da calha do rio, 
esclarecendo, o Sr. Roberto Emilio informa que não foi alterada a calha do 
rio, e ressalta que não houve aterramento.. 
O Sr. Daniel Dinelli solicita que seja exposto uma foto atual do local, para 
esclarecer a discussão. 
O Sr. Roberto expõe as fotos do local atualmente citando que a vegetação 
rasteira foi reestabelecida, havendo efetividade da revegetação do local. 
É levantado a discussão de maneira geral para haver um monitoramento da 
revegetação que foi aplicado após a obra. 
O Sr. Procópio de Castro cita as construções ilegais próximo a calha do rio e 
o crescimento desordenado, reafirmando que faz-se necessário a tomada de 
decisão para retirada desssas famílias do local, para preservação do rio e 
ressalta os riscos da inserção de espécies exóticas na recuperação 
ambiental, expondo a necessidade de se reduzir este uso. 
O Sr. Roberto Emilio se dispõe a apresentar o projeto ao SCBH Ribeirão da 
Mata. 
O Sr. Procópio de Castro cita as funções do Subcomitê abordando a questão 
da ocupação desordenada próximo a calha do ribeirão e ressalva que o 
poder maior de tomada de decisão será do Ministério Público, Policia 
Ambiental e Prefeituras para decidir o melhor a se fazer quanto ao caso. 
Após esta discussão o Sr. Roberto Emilio expõe as fotos tiradas da empresa 
CEPELMA de reciclagem de papel, onde observa-se o descarte de efluente 
ao longo do curso do rio. 
O Sr. Procópio de Castro relata que o prefeito concedeu a empresa um 
atestado de conformidade, para adequar-se ao licenciamento, mesmo 
estando agindo em desacordo com a legislação vigente. 
O Sr. Daniel Dinelli, ressalta também a presença do armazenamento de oléo 
em galões próximo ao rio, podendo causar grande contaminação. 
Contextualizando o Sr. Procópio de Castro propõe o acompanhamento do 
plantio das mudas na obra, o plantio de mais mudas, limpeza no entorno das 
mudas. 
O Sr. Roberto Emilio ressalta que tem sido dado uma maior importância a 
obra que foi realizada e não tem sido dado enfoque aos problemas maiores 
das ocupações irregulares e da empresa que tem jogado efluente 
diretamente no rio. 
O Sr. Procópio de Castro alerta sobre a necessidade de se preservar o 
ecossistema e o manejo favorável para as espécies e aborda a questão da 
empresa CEPELMA, informando que faz-se necessário o acionamento do 
Ministério Publico. 
O Sr. Denis Válerio e o Sr. Procópio de Castro dialogam acerca da inserção 
de mais dados no relatório, porem é inviabilizado devido ao prazo de 
discussão do mesmo já ter sido esgotado, fazendo-se apenas os devidos 
ajustes para encaminha-lo aos órgãos competentes. 
O Sr. Antônio Iglesias explica a necessidade de se esclarecer qual a 
legislação abordada nos assuntos descritos no relatório, dando mais 
embasamento ao documento, permitindo o encaminhamento ao ministério 
publico, fala também da necessidade de se tomar uma posição acerca das 
construções irregulares, tomando conhecimento das pessoas que 
encontram-se nesta situação e repassar diretamente ao ministério publico 



para haver a devida desapropriação. 
O Sr. José Marcio solicitou que o município solicitasse um projeto de 
drenagem da área de intervenção , para conhecimento dos conselheiros e a 
Sra. Fatima Golveia reforçou o pedido do Sr. José Marcio e solicitou um 
projeto de licenciamento corretivo e encaminhamento do relatório ao 
ministério publico. 
O Sr. Procópio cita a semana da água abordando o evento que ocorrerá em 
comemoração ao dia da água, na parte da manhã no parque municipal, 
sendo realizado pelo projeto Manuelzão, juntamente com a blitz realizada 
pela policia ambiental, visando a multidisciplinaridade e a integração 
funcional do social, ambiental e econômico, aborda também a temática da 
reunião do subcomitê, informando que não será agendada devido a semana 
da agua, ocorrendo apenas a reunião no dia 18 de março com as prefeituras. 
O Sr. Dênis Valério pleiteou uma visita técnica as cimenteiras da região de 
Pedro Leopoldo, São José da Lapa e Matozinhos, a equipe de mobilização 
solicita dos conselheiros um parecer acerca do pedido e os mesmos 
avaliaram que esta demanda por hora foge dos objetivos do subcomitê, 
podendo ser abordado em uma outra oportunidade. 

 
 

5.0. Apresentação vídeo sobre nuvens de espumas no ribeirão areias, encaminhado pelo conselheiro Dênis 
Valério. 
02:20:54 
02:41:54 
 

 

 

O Sr. Procopio de Castro realiza um breve relato histórico da espuma 
presente no Ribeirão Areias, é um fato que já foi relatado anteriormente, 
com visualização de flocos de espuma suspensos no ar e varias fotos do 
aumento da espuma. 
O Sr. Procopio cita a importância da gravação e a gravidade da degradação 
visível no ribeirão, exposta pelo Sr. Dênis Valério, ressalta também a 
necessidade de esclarecimento da COPASA para um maior entendimento 
do fenômeno, visto que existe duas ETE’s (ETE Veneza e ETE São José da 
Lapa) acima de onde é visto as nuvens de espuma. 
O Sr. Procópio de Castro relata que passou a gravação audiovisual para a 
presidência do CBH Velhas, para que fosse realizada a denuncia junto ao 
estado, como nenhum retorno foi obtido, é proposto a elaboração de um 
oficio e encaminhamento deste, junto a gravação ao governo do estado. 
A Sra. Derza considera que o Sr. Rogerio da COPASA necessitou de se 
ausentar por imprevistos profissionais, mas que se encontra a disposição 
para os devidos esclarecimentos. 
É realizado a apresentação do vídeo aos conselheiros e convidados. 
O Sr. Procopio de Castro realiza a localização do ribeirão areias e sua 
dimensão local e a necessidade de se acompanhar o ribeirão e melhor 
compreender as causas deste fenômeno e a quais riscos a biota local está 
submetida com este descarte irregular.  
Finalizando o Sr. Procopio de Castro e o Sr. Daniel Dinelli ressaltam a 
importância do recurso hídrico e a necessidade de 
conservação/preservação por parte de toda a população. 

 

6.0. Informes: - Audiências Publica – Plano Diretor – lançamento do plano dia 26 de março; Semana da água dia 
22 – blitz com polícia militar; Recursos projetos hidroambientais SCBHs e Prefeituras – DN Velhas (em 
publicação); Decidir agenda reunião de março em função da sobreposição reunião do CBH Velhas. 
 Tematica foi abordada nos itens 3.0 e 4.0  

7.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 • Agendamento de reunião em que os municípios pertencentes ao 
SCBH Ribeirão da Mata apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros; 

• Envio do relatório da visita técnica em Matozinhos ao Ministério 
Publico; 

• Elaboração de oficio para envio da Gravação Audiovisual a Policia 
Ambiental, SEMAD e CBH Velhas. 

 



Responsável pelo 
registro:  

Gisele Fernandes de Sales - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIBEIRÃO ONÇA 



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 01/2015  

  Belo Horizonte, 13 de novembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

 

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Onça (SCBH Ribeirão Onça), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 24 de 

fevereiro (terça feira), às 14 horas, no Conselho Comunitário Unidos Pelo Ribeiro de Abreu 

(COMUPRA), localizado Rua Remi Pereira Lopes, n° 75, bairro Ribeiro de Abreu - Belo 

Horizonte.  

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da ata; 

2. 14h20 às 14h40: Informes; 

3. 14h40 às 15h20: Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos da bacia do Rio das 

Velhas; 

4. 15h20 às 16h00: Envolvimento nas atividades do “Deixem o Onça Beber Água Limpa” – 

Pré-evento; 

5. 16h00 às 16h30: Propostas e encaminhamentos. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares 

poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e politacito@cbvelhas.org.br . 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça 

 

Reunião n° 01/2014 Próxima reunião: 02/2014 

Data: 24/02/2015 Data: 17/03/2015      

Horário: 14h00 Horário 14h 

Local: COMUPRA Local: À definir 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa da 
Pampulha 

Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 

Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – Contagem 

Daniel Sergio de Jesus Titular Copasa / Contagem 

Gaby Almeida Costa Suplente Copasa / Contagem 

Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 

Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 

Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 

Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S. A. 

Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 
Horizonte 

Rui Lara de Assis Titular Gerencia Regional de Licenciamento 
Urbanístico Venda Nova – GELURB - VN 

Euclides Convidado SLU/PBH 

Eugenia Soares Convidada ADEMAS 

Fabiane Cristina Convidada COMUPRA 

Heitor Miranda Convidado Colegio Metrópole 

Itamar Santos Convidado COMUPRA 

Ivana Gomes Convidada SLU/PBH 

Jessica Viera Convidada Colegio Metrópole 

José Eustáquio Convidado ---------------------- 

Juliana Saraiva Convidada Assert / Copasa 

Magali Ferraz Convidada ACEPAD 

Marcio Lima Convidado SMMAPROPAM 

Maurício Cassim Convidado MDC - Contagem 

Maurilio Soares Convidado ACPD 

Pedro Luiz  Convidado Prossebema 

Rafaela Rodrigues Convidada Colegio Metrópole 

Ricardo  Convidado COMUPRA 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 



Contagem 

Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 

Diogo Cesar Pereira Titular Superintetência de Limpeza Urbana – SLU 

Evayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Contagem 

Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil Ltda 

Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 
Municipal Pampulha 

Gina Mantila Titular CEASA 

Ildéia Otoni Ribeiro Titular Moviento Reage Goiânia 

Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 

José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional Nordeste 

Karinne de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Ltda Coca Cola 

Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG 

Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 
Municipal Norte 

Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 

Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Mônica de Oliveira Franco Latorre 

Sergio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG 

Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 

Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH 

 

Pauta:   
1. 14h às 14h20: Aprovação da ata; 

2. 14h20 às 14h40: Informes; 
 
3. 14h40 às 15h20: Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos da bacia do Rio das 
Velhas; 
 
4. 15h20 às 16h00: Envolvimento nas atividades do “Deixem o Onça Beber Água Limpa” – 
Pré-evento; 
 
5. 16h00 às 16h30: Propostas e encaminhamentos. 
 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da ata de reunião ordinária (16/12/2014) 

00:00:00-00:15:03  Os conselheiros aprovaram a ata sem 
alterações. 

 
 
----------------------------------- 

 
 
----------------------- 

2.Informes 

00:15:00-01:05:47 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Izabella Resende informa os presentes a 
possibilidade de marcar uma reunião com o 
vereador de Belo Horizonte Professor 
Wendel para discutir  a construção de um 
Projeto de Lei para preservação de 
nascentes. Eugenia Soares relata que há 
uma reunião marcada (24/03) com o 
vereador Leonardo Matos para dabater o 
Projeto das Aguas.  
 
 
 

1. Mobilizar os demais 
vereadores da câmara que 
tem interesse em discutir 
as questões hídricas para 
ser formada uma frente 
parlamentar.  
 
 
 
 
 
 

Ricardo Zeferino 
entrar em contato 
com o vereador 
Preto do Sacolão. 
Itamar de Paula 
entrar em contato 
com Gilson Reis. 
Eugênia Soares 
enviar o projeto 
que está sendo 
discutido junto ao 
vereador 
Leoanardo Matos. 

 



01:05:47-01:38:44 Magali Ferraz explica a atual situação da 
“Mata do Planalto”, a qual vem sofrendo 
pressões imobiliárias, cuja etapa do 
empreendimento já possue licença prévia. 
Márcio Lima chama atenção para  o estudo 
do Macrozoneamento Metropolitano que 
pode prevê intervenções em áreas e, sendo 
assim, o movimento precisa agir 
considerando tais possibilidades para 
Região Metropolitada de Belo Horizonte 
(RMBH) 

2. Encaminhar um ofício 
para o COMAM e MP, a 
fim de destacar a 
importância desta mata e 
os impactos do 
empreendimento.   
 
3. Verificar a possibilidade 
de fazer um mobilização 
na semana da Água com o 
objetivo de conscientizar 
as pessoas da importância 
da “Mata do Planalto” na 
conservação da água para 
RMBH.  
 
4. Convidar um integrante 
da equipe do 
Macrozoneamento 
Metropolitano, com o 
intuito de discutir o 
conteúdo do estudo. 

Equipe de 
Mobilização e 
Maurílio Soares, 
representante do 
Movimento no 
Subcomitê. 
 
Equipe de 
mobilização. 
 
 
 
 
 
 
 
Equipe de 
mobilização. 

 

3. Envolvimento nas atividades do “Deixem o Onça Beber Água Limpa” – Pré-evento 

01:38:44-02:14:00 Itamar Santos realiza uma breve 
apresentação  e explica cada etapa da 
elaboração do evento “Deixem o Onça 
Beber Água Limpa.  

5. Os conselheiros definem 
como o Subcomitê irá 
participar dos grupos de 
trabalho da organização do 
evento, principalemtne 
considerando as ações de 
educação e comunicação 
nas nas escolas. 
Atualmente integram este 
grupo: Marluce, Majô, 
Ricardo, Marcio Lima. 

Na proxima 
reunião apresentar 
a organização do 
grupo e seus 
desdobramentos. 

Propostas e encaminhamentos  Elaborar e enviar as 
respostas da enquete 
entregue em reunião 
ordinária e enviada por e-
mail. 

02:14:00-02:19:00 Lindaura Rosa dos Santos, representante 
da ASSUFEMG, afirmou em reuniões 
anteriores que gostaria de continuar 
frequentando as reuniões ordinárias como 
participantes e não mais como conselheira. 
Maurílio Soare, representante da 
Associação Comunitária do Planalto e 
Adjacências – ACPAD, solicitou entrar na 
composição do SCBH Ribeirão Onça, 
ocupando essa vaga em aberto. Os 
conselheiros aprovaram a alteração. 
 
Luciana Gomes explica a situação do 
projeto de retavilização do Córrego 
Tamboril. A conselheira relata que há 
algumas pedências em relação a execução 
da obra, assim, ela recomenda o envio de 
um ofício, afim de consultar o conteúdo do 
projeto.     

6. Enviar a carta de 
indicação ao CBH Rio das 
Velhas com os dados do 
conselheiro que irá 
representar  a Associação 
Comunitária do Planalto e 
Adjacências – ACPAD. 
 
 
 
 
 
Encaminhar o ofício à 
SUDECAP, a fim de obter 
o projeto.   
 

Maurílio Soares 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
A conselheira 
Luciana Gomes irá 
elaborar o ofício e 
apresentará na 
próxima reunião os 
demais 
conselheiros. 

Responsável pelo 
registro:  

Politácito Santos- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas.  

 













ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH RIO PARAÚNA 



ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIO TAQUARAÇU 



SUBCOMITÊ RIO TAQUARAÇU 
Caeté – Nova União – Taquaraçu de Minas 

 

                                                                                           
Ofício n°001/2015/SCBH RIO TAQUARAÇU 
  
                                                            Belo Horizonte, 06 de março de 2015. 
  
Ref.: 44ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 44ª 
reunião ordinária que será realizada no dia 13 (sexta feira) de março de 2015, 
Câmara de Vereadores Município de Nova União, localizado na Av. José 
Afonso Fernandes, Nº 825, Centro, Município de Nova União, com início 
às 9h.  
 
Pauta  
Recepção de Conselheiros e Convidados. 
Aprovação ata da 43ª reunião ordinária realizada no dia 12/12. (em anexo); 
1.0- Informes: 

1.1. Continuidade de produção de mudas - Viveiro Langsdorff, reunião 
Arcelor Mittal / SCBH Rio Taquaraçu;  
1.2. Condicionantes - “Duplicação BR 381”; 
1.3. Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas; 
 

2.0. Adequação do plano de mobilização para o ano de 2015, projeto 
hidroambiental. (Apresentação Terezinha de Sousa); 

3.0. Status execução recuperações ambientais (cercamento, plantio etc.) de 
todas as áreas. Mobilização dos produtores rurais contemplados para adesão 
ao projeto "Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção Florestal". 
(Apresentação Alessandro Vanini); 
 
4.0. Status proposta de captação de água da bacia do rio taquaraçu, captações 
de água já existente na bacia, vazões previstas para captação, adesão a 
campanha de racionamento. (Apresentação COPASA a confirmar); 
 
5.0. Encaminhamentos e encerramento.  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por 
meio dos endereços eletrônicos: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 
Atenciosamente, 
 

Mariana Morales 
Coordenadora Geral SCBH Rio Taquaraçu 



                                                                                                                                                
                                    
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 

 

Reunião n° 44ª/2015 Próxima reunião: 45ª/2015 

Data: 13/03/2015 Data: 10/04/2015 

Horário: 9h00 Horário 9h00 

Local: Município de Nova União Local: Distrito de Roças Novas 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Walter Caetano Titular União Agropecuária Ind Com Import Expor de 
Bebidas 

Pedro Repolês Titular Secretaria Mun Meio Amb. Agric. Nova União 

Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  

Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 

Roberto Barbosa Titular Arcellor Mittal 

Mariana Morales Titular Instituto Pe de Urucum 

Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitária de Roças Novas 

Derza Aparecida Costa Nogueira Titular Instituto Guaicuy 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Equipe de mobilização CBH Velhas 

Lidiane Cristina M. Dias Convidado(a) Escola M. Nova Aparecida 

Rosangela Aparecida Costa Convidado(a) Escola M. Nova Aparecida 

Terezinha M. de Souza Convidado(a) GOS Florestal 

Angelo Giovani Vieira Convidado(a) GOS Florestal 

Alessandro Vanini Convidado(a) GOS Florestal 

Flavia A. Barros Convidado(a) Câmara Municipal Taquaraçu de Minas 

Nilton F. Almeida Convidado(a) Câmara Municipal Taquaraçu de Minas 

Isabela Cristina Assunção Convidado(a) Escola E. Nova Aparecida 

Entidades ausentes 

Nomes:   

Bruna Raquel Cruz  Titular  Sec Meio Ambiente Taquaraçu de Minas 

Diermerson Neves Porto Titular SAAE Município de Caeté 

Hamilton Nunes  Titular EBQ 

Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté 

Ademir Martins Bento Titular MACACA 

Gisele Maria dos Santos  Titular Sec. Educação Taquaraçu de Minas 

Tarcísio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 

Carmelita Suplente Centro Novo Horizonte 

 

REGISTRO DE REUNIÃO 



Pauta: Aprovação ata da 43ª reunião ordinária realizada no dia 12/12/2014 (em anexo); 
1.0- Informes: 

1.1. Continuidade de produção de mudas - Viveiro Langsdorff, reunião Arcelor Mittal / SCBH 
Rio Taquaraçu;  
1.2. Condicionantes - “Duplicação BR 381”; 
1.3. Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas; 

2.0. Adequação do plano de mobilização para o ano de 2015, projeto hidroambiental. 
(Apresentação Terezinha de Sousa); 
3.0. Status execução recuperações ambientais (cercamento, plantio etc.) de todas as áreas. 
Mobilização dos produtores rurais contemplados para adesão ao projeto "Recomposição de Matas 
Ciliares e Manutenção Florestal". (Apresentação Alessandro Vanini); 
4.0. Status proposta de captação de água da bacia do rio taquaraçu, captações de água já 
existente na bacia, vazões previstas para captação, adesão a campanha de racionamento. 
(Apresentação COPASA); 
5.0. Encaminhamentos e encerramento.  

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

 

00:06:47 
00:07:00 

Aprovação ata da 43ª reunião ordinária realizada no dia 12/12/2014 
 

Conselheiros 
presentes 

1.0- Informes: 
1.1. Continuidade de produção de mudas - Viveiro Langsdorff, reunião Arcelor Mittal / SCBH Rio Taquaraçu;  
1.2. Condicionantes - “Duplicação BR 381”; 

       1.3. Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas; 

00:07:01 
00:21:20 

A Sra. Mariana Morales inicia informando sobre a reunião que foi realizada 
junto a Arcelor Mittal no dia 02/03/2015, foi exposto o termino do convênio 
com a Seqtra e a necessidade de se obter novas parcerias para manter o 
viveiro. Aborda também a renovação do contrato por mais um ano com a 
Arcelor Mittal e a proposta de continuar com o viveiro Langsdorff no 
município de Taquaraçu de Minas, com o intuito de manter o atendimento 
aos pequenos produtores com doação de mudas e venda para projetos. O 
próximo objetivo é expandir o viveiro para o a sede da Arcelor Mittal em 
Sabará, viabilizando uma maior divulgação e visibilidade ao viveiro, visto que 
no município de Taquaraçu de Minas o acesso é bastante restrito.  
A Sra. Mariana Morales esclarece que a Arcelor Mittal não dispõe de verba 
para investimento, apenas disponibilizou o local para a expansão do viveiro, 
sendo assim haverá a busca de recursos e parcerias para manter o viveiro e 
será feito um fundo de investimento para promover a construção e 
viabilização do Centro de Educação Ambiental e manutenção da nova 
instalação. Avalia-se a possibilidade de escrever um projeto e inseri-lo no 
FHIDRO, com o intuito de se auxiliar na busca de recurso e parceria para o 
viveiro.  
A Sra. Mariana Morales solicita auxilio dos conselheiros para divulgação e 
busca de parcerias para o viveiro, é citada também a parceria entre os 
subcomitês RioTaquaraçu e Carste. É abordada a temática das 
condicionantes de duplicação BR 381, onde foram apresentadas pela ECB 
uma serie de condicionantes, porem algumas não se encaixam com o 
Comitê, permitindo apenas um apoio nos trabalhos. Como existe a 
condicionante da criação de um viveiro de mudas dentro do trecho, já ocorre 
uma aproximação com a Skill e o DNIT, com o intuito de viabilizar uma 
parceria com o viveiro e se produzir mudas para disponibilizar a eles.  
A Sra. Derza Nogueira comenta sobre as audiências públicas que ocorreram 
com o objetivo de aprovação do PDRH, convida os participantes da reunião a 
realizarem a leitura do plano de recursos hídricos de Taquaraçu no site, 
visando conhecer melhor o que foi proposto para a bacia. 

 
 

2.0. Adequação do plano de mobilização para o ano de 2015, projeto hidroambiental. (Apresentação Terezinha de 
Sousa); 

00:21:22 
01:25:25 

A Sra. Mariana Morales inicia o assunto apresentando a nova mobilizadora 
social e o objetivo traçado para prosseguimento da mobilização social nas 
escolas do projeto hidroambiental. 
A Sra Terezinha de Souza, mobilizadora social da empresa GOS florestal, 
responsável pela execução do projeto hidroambiental na bacia do Taquaraçu 

 



apresenta o cronograma com o plano de ações até o mês de setembro/2015. 
A Sra. Terezinha Souza solicita aprovação do cronograma pelo subcomitê e 
expõe a programação, informa que nos meses de janeiro e fevereiro realizou 
visitas aos produtores e como as aulas ainda não haviam começado não 
houve efetividade nas ações estudantis, para o mês de março. Informa que 
haverá uma programação especial na semana da água, sendo promovidas 
atividades diferenciadas nas escolas, como plantio de mudas, palestras, 
concurso de cartilhas e integração de escolas que não pertenciam ao projeto, 
mas que devido ao interesse foram inseridos nas programações que foram 
propostas. 
A Sra. Derza Nogueira solicita a programação das atividades que serão 
desenvolvidas na semana da água para conhecimento dos conselheiros e 
convidados presentes. 
A Sra. Mariana Morales propõe que sejam definidos as datas, temas e locais 
dos eventos que ocorrerão no decorrer do cronograma proposto. 
A Sra. Derza Nogueira, o Sr. Alessandro Vanini e a Sra. Mariana Morales 
discutem sobre a efetividade da participação dos produtores que não estão 
envolvidos no projeto, visto que no município de Nova União já houve uma 
adesão de maneira proveitosa e frisam a necessidade de uma mobilização 
efetiva e concreta, visando uma maior adesão de todos. 
No mês de abril será dado prosseguimento no processo de realização do 
concurso de cartilha. 
Sendo proposta a realização do Dia de campo em Taquaraçu de Minas, com 
o tema “Barraginhas, controle de erosão e produção de água”, no dia 30 de 
maio, quanto ao local fica a cargo da Sra. Terezinha Souza verificar. 
Para o mês de junho é proposto o suporte na elaboração das cartilhas; 
Ocorrerão atividades educativas em atenção ao Dia Mundial do Meio 
Ambiente (05 de junho); e apresentação dos resultados parciais do trabalho 
em reunião ordinária do SCBH do Rio Taquaraçu; 
Em julho a realização do seminário no município de Caeté, o tema a ser 
desenvolvido pelo subcomitê e suporte na elaboração das cartilhas; 
Em agosto avaliação das cartilhas e desmobilização; 
Em setembro o resultado do concurso de cartilhas, reunião publica (19 de 
setembro (a verificar), em nova União e encerrando-se os trabalhos). 
A Sra. Mariana Morales informa que é necessário um maior envolvimento 
das escolas, visto que muitos professores não possuem ciência do projeto e 
podendo haver também certa resistência por parte da diretoria, sendo 
necessária intervenção do Subcomitê.  

3.0. Status execução recuperações ambientais (cercamento, plantio etc.) de todas as áreas. Mobilização dos 
produtores rurais contemplados para adesão ao projeto "Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção Florestal". 
(Apresentação Alessandro Vanini); 

01:28:41 
02:43:44 

Sr. Alessandro Vanini informa que apresentará um levantamento do 
andamento do projeto de maneira geral para que seja compreendido como 
esta sendo desenvolvido o projeto pela empresa. 
Mesmo com os problemas ocorridos no inicio dos anos, desde o inicio do 
projeto com a falta de chuva, ocorreu à normalização da evolução do projeto 
com as chuvas dos meses de fevereiro e março de 2015. O mesmo informa 
que são 133 hectares previstos para plantio, tendo 104 hectares plantados e 
21 hectares ainda em plantio, ficando em aberto 8 hectares, sendo realizado 
a verificação do interesse de novos produtores. 
Quanto ao cercamento dos três municípios, apenas em Caeté existe a 
pendência de 2 propriedades, que estão sendo realizadas e com previsão 
para o termino no final de março. 
A propriedade do Sr.Ricardo necessita de cercamento e plantio e como foi 
vendido o local o novo proprietário o Sr. Juarez faz-se necessário o contato e 
envolvimento para que não ocorra o loteamento/chacreamento do terreno, 
entendendo-se que o mesmo mostra resistência ao projeto. 
A construção dos aceiros foi realizada nas áreas de risco de incêndio, no alto 
das serras, sendo realizado o mapeamento juntamente ao ICMBio. 
Quanto às voçorocas, a ideia inicial seria de curva de nível, porém foram 
feitas barraginhas associadas a estas curvas de nível, estruturas em 
paliçadas de madeira de eucalipto, visando cortar o escoamento da água, 
juntamente com o bioredentor e a inserção de gramíneas para cobrir o solo 

 



(esta sendo feito novamente a semeadura). 
A Sra. Derza Nogueira expõe a dúvida na manutenção florestal e replantio. 
O Sr. Alessandro Vanini informa que o replantio está sendo finalizado. 
A Sra. Derza informa que o plantio e cercamento esta com um ano de atraso, 
visto que a previsão era para março de 2014 e a execução de um ano e meio 
de manutenção após o plantio, mas com este atraso não esta sendo cumprido 
o que foi proposto no contrato, a mesma questiona se a GOS florestal dará 
alguma garantia do serviço, mesmo com o arrocho do prazo e ressalva a 
priorização da execução do cronograma. 
O Sr. Alessandro Vanini afirma que o contrato será até setembro, sendo dada 
a manutenção até o termino do contrato. 
A Sra. Mariana Morales informa sobre a solicitação realizada na reunião junto 
a AGB peixe vivo, onde o objetivo principal é o ajustamento do cronograma 
do tempo de manutenção das áreas atendidas pelo projeto, visto que o atraso 
no plantio, replantio e cercamento prejudica o que foi acordado no inicio do 
projeto. 
O Sr. Alexandro Vanini relata que o contrato é de manutenção e plantio e que 
por isso não se responsabiliza pelos atrasos, visto que foi por motivo de 
causa natural. 
A Sra. Derza Nogueira afirma que para o cercamento não precisa de chuva e 
questiona o atraso deste processo, questiona os motivos da empresa não ter 
realizado o plantio após a implantação das cercas, tornando improcedente a 
justificativa dada. Observou-se ainda que com o plantio fora de época e a não 
realização do cercamento na data acordada no contrato, houve o pisoteio do 
gado nas áreas onde se plantou e com isso a perda das mudas. Foi frisada a 
solicitação do SCBH Taquaraçu de mais um ano de manutenção a cargo da 
GOS florestal. 
O Sr. Alexandre Vanini e Mariana Morales propõe que seja realizado uma 
reunião entre o SCBH Taquaraçu, AGB Peixe Vivo, CTPC e GOS florestal, 
visando um melhor entendimento do ato convocatório. 
O Sr. Ricardo Carvalho e o Sr. Walter Caetano se recordam do que foi 
discutido anteriormente entre os conselheiros do Subcomitê e posteriormente 
em reunião realizada junto a AGB Peixe Vivo, ressalta a legislação vigente 
para execução do contrato e esclarece que deve ser exposto quem assinou o 
contrato, o que foi acordado, quem fiscaliza e quem foi conivente com o que 
esta sendo realizado e citam o termo aditivo que deve ser aderido ao 
contrato. 
A Sra. Mariana Morales esclarece que o que cabe discussão é a manutenção 
do projeto e ressalta a importância da reunião para o andamento do projeto. 
 

4.0. Status proposta de captação de água da bacia do rio taquaraçu, captações de água já existente na bacia, vazões 
previstas para captação, adesão a campanha de racionamento. (Apresentação COPASA); 

02:44:15 
02:49:11 

O Sr. Ricardo informa que foi encaminhada a demanda a superintendência da 
COPASA, porem ainda não obteve um retorno, devido à reunião que ocorreria 
no dia 16 de março de 2015, no Conselho Estadual de Recursos Hídricos, 
sendo assim o posicionamento só seria repassado após este evento. 
A Sra. Derza Nogueira questiona sobre o repasse de 0,5% do valor da 
arrecadação e pede que seja acrescentando este tópico na apresentação da 
COPASA. 

 

5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

  Escolher tema do seminário que será realizado em julho, no Município 
de Caeté; 

 Organizar visita à propriedade do Sr. Juarez; 

 Agendamento reunião GOS florestal, CTPC, AGB Peixe Vivo e SCBH 
Taquaraçu (entre 22/04 à 27/04) - “ajustamento do contrato”; 

 

Responsável pelo 
registro:  

Gisele Sales - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas)  

Ofício N° 01/2015 – SCBH Nascentes 
 

   Ouro Preto, 30 de janeiro de 2015. 
 

 
Ref.: 5° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para 

a 5° Reunião Ordinária que será realizada no dia 06 de fevereiro de 2015 (sexta-

feira), no Auditório da Biblioteca do Instituto Federal de Minas Gerais – Campus 

Ouro Preto (antigo CEFET), localizado na Rua Pandiá Calógeras, 898, Bairro Bauxita 

– Ouro Preto/ Minas Gerais, com início às 09h.  

 

Pauta: 
 
09h00 às 09h15 – Recepção dos(as) Conselheiros(as) e Convidados(as)/ Café; 

09h15 às 09h30 – Discussão e aprovação da ata: 05/12/2014 (em anexo); 

09h30 às 10h00 – Informes:  

 Status do Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto: 

SEMAE Ouro Preto e Secretaria Municipal de Ouro Preto. 

10h00 às 11h00 – Discussão da Minuta do Termo de Referência do Projeto 

Hidroambiental do SCBH Nascentes (em anexo); 

11h00 às 12h00 – Apresentação da situação e de propostas de projetos para as Sub-

Bacias do Córrego do Afogador e do Córrego do Andaime (Ronald Guerra e Carlos 

Lucchi); 

12h00 às 12h15 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 

















            

 

SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício N° 02/2015 – SCBH Nascentes 
 

   Ouro Preto, 02 de março de 2015. 
 

 
Ref.: 6° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para 

a 6° Reunião Ordinária que será realizada no dia 06 de março de 2015 (sexta-feira), 

no Auditório da Biblioteca do Instituto Federal de Minas Gerais – Campus Ouro 

Preto (antigo CEFET), localizado na Rua Pandiá Calógeras, 898, Bairro Bauxita – 

Ouro Preto/ Minas Gerais, com início às 09h.  

 

Pauta: 
 
09h00 às 09h15 – Recepção dos (as) Conselheiros (as) e Convidados (as)/ Café; 

09h15 às 09h30 – Discussão e aprovação da ata: 06/02/2015 (em anexo); 

09h30 às 10h30 – Informes:  

 Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; 

 Plano Diretor de Recursos Hídricos do São Francisco; 

 Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto; 

 Projeto Hidroambiental do SCBH Nascentes. 

10h30 às 12h00 – Discussão sobre a crise dos recursos hídricos na bacia hidrográfica 

do Rio das Velhas; 

12h00 às 12h15 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 



                                                                                                                                               
Objeto: 6° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 

Reunião N°: 002/2015 Próxima reunião: 003/2015 

Data: 06/03/2015 Data: 02/04/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: IFMG – Ouro Preto Local: IFMG – Ouro Preto 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ronald de Carvalho Guerra Titular Associação Quadrilátero das Águas 

Marco Antônio Ferreira Pedrosa Titular Fundação Gorceix 

Ivana Célia Oliveira Titular BEMIL 

Jurandir José dos Santos Suplente ONG Brigada 1 

Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Marina Caldeira Torucci Titular SEMAE – Ouro Preto 

Rayssa G. de Souza Suplente Jaguar Mining 

Fellipe Ramos Baptista Titular Pedreira Irmãos Machado 

Carlos Eduardo da Silva Suplente Rodol 

Penha Aparecida Vicente Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Alberto Vieira de Melo Matos Titular Instituto Estadual de Florestas 

Dalília Caetano Convidada SEMAE – Ouro Preto 

Amanda Amorim Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Edenir Ubaldo Monteiro Titular Fundação Aleijadinho 

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular APAOP 

Carlos Lucchi Rocha Suplente Ass. Com. Artesões e Agricultores de Maciel 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Vander Luiz de Paula Suplente Santo Antônio do Leite 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Sindicato Rural de Itabirito 

Maria Aparecida de Souza Suplente COPASA 

Fabíola de Pena Forte Nonato Titular Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Francisco de Assis G. da Silva Titular Câmara Municipal de Ouro Preto 

Erika Curtiss dos Santos Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Júlia Cecília Martins Braga Suplente Instituto Estadual de Florestas 

 

Pauta: 

1. Recepção dos (as) Conselheiros (as) e Convidados (as)/ Café; 

2. Discussão e aprovação da ata: 06/02/2015 (em anexo); 

3. Informes: Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; Plano Diretor de Recursos Hídricos 

do São Francisco;Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto; Projeto Hidroambiental 

do SCBH Nascentes.  

4. Discussão sobre a crise dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas; 

5.Discussões, encaminhamentos, outros 

 

Registro de Reunião – SCBH Nascentes 



Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Recepção dos convidados.2.Discussão e aprovação da ata: 06/02/2015  

0:02---4:06 
Todos se apresentam e o Ronald Guerra 
agradece a participação de todos. A Ata foi 
aprovada com alteração. 

x x 

3. Informes 

04:09---45:43   

Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das 
Velhas: Fernanda Oliveira explica aos 
participantes sobre a Atualização do Plano 
Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas. 
Explica que o  primeiro Plano Diretor é de 2004 e 
que a empresa Ecoplan Skill foi contratada 
através de licitação para realizar a atualização 
desse Plano e que foram entregues vários 
produtos o decorrer do trabalho. Informa que no 
início do trabalho, ocorreram as Consultas 
Públicas com a população das bacias e que no 
momento irão ocorrer as Audiências Públicas. 
Explica que no alto Rio das Velhas estão 
inseridos os Subcomitês Nascentes, Águas da 
Moeda, Itabirito e a UTE Águas do Gandarela e 
que o Plano está entrando na fase conclusiva 
com a realização das Audiências Públicas. 
Fernanda entrega o material de divulgação e 
convida a todos a participarem  da Audiência 
Pública do alto Rio das Velhas que ocorrerá no 
dia 11/03/2015, as 13h, em Itabirito. Ronald 
Guerra informa da necessidade de que a 
Conselheira Júlia Braga-IEF participe da 
Audiência, pois há uma necessidade de um 
envolvimento maior dos gestores das Unidades 
de Conservação da região. Fernanda solicita que 
todos os presentes ajudem na divulgação das 
Audiências.  

x x 

Plano Diretor de Recursos Hídricos do São 
Francisco: Ronald Guerra informa que o Comitê 
da Bacia do Rio São Francisco contratou uma 
empresa que está iniciando o processo de 
elaboração do Plano Diretor de Recursos 
Hídricos com a realização das Consultas 
Públicas e oficinas setoriais, sendo que a oficina 
setorial em Itabirito será referente à atividade de 
mineração e da indústria. Ronald Guerra informa 
que o Instituto Guaicui passou por uma nova 
eleição e que foi eleito o vice presidente.Informa 
que a divulgação da programação das atividades 
será realizada após as Audiências Públicas do 
PDRH do Rio das Velhas. As atividades 
ocorrerão em março, abril e maio de 2015.   

x  x 

20:17-- Status Plano Municipal de Saneamento 
Básico de Ouro Preto: Ronald Guerra reafirma q 
necessidade de que o SEMAE Ouro Preto 
apresente ao Subcomitê um Plano de Ação do 
Saneamento Básico da bacia. Dalília-SEMAE 
Ouro Preto informa que o Plano de Ação se 
encontra no mesmo patamar. Informa que houve 
uma mudança de mesa diretora que acompanha 
o plano de saneamento e que o Conselho do 
Plano de Saneamento ainda não foi formado, que 
o orçamento para o plano ainda não foi votado 
sendo essas questões não permitindo ao SEMAE 
traçar um plano de ações. Penha-SMMA Ouro 
Preto informa que a Conselheira Érika não pode 
estar presente na reunião do subcomitê, mas que 
informou que no dia anterior ocorreu uma reunião 
para a formação do Conselho e que estava 
agendada uma reunião entre a Érika e o 
superintendente do Semae, Sr Wandeir. Ronald 
informa que é necessário que o Conselho 

 
Agendar reunião entre o  
presidente do CBH Rio das 
Velhas, SEMAE e prefeito de 
Ouro Preto 
 
 
 
 
 
 
 
Pautar a apresentação de um 
Plano de Ação do SEMAE 
Ouro Preto referente ao  
Plano de Saneamento Básico 
da bacia.  
 
 
 

 
Equipe de 

Mobilização CBH 
Rio das Velhas- 

Fernanda e Amanda 
 
 
 
 
 
 
 

SEMAE Ouro Preto 
 
 
 
 
 
 
 



funcione para que avançe o trabalho. Informa da 
necessidade do diálogo entre o presidente do 
Comitê da Bacia do Rio das Velhas, SEMAE 
Ouro Preto e prefeito de Ouro Preto. Ronald 
solicitou que na próxima reunião ordinária seja 
apresentado notícias a respeito da Meta do 
Governo de revitalização do Rio das Velhas. 
Verificar quem será o responsável pela gerência 
das ações da meta de revitalização do Rio das 
Velhas e solicitar um posicionamento a respeito 
da meta. Ronald Guerra solicita pautar 
novamente a apresentação do Plano de Ação de 
Saneamento da bacia pelo SEMAE Ouro Preto. 
Fernanda informa que após as realizações das 
Audiências Públicas do PDRH, irá verificar com o 
Presidente do CBH Rio das Velhas a 
possibilidade de agendamento da reunião entre 
ele, prefeito de Ouro Preto e SEMAE OP. Solicita 
que Itabirito também informe sobre os planos de 
ação referente ao saneamento, se eles estão 
sendo trabalhados.  

 
 
 
 
Informar Status do Plano 
Municipal de Saneamento 
Básico de Ouro Preto 
 
 
 
 
 
 
 
 
Verificar quem será 
responsável pelas ações da 
meta de revitalização do Rio 
das Velhas e convidar para a 
próxima reunião ordinária. 

 
 
 
 

SEMAE Ouro Preto 
e Prefeitura 

Municipal de Ouro 
Preto 

 
 
 
 
 
 
 

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas- 

Fernanda e Amanda 

Projeto Hidroambiental do SCBH Nascentes: 
Ronald Guerra informa que o Termo de 
Referência do projeto hidroambiental foi 
aprovado em reunião anterior do Subcomitê 
Nascentes e que a equipe de mobilização do 
CBH Rio das Velhas (Fernanda Oliveira) 
encaminhou a demanda ao presidente do CBH 
Rio das Velhas junto a um ofício que foi aprovado 
pelo Ronald Guerra. Esse ofício, que  apresenta 
o projeto ao Comitê, foi assinado pelos 
coordenadores do Subcomitê Nascentes. 
Fernanda Oliveira informa que já comunicou à 
CTPC (Câmara Técnica de Projetos e Controle) 
sobre o projeto. Informa que irá conversar com a 
AGB Peixe Vivo para que qualquer alteração do 
projeto seja informada ao GT do subcomitê 
responsáveis pelo reestruturação do Termo de 
Referência. Alberto-IEF informa que o Plano de 
Manejo foi elaborado através de uma legislação, 
Fernanda informa que irá ressaltar esse detalhe 
à AGB, mas que provavelmente ela tem esse 
conhecimento. Informa também que como o 
projeto é antigo, provavelmente não será 
necessário seguir a nova metologia de que a 
demanda do projeto projeto hidroambiental seja 
via apresentação por edital e que assim que tiver 
notícias comunicará ao Subcomitê. 

x x 

4. Discussão sobre a crise dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas; 

45:46---50:06 
 
 
2º gravação: 
00:01---40:32 

Ronald Guerra informa que a crise dos recursos 
hídricos já é um assunto discutido há uns 3 anos 
e que considera que o problema seja proveniente 
da deficiência na gestão do recurso. Informa que 
o IGAM possue um critério subjetivo em relação 
a concessão de outorgas e que o Estado 
anunciou a crise o que gerou a criação de um 
GT. Fernanda Oliveira apresenta informações 
retiradas dos debates realizados pelos CBH Rio 
das Velhas e Subcomitês nos último anos, da 
apresentação do IGAM na última reunião plenária 
do CBH Rio das Velhas (fevereiro/2015) e da 
apresentação do IGAM e da Copasa na última 
reunião extraordinária do Conselho Estadual de 
Recursos Hídricos (fev/215). Informa que em 
2013 o CBH Rio das Velhas se posicionou a 
respeito da disponibilidade hídrica no Alto Rio 
das Velhas, enviando um ofício ao IGAM 
solicitando que não fossem autorizados 
processos de outorgas de uso consultivo da água 
no Alto Rio das Velhas enquanto não fosse 

Convidar a Copasa (Renato 
Venâncio) para apresentar um 
plano de ação referente à 
atividade da Barragem Rio de 
Pedra. 

 
 
 
 
Convite à Copasa 
(equipe de 
Mobilização  CBH 
Rio das Velhas-
Fernanda e 
Amanda) 
 
 
 



esclarecido o cenário de  conflito pelo uso da 
água indicado pelos estudos diagnósticos do 
PDRH. Como considerações finais da Copasa, 
sem nenhuma ação, o sistema de abastecimento 
de água da RMBH entrará em colapso entre 3 a 
4 meses, assim deflagra ações imediatas para 
conter o consumo e viabilizar obras e ações de 
recuperação da bacia. Quanto ao IGAM, está 
planejado a contratação de um plano de 
segurança hídrica para o Estado de Minas 
Gerais. O plano irá propor ações estruturais 
(infra-estrura hídrica) e não estruturais 
(recuperação de cobertura vegetal, projeto de 
conservações da bacia) e que essas ações 
pretendem dar solução de médio a longo prazo, 
mas não substitue a necessidade de ações de 
curto prazo para a estiagem do ano de 2015. 
Ronald Guerra solicita uma apresentação pela 
CEMIG de um plano de segurança hídrica 
referente à atividade da  Barragem Rio de Pedra.  
Ao final da pauta Ronald Guerra reforça a 
necessidade de convidar a Vale Ferrovia a 
participar do Subcomitê. Sugeriu que a Equipe de 
Mobilização entre em contato com Henrique 
Lobo. 

5. Discussões, encaminhamentos, outros. 

- Agendar reunião entre o presidente do CBH Rio das Velhas, SEMAE e prefeito de Ouro Preto. Responsável: Equipe de 
Mobilização CBH Rio das Velhas (Fernanda e Amanda). 
 
- Pautar a apresentação de um Plano de Ação do SEMAE Ouro Preto referente ao  Plano de Saneamento Básico da bacia. 
Responsável: SEMAE Ouro Preto 
 
- Informar Status do Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto: Responsável: SEMAE Ouro Preto e Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto 
 
- Verificar quem será responsável pelas ações da meta de revitalização do Rio das Velhas e convidar para a próxima reunião 
ordinária. Responsável: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas- Fernanda e Amanda 
 
- Convidar a CEMIG (Renato Venâncio) para apresentar um plano de ação (segurança hídrica, caso tenha) referente à 
atividade da Barragem Rio de Pedra. Responsável: equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas-Fernanda e Amanda. 
 

 

Responsável pelo registro:  Amanda Amorim– Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 











ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH GUAICUÍ 



 

 
SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício Nº 01/2015 Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 20 de fevereiro de 2015. 

 

Ref.: 4ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
  
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 27 de fevereiro de 2015 (sexta-feira), na 

Secretaria Municipal de Educação de Várzea da Palma, localizada à Rua Tiradentes, nº 190, 

Centro, Município de Várzea da Palma, com início às 13h30. 

 

Pauta: 
 

1- 13h30 às 14h00: Recepção dos Conselheiros/Convidados e momento cultural; 

2- 14h00 às 14h30: Informes e aprovação da ata da última reunião (25/11/14); 

3- 14h30 às 16h00: Propostas para atividades do subcomitê em 2015, planejamento 

conjunto – participação de todos os conselheiros e convidados; 

4- 16h50 às 16h20: Encaminhamentos finais. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço 

eletrônico elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


                                         
                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: 4ª Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 
Reunião n° 004/2014 Próxima reunião: 005/2015 

Data: 27/02/2015 Data: 20/03/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Secretaria de Educação 
de Várzea da Palma 

Local: Barra do Guaicui 

 
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Warley Romem Titular Copasa 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Marilson Dalla Bernardina Titular Emater 

Jacqueson Azevedo Souza Titular Pref. Várzea da Palma 

Walter Evangelista Convidado Loja Maçônica 

Maria Aparecida da Silva Convidada  

Ruth Rodrigues convidada  

Lidiana E.M  Machado Convidada Centro Refer. Amb PMP 

Geraldo Samapaio Convidado Sind Prod. Rurais 

Eliseu R. Santos Convidado Aclave-Academia de Letras 

Rubens de Oliveira R  Convidado  

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Amanda de Amorim Alves Convidada Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Geraldo Ferreira Suplente Assoc. Comercial de Varzea da Palma  

Soraia Moraes Suplente Assoc. Sumidouro 

Marcos Sebastião Titular Produtor Rural 

Moises Neto Suplente Sec. Cultura 

Margareth Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Jansley Felisberto  Suplente IEF 

Claiton Pereira Suplente Cons.Com. Lagoa Grande 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 



Cristiano Reis Silva Costa Suplente SAAE/Lassance 

Danilo Azevedo Aguiar Suplente Emater 

 
 
Pauta: 1- 13h30 às 14h00: Recepção dos Conselheiros/Convidados e momento cultural; 

2- 14h00 às 14h30: Informes e aprovação da ata da última reunião (25/11/14); 

3- 14h30 às 16h00: Propostas para atividades do subcomitê em 2015, planejamento 

conjunto – participação de todos os conselheiros e convidados; 

4- 16h50 às 16h20: Encaminhamentos finais. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados  

00:00:04 

00:19:02 

No momento da recepção de conselheiros e 
convidados, o Sr Eliseu R. Santos-Academia de 
Letras, e seus filhos    Rubens de Oliveira R, Ruth 
Rodrigues e Élio Domingos -Equipe de Mobilização 
promovem apresentação musical como momento 
cultural no Subcomitê.   

 

x 

 

x 

 

     2- Informes (palavra aberta) e aprovação da ata da última reunião (25/11/2014)  

 
 

00:19:03 
00:01:20 

 
 

Jacqueson Azevedo-Prefeitura de Várzea da Palma, 
agradece a presença de todos e solicita a leitura da 
ata pela conselheira Ana Lúcia H.Silveira.  A ata foi 
aprovada com pequenas alterações. Foi distribuído 
para os convidados a primeira edição da revista do 
CBH Rio das Velhas e o material de divulgação da 
Audiência Pública do PDRH do Rio das Velhas. Élio 
Domingos informa sobre a Audência Pública do 
PDRH, informa as datas e locais das três reuniões e  
convida a todos que participem da reunião pública do 
dia 12/03 em Curvelo. Comenta sobre a importância 
de todos participarem da Audiência. Elio Domingos 
informa que o conselheiro Jansley Felisberto se 
desligou do IEF Pirapora, sendo necessário que outra 
pessoa represente a entidade. Informa que verificou a 
respeito da apresentação sobre mortandade de 
peixes demandada na reunião anterior, que convidou 
um especialista para realizar uma apresentação. 
Informa que Carlos Mascarenhas foi convidado, mas 
que  não foi possível a sua participação no momento 
devido a outro compromisso, mas que se 
comprometeu a participar posteriormente. Élio 
Domingos pergunta a todos se é possível a realização 
das próximas reuniões nos outros municípios que 
fazem parte do Subcomitê e todos aprovaram. A 
próxima reunião ficou definida ser em Barra do 
Guaicuí. Ocorre uma discussão a respeito do acesso, 
onde ocorre o encontro entre o Rio das Velhas e o 
Rio São Francisco, alguns conselheiros informam que 
é necessário solicitar autorização de proprietários de 
terra na localidade para adentrar a área. Ocorre uma 
discussão também da necessidade de se preservar a 
qualidade e quantidade da água e o que pode ser 
feito.  

Agendar com o Carlos 
Mascarenhas (cacá) para 
realizar a apresentação 
sobre a mortandade de 

peixes.  
 
 
 
 
 
 
 

Verificar sobre a denúncia 
referente à necessidade de 
solicitar autorização para 

que seja realizado o acesso 
ao rio das velhas no distrito 

de Barra do Guaicui. 

Equipe de 
mobilização CBH 
Rio das Velhas-
Elio Domingos 

 
 
 
 
 
 
 
 

Conselheiro do 
Subcomitê Adaulto 
C. Muniz - Enviar 
ao Elio Domingos 

por escrito a 
demanda referente 
à necessidade de 

solicitar 
autorização para 

que seja realizado 
o acesso ao rio 
das velhas no 

distrito de Barra do 
Guaicui para que 
seja enviado aos 

órgãos 
competentes de 

fiscalização.  

     3- Propostas para atividades do Subcomitê em 2015, planejamento conjunto-participação de todos os 

conselheiros e convidados  



1:21:06 
1:55:32 

 
 
 
 
 

Elio Domingos comenta que Jacqueson informou a 

respeito da necessidade de se pensar e discutir 

acerca do projeto hidroambiental a ser executado no 

subcomitê Guaicuí. Informa que várias ideias existem 

para ser trabalhadas na bacia. Élio informa que o 

CBH Rio das Velhas recebe um recurso financeiro 

através da cobrança pelo uso da água. Informa que 

como o Comitê não possui CNJP, a verba é 

repassada à AGB Peixe (agência executiva), que 

repassa para o Comitê. Essa verba é destinada aos 

projetos hidroambientais. Informa que a ideia do 

projeto tem que ser alinhada ao PDRH e que seja 

importante para a bacia.  Informa da necessidade de 

todos avaliarem a construção do projeto 

hidroambiental. Ficou definido discutir sobre a 

realização da visita técnica do Subcomitê. Como 

sugestão, a visita técnica será realizada na lagoa da 

Olaria, em Várzea da Palma.  

 
 
 

Organizar a visita técnica do 
Subcomitê na próxima 

reunião-visita ténica: Lagoa 
da Olaria  

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Equipe de 
mobilização CBH 
Rio das Velhas e 
Conselheiros do 

Subcomitê 

      4- Encaminhamentos finais 

 
-Agendar com o Carlos Mascarenhas (Cacá) para realizar a apresentação sobre a mortandade de peixes.  
Responsável:Equipe de mobilização CBH Rio das Velhas-Elio Domingos 

 
-Verificar sobre a  necessidade de se solicitar autorização para que seja realizado o acesso ao rio das velhas no distrito 

de Barra do Guaicui- Conselheiro do Subcomitê Adaulto C. Muniz - Enviar à Elio Domingos a proposta por escrit, no 

que tange à necessidade de solicitar autorização para que seja realizado o acesso ao rio das Velhas. 

-Organizar a visita técnica do Subcomitê na próxima reunião-visita ténica: Lagoa da Olaria:  
Responsável: Equipe de mobilização CBH Rio das Velhas (Elio Domingos) e Conselheiros do Subcomitê. 

Responsável pelo 
registro:  

Amanda Amorim - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 









 

 
SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício Nº 02/2015 Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 16 de março de 2015. 

 

Ref.: 5ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
 Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 20 de março de 2015 (sexta-feira), no 

CONDEBAG – Conselho de Desenvolvimento Comunitário de Barra do Guaicuí, localizado à 

Avenida Lino de Moraes, nº 275, Barra do Guaicuí - Várzea da Palma, com início às 13h30.  

 

Pauta: 
1- 13h30 às 13h50: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2- 13h50 às 14h20: Informes e aprovação da ata da última reunião (27/02/15); 

3- 14h20 às 14h40: O papel do subcomitê de bacia e de seus conselheiros – Élio 

Domingos Neto; 

4- 14h40 às 15h10: Organização da Visita Técnica do SCBH Guaicuí à Lagoa da 

Olaria, no município de Várzea da Palma - MG. 

5- 15h10 às 15h20: Encaminhamentos finais. 

6- 15h20 às 16h30: Rio das Velhas e Rio São Francisco, um encontro – pequena visita 

de barco ao encontro dos rios das Velhas e São Francisco (os presentes convidados 

interessados devem consultar vagas para atividade, pois há preferência para participação de 

conselheiros). 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço 

eletrônico elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

 

Obs.:Interessados no 6° item de pauta devem comparecer trajados com calçado fechado. 

  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


                                         
                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: 5ª Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 
Reunião n° 005/2014 Próxima reunião: 006/2015 

Data: 20/03/2015 Data: 17/04/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Barra do Guaicuí Local: Secretaria de Educação de Várzea da Palma 

 
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Moises Neto Suplente Sec. Cultura 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Margareth Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Marilson Dalla Bernardina Titular Emater 

Jacqueson Azevedo Souza Titular Pref. Várzea da Palma 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Amanda de Amorim Alves Convidada Mobilização CBH Rio das Velhas 

Júlio Rabelo Convidado Lassance 

 Convidado Lassance 

 Convidado Lassance 

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 

Geraldo Ferreira Suplente Assoc. Comercial de Varzea da Palma  

Soraia Moraes Suplente Assoc. Sumidouro 

Marcos Sebastião Titular Produtor Rural 

Warley Romem Titular Copasa 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Claiton Pereira Suplente Cons.Com. Lagoa Grande 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 

Cristiano Reis Silva Costa Suplente SAAE/Lassance 

Danilo Azevedo Aguiar Suplente Emater 

 
 



Pauta: 1- 13h30 às 14h00:; 

2- 14h00 às 14h30:; 

3- 14h30 às 16h00:; 

4- 16h50 às 16h20: Encaminhamentos finais. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados  

00:00:04 

00:19:02 

   

  

    

 

    

 

 

Responsável pelo 
registro:  

- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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